
Вылетная 
подготовка
Пилоты жалуются 
на увольнения 
после экзаменов 
в авиакомпаниях

Пилоты жалуются на непрозрач-
ную практику увольнений из ави-
акомпаний по итогам внутренних 
экзаменов. Шереметьевский про-
фсоюз летного состава предло-
жил привлекать к проверкам ин-
структоров из Росавиации и дать 
пилотам возможность обжало-
вать результаты. В авиакомпа-
ниях возражают, что увольнять 
пилотов таким способом слиш-
ком дорого, причем именно пе-
ревозчики несут ответственность 
за безопасность и поэтому долж-
ны сами проверять своих пилотов.

„Ъ“ ознакомился с письмом от 13 
сентября, которое Шереметьевский 
профсоюз летного состава (ШПЛС) 
направил в Росавиацию с жалобами 
на «участившиеся случаи попыток 
увольнения членов экипажей при 
внеочередных летных проверках». 
Проверка проводится дважды в год: 
на авиатренажере и в ходе регуляр-
ного рейса с пилотом-инструкто-
ром. «Пилот ее не проходит, так как 
у авиакомпании стоит задача лю-
бым способом уменьшить количе-
ство кадров»,— говорится в письме. 
ШПЛС предлагает создать в Росавиа-
ции департамент, в который войдут 
«инструкторы для независимой про-
верки и оценки профессиональных 
навыков пилотов».

Как пояснил „Ъ“ президент 
ШПЛС Игорь Дельдюжов, о подоб-
ном «понуждении к увольнению» 
сообщили несколько десятков пило-
тов из разных авиакомпаний. Един-
ственный способ обжаловать — об-
ращение в суд. В Ространснадзоре 
„Ъ“ уточнили, что пилоты могут об-
ращаться с жалобами и туда. В Мин-
трансе и Росавиации от коммента-
риев отказались.

Существование проблемы „Ъ“ 
подтвердили пилоты трех крупней-
ших авиакомпаний. Как рассказал 
действующий пилот «Победы», не-
сколько лет проработавший в «Аэ-
рофлоте», «дискриминационная 
практика экзамена, который не-
возможно пройти», существовала 
в крупнейшей российской авиаком-
пании для «избавления от наиболее 
нелояльных руководству или оди-
озных пилотов». Сложности с про-
хождением внутреннего экзамена, 
по его словам, начались и в «Победе» 
после прихода весной нового дирек-
тора по организации летной работы 
Александра Кравченко «и явного пе-
реизбытка кадров» (до февраля «По-
беда» активно набирала пилотов).

По словам двух источников в ави-
аотрасли, «Победа» может «в обозри-
мой перспективе» уволить 150–170 
пилотов из-за сокращения действу-
ющего парка до 30 самолетов. Еще 
около 250 пилотов дальнемаги-
стральных самолетов, по словам 
источника „Ъ“, «расцениваются как 
избыток штата» в «Аэрофлоте». В «По-
беде» „Ъ“ не ответили. В «Аэрофлоте» 
заверили, что «сокращения экипа-
жей не планируется». «Россия» и во-
все набирает пилотов с других типов 
самолетов с переобучением на SSJ, 
сообщили „Ъ“ в компании.
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«Миром» это не кончится
У россиян остается все меньше способов оплаты за рубежом

Минфин США внес главу Национальной 
системы платежных карт (НСПК) Влади-
мира Комлева в SDN-лист. Сама НСПК 
и платежная система «Мир», операто-
ром которой она выступает, в черный 
 список пока не попали. Тем не менее 
американ ские власти официально пре-
достерегли финансовые организации 
третьих стран от расширения сотрудни-
чества с платежной системой. Эксперты 
считают, что это может существенно за-
тормозить расширение географии при-
ема карт «Мир», а также повредить со-
трудничеству со странами, где они уже 
принимаются.

Среди 40 российских граждан, попавших 
15 сентября под блокирующие санкции аме-
риканского OFAC, оказался глава НСПК Вла-
димир Комлев. Однако среди 30 юрлиц, по-
полнивших SDN-лист, пока нет ни самой 
НСПК, ни платежной системы «Мир». Мин-
фин США даже отдельно уточнил, что НСПК 
не заблокирована. Но при этом столь же офи-
циально подчеркнул, что сотрудничать с ней 
рискованно: «Те неамериканские финансо-
вые учреждения, которые заключают новые 
или расширенные соглашения с НСПК, ри-
скуют поддержать усилия России по обходу 
санкций США за счет расширения исполь-
зования национальной платежной системы 
„Мир“ за пределами территории РФ».

По данным НСПК, сейчас карты платеж-
ной системы «Мир» работают в Турции, Вьет-
наме, Южной Корее, Армении, Узбекистане, 
Белоруссии, Казахстане, Киргизии, Таджи-
кистане, Южной Осетии и Абхазии. Пред-
ставители дипломатических и туристи-
ческих кругов ряда других стран — Кубы, 
Ирана, Нигерии, Таиланда, Египта, Ника-
рагуа, Эфиопии, Малайзии — в последние 
месяцы говорили о готовности или намере-
ниях начать прием российских карт (см. „Ъ“ 
от 28 июля).

Обстановка вокруг платежной системы 
начала обостряться еще до заявлений Ва-
шингтона. На днях в СМИ появились со-
общения, что в ряде турецких отелей пе-
рестали принимать карты «Мир». В НСПК 
уточнили, что платежная система отмечает 
отдельные случаи отказов проведения опе-
раций по картам находящихся под санкция-
ми российских банков и следит за ситуаци-
ей. В АТОР заверили, что с картами банков, 
не попавших под санкции, «ничего плохого 
не происходит».

Тем не менее Financial Times сообщила, 
что США и ЕС усиливают давление на бан-
ковский сектор Турции, так как опасают-
ся, что он может использоваться властями 
России для обхода санкций. Источники из-
дания утверждают, что Брюссель планиру-
ет прямо донести свою позицию турецким 
властям: «Мы очень четко подадим сигнал 
о том, что, например, финансовые учрежде-
ния третьих стран не должны подключать-
ся к платежной сети „Мир“, потому что это 
сопряжено с некоторыми рисками уклоне-
ния от санкций».

В НСПК оперативно не ответили на запрос 
„Ъ“. По мнению экспертов, после выступле-
ния США расширить круг стран, принима-
ющих карты «Мир», станет гораздо сложнее. 
Глава Ассоциации участников рынка элек-
тронных денег и денежных переводов Вик-
тор Достов отмечает, что новый документ 
Минфина США означает «серьезные пробле-
мы для НСПК во всех ее трансграничных про-
ектах». При этом, по его словам, сам прием 
карт «Мир» банков, не попавших под санк-
ции, формально не нарушает санкционный 

режим, но «непонятно, насколько партне-
ры готовы рисковать». Глава правления ас-
социации «Финансовые инновации» Роман 
Прохоров полагает, что основная цель заяв-
лений — повысить риски работы с платеж-
ной системой «Мир» для новых зарубежных 
контрагентов, хотя у них и остается «поле для 
маневра в пространстве доходности и риска».

Юристы настроены менее оптимистич-
но. Глава юридической практики CM Grace 
Consulting Екатерина Орлова отмечает, что 
трактовка американского регулятора не-
вероятно широка: «Разъяснения не носят 
избирательный характер, а касаются со-
трудничества с платежной системой в прин-
ципе». Руководитель санкционной практи-
ки АБ А-ПРО Екатерина Макеева считает, что 

ключевым сдерживающим фактором в пра-
ктических шагах со стороны США в отно-
шении системы «Мир» остается отсутствие 
возможности влияния на ее платежную ар-
хитектуру: «Слабое звено — возможное при-
сутствие продукции с американскими тех-
нологиями, например чипов».

При этом инструмент вторичных санк-
ций эксперты называют действенным. 
«Возможные последствия американцами 
уже озвучивались, в частности, в адрес Тур-
ции,— поясняет госпожа Макеева.— Речь 
шла о запрете американскому бизнесу вес-
ти там дела, и насколько такие шаги реаль-
ны, скорее всего, зависит от важности тех 
или иных отношений для экономики США».

Максим Буйлов
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ВСЕМ ЧИПЕЦ
Р О С С И Й С К А Я  Э Л Е К Т Р О Н И К А  П О П А Л А  В  Ч Е Р Н Ы Е  С П И С К И

Минфин США включил в SDN-лист россий-
ские дизайн-центры и крупнейших произ-
водителей вычислительной техники, в том 
числе «Байкал Электроникс», МЦСТ, НПЦ 
«Элвис», «Аквариус» и структуры ГK Yadro. 
Под такими санкциями производители 
вычислительной техники будут испытывать 
трудности при запуске новых производств, 
строительство которых было запланировано 
еще в 2021 году, предупреждают эксперты. 
Чипмейкеры же, говорят источники, могут 

лишиться последней возможности наладить 
выпуск российских процессоров на зарубеж-
ных заводах.

Минфин США расширил перечень российских 
IT-компаний, в отношении которых введены блокиру-
ющие санкции из-за военных действий на Украине. 
Американские компании должны к 15 октября свер-
нуть все операции с ними. В частности, в SDN-лист 
попали крупнейшие российские производители 
процессоров: ООО «Байкал Электроникс» (Baikal), 
АО «МЦСТ» («Эльбрус») и АО НПЦ «Элвис» («Скиф»). 

Партнер АБ «А-ПРО» Екатерина Макеева отмечает, 
что еще в марте «Байкал Электроникс», МЦСТ и ряд 
других профильных компаний попали под сектораль-
ные санкции, запрещающие поставки им при наличии 
даже доли американских технологий, для совершения 
сделки требовалось разрешение Бюро промыш-
ленной безопасности (BIS) США. Сейчас, уточняет 
юрист, речь идет о блокировании любых активов 
и полном запрете на любые сделки, кроме разрешен-
ных лицензией (обычно на прекращение 
бизнеса). с9

Срока по осени считают
Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
готовится выставить свою кандидатуру 
во второй и последний раз

В Казахстане, похоже, разрешилась 
главная политическая интрига этого 
года. Парламент готов принять поправки 
к конституции страны, которые увеличат 
срок президентских полномочий с пяти 
до семи лет, но при этом установят огра-
ничение: человек может избраться гла-
вой государства только один раз. Судя 
по всему, это будет касаться и автора 
инициативы — действующего президен-
та Касым-Жомарта Токаева, который 
уже предложил провести в этом году 
 досрочные президентские выборы.

Обе палаты казахстанского парламен-
та — Сенат и Мажилис — соберутся на сов-
местное заседание 16 сентября с одной це-
лью — рассмотреть поправки к конституции 
страны, регулирующие срок президентских 
полномочий, а также количество каденций. 
В первом случае речь идет об увеличении 
срока правления с нынешних пяти до семи 
лет, а во втором — об установлении нормы, 
согласно которой один человек не может из-
бираться президентом более одного раза. 
Распоряжение о проведении совместного 
заседания двух палат спикер Мажилиса Ер-
лан Кошанов подписал 14 сентября.

Согласно казахстанскому законодатель-
ству, внести в конституцию изменения 
можно двумя способами — путем референ-

дума или решением парламента, за которое 
должны проголосовать не менее 75% членов 
каждой из палат.

Почти нет сомнений, что 16 сентября 
парламент примет изменения в конститу-
цию, предложенные 1 сентября президен-
том Касым-Жомартом Токаевым в его по-
слании народу Казахстана. В поддержку 
инициативы высказались лидеры всех 
представленных в парламенте партий: 
«Аманат», «Ак жол», Народной партии Ка-
захстана. Ранее на этой неделе были выпол-
нены все процедуры, необходимые для ут-
верждения конституционной реформы 
парламентом. 12 сентября президент на-
правил проект поправок в Конституцион-
ный совет, который 13 сентября дал на эту 
инициативу положительный отзыв.

После того как господин Токаев выступил 
с идеей реформ и досрочных президентских 
выборов, возникли вопросы о том, каким 
образом она будет реализована: действую-
щий президент будет избираться на досроч-
ных выборах по старой конституции или 
уже по новой, на очередной пятилетний срок 
с возможностью переизбрания потом еще 
на семь лет или же на семилетний срок без 
вариантов обнулиться и избраться еще раз.
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Земля до востребования
Правительство намерено упростить  
контроль муниципалитетов  
над брошенными участками

В Госдуму внесен одобренный вчера 
правительством законопроект об уско-
рении вовлечения в оборот невостре-
бованных сельхозземель. По нему в те-
чение, по сути, переходного периода, 
до 1 января 2025 года, такие участки му-
ниципалитеты смогут сдавать в аренду, 
а также участвовать в общем собрании 
собственников — после этой даты нево-
стребованные доли перейдут в их соб-
ственность. Юристы оценивают зако-
нопроект весьма неоднозначно: одни 
полагают, что это позволит оператив-
но принимать управленческие реше-
ния в отношении таких долей, однако 
не исключают и риска злоупотреблений 
на местах, другие отмечают, что он со-
здает лишенный судебных гарантий ме-
ханизм изъятия права собственности.

Белый дом вчера внес в Госдуму законопро-
ект, упрощающий порядок передачи в соб-
ственность муниципалитетов невостребо-
ванных долей сельхозземель. Как пояснил 
на заседании правительства премьер-министр 
Михаил Мишустин, документ призван уско-
рить их возращение в оборот. Поясним, под 
невостребованными понимаются земельные 
доли, которыми собственник не распоряжает-
ся в течение трех лет и более подряд либо если 
о таком собственнике отсутствуют какие-либо 

сведения. «Многие такие участки просто забро-
шены, но зачастую даже не оформлены долж-
ным образом за последние 30 лет — в ряде рос-
сийских субъектов они составляли до четверти 
общей площади региона»,— уточнил премьер.

Отметим, над решением проблемы неи-
спользуемых сельхозземель, площадь кото-
рых в общей сложности оценивается в более 
чем 40 млн га, власти работают на протя-
жении нескольких лет. «Вклад» невостре-
бованных земельных долей весьма заме-
тен — по данным Минсельхоза, к 2019 году 
муниципалитетами были внесены в списки 
невостребованных 1,5 млн долей общей пло-
щадью 15,3 млн га. И если сам порядок при-
знания земель невостребованными доволь-
но прост (муниципалитет составляет список 
таких долей и представляет его на утвержде-
ние общего собрания участников долевой 
собственности на сам участок), то дальней-
шее признание муниципальной собствен-
ности на них до сих пор остается проблемой.

Действующее законодательство предус-
матривает судебный порядок такого призна-
ния, однако, как отмечается в пояснитель-
ной записке к проекту правительства, этот 
механизм де-факто не работает: местонахо-
ждение ответчика, как правило, неизвестно.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 926,9

миллиарда рублей составил объем кредитов, предоставленных субъектам малого и среднего биз-
неса в июле 2022 года, сообщил Банк России. Это на 11,6% больше показателя июля 2021 года, но на 1,9% 
меньше объема кредитов за июнь 2022 года. В июле впервые увеличились объемы выданных валютных 
кредитов — до 90,9 млрд руб. после июньского провала до эквивалента 182 млн руб. за месяц. Данные ЦБ 
подтверждают зафиксированный опросами рост инвестактивности МСП и закупок доступного импортного 
оборудования по выгодному валютному курсу. Валютная задолженность МСП при этом сокращается: биз-
нес активно погашает старые займы, наращивая новые.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Импорт 
восстанавливается 
на потреблении

Профицит российской внешней 
торговли товарами в июле снизил-
ся до $28 млрд с пика в $40 млрд 
в апреле, следует из обновлен-
ной аналитиками Telegram-канала 
«Твердые цифры» «зеркальной» 
статистики, основанной на данных 
45 стран — основных торговых пар-
тнеров РФ. 

Экспорт в июле в годовом вы-
ражении вырос на 15% против 
29% в июне и 33% в мае, составив 
$50 млрд. С апреля он снизился 
на 10%. Быстро и устойчиво растут 
объемы вывоза в Индию (в шесть 
раз к сопоставимому периоду), Тур-
цию (на 78%), Китай (на 47%) и Ма-
лайзию (в 2,5 раза). 

Несмотря на то что налого-
вые поступления в федеральный 
бюджет от импорта в июле снизи-
лись на 43,7% год к году против 
45,3% в июне, ввоз (главным об-
разом за счет потребительских то-
варов) продолжил быстро восста-
навливаться. Импорт в июле вы-
рос на 60% с апрельского минимума 
(до $22 млрд), но снизился на 17% 
в годовом выражении (против 30% 
в июне). Ускоренно рос ввоз товаров 
из Турции и Китая — на 75% и 22% 
в годовом выражении (эти стра-
ны — основные поставщики импорт-
ных потребительских товаров). Вме-
сте с этим стал быстро увеличивать-
ся ввоз товаров из некоторых стран 
СНГ: Узбекистана, Киргизии и Ар-
мении, в июле — в 2–4 раза больше 
в годовом выражении. 

Инвестиционный же импорт в РФ 
по-прежнему отстает от потребитель-
ского (минус 44% год к году). Впро-
чем, с июня увеличились поставки 
машин и оборудования из Южной Ко-
реи, Китая, Турции и даже США. Ра-
нее „Ъ“ отмечал, что это может быть 
связано с соответствующей активно-
стью малых и средних компаний (см. 
„Ъ“ от 16 августа). В то же время ин-
вестиционный импорт из ЕС с мая 
остается на уровне в 3–4 раза ниже 
среднего за 2021 год.

По данным платежного балан-
са, профицит текущего счета в ав-
густе составил $16,5 млрд против 
$21,7 млрд в июле, что стало ми-
нимальным месячным показате-
лем этого года. При этом показатель 
августа выше средних $10,2 млрд 
2021 года. Сальдо внешней торгов-
ли товарами и услугами снизилось 
с $42,8 млрд в июле до $25,3 млрд 
в августе. «Меньший профицит — 
результат снижения экспорта, в том 
числе сырьевого, роста импорта 
и большего дефицита в торговле ус-
лугами из-за сезона отпусков»,— по-
ясняет Дмитрий Полевой из «Локоин-
веста», ожидая стабилизации профи-
цита в $15–20 млрд до конца года. 

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ РФ 
(%, ГОД К ГОДУ)
ИСТОЧНИК: TELEGRAM-КАНАЛ «ТВЕРДЫЕ ЦИФРЫ».
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Аграрный сектор разделился в отношении к введен-
ной 1 сентября обязанности участников рынка отчи-
тываться обо всех операциях с зерном в ГИС «Зер-
но» Минсельхоза. Часть компаний утверждает, что 
не испытывает проблем в работе с ней или решает 
их в ходе эксплуатации, ряд же сельхозпроизводите-
лей жалуется на то, что система регулярно дает сбои 
и создает избыточную нагрузку, особенно на некруп-
ные компании и фермеров, неспособных держать 
в штате IT-специалистов. «Опора России» обратилась 
к профильному вице-премьеру Виктории Абрамчен-
ко с просьбой сдвинуть режим обязательного исполь-
зования ФГИС на первое полугодие 2023 года, чтобы 
у рынка было время подготовиться к нему, а у опера-
тора — доработать систему. Этого, видимо, не прои-
зойдет: вице-премьер перепоручила рассмотрение 
обращения Минсельхозу, а он настаивает на том, что 
«система работает штатно».

ГИС «Зерно» была введена в эксплуатацию еще в марте 
2022 года — Минсельхоз объяснял ее необходимость борь-
бой за прозрачность и прослеживаемость операций с зер-
ном на рынке. По планам ведомства, готовившимся еще ле-
том 2021 года, обязанность производителей зерна регистри-
ровать все операции с ним от поля до переработки предпо-
лагалось ввести с 1 сентября 2022 года. Так и произошло, 
однако массовая нагрузка, по сообщениям пользователей, 
вызвала несколько масштабных сбоев в системе, а ряд сель-
хозпроизводителей оказался дезориентирован регулятор-
ной активностью самого Минсельхоза: весной 2022 года 
он опубликовал на regulation.gov.ru проект постановления 
правительства о сдвиге сроков обязательного подключения 
к системе на год — до осени 2023 года (см. „Ъ“ от 6 мая). 

Бизнес-объединение «Опора России» на днях обрати-
лось к курирующему АПК вице-премьеру Виктории Абрам-
ченко с письмом, подписанным главой делового объеди-
нения Александра Калинина (есть у „Ъ“), в нем ссылками 
на массовые обращения аграриев и данные о сбоях систе-
мы аргументируется просьба все же сдвинуть сроки вве-
дения их обязанности по регистрации операций с зерном 
во ФГИС на первое полугодие 2023 года. Отметим, что ранее эксперты констатировали: после ра-
бот по борьбе ФНС за уплату НДС зерновой рынок в достаточной степени прозрачен, и большой 
спешки с полным контролем движения зерна в стране нет — единственной угрозой для рын-
ка назывался переток зерновых партий в Казахстан (свобода движения товаров в ЕАЭС делала 
его экспорт оттуда более выгодным, чем из РФ, из-за отсутствия плавающей экспортной пошли-
ны). Однако в аппарате вице-премьера Виктории Абрамченко вчера сообщили „Ъ“, что получи-
ли обращение «Опоры России» в связи с ситуацией со ФГИС «Зерно» — и вице-премьер поручила 

Минсельхозу «рассмотреть обращение ассоциации и отра-
ботать сообщения пользователей системы»: добиться пере-
носа сроков рынку, видимо, не удастся. В самом Минсель-
хозе „Ъ“ сообщили, что с марта во ФГИС «Зерно» «для более 
комфортной адаптации производителям была предостав-
лена возможность загружать данные в тестовом режиме», 
то есть время на подготовку у рынка было.

Что же касается запутавшего аграриев проекта того 
же Минсельхоза по переносу требований на год — по сло-
вам собеседников „Ъ“ в Белом доме, ни до профильного ви-
це-премьера Виктории Абрамченко, ни до курирующего 
контрольно-надзорную деятельность вице-премьера и гла-
вы аппарата правительства этот проект по административ-
ной вертикали не поднимался. При пересмотре же переч-
ня обязательных требований, которые вводятся с 1 сентя-
бря и которые были подвергнуты подкомиссией по КНД 
правкомиссии по админреформе двойной — по собствен-
ной инициативе и по поручению президента — ревизии 
(см. „Ъ“ от 18 августа), предложение сдвига требований 
на год не было поддержано тем же Минсельхозом в рам-
ках профильной рабочей группы «Животноводство и рас-
тениеводство».

Как пояснили в министерстве, вопрос об отказе от пере-
носа запуска обязательного этапа работы системы был ре-
шен еще после обсуждения «на площадке правительства», 
по итогам которого «было принято решение сохранить из-
начально планируемый срок — с 1 сентября 2022 года». 
Сейчас ФГИС «Зерно» «работает в штатном режиме, позво-
ляя бизнесу эффективно работать в условиях прозрачно-
го рынка, а государству — противодействовать незаконно-
му ввозу и обороту продукции», утверждают в ведомстве.

Отметим, впрочем, что в новейшей истории есть приме-
ры успешного противостояния бизнеса введению Белым 
домом новых обязанностей по предоставлению данных 

о рынке: массовые жалобы на невозможность работы с ГИС ЖКХ Минстроя (см. „Ъ“ от 25 апреля 
2017 года) вынудили ведомство смягчать требования, менять оператора системы и сильно ее мо-
дернизировать (см. „Ъ“ от 14 июля 2021 года). Знакома эта ситуация и самой госпоже Абрамчен-
ко: проблемы при запуске возникли и у находящейся в ее зоне ответственности системы ЛесЕ-
ГАИС (см. „Ъ“ от 27 декабря 2021 года и 17 января 2022 года) — тогда участников рынка спасла 
неготовность к контролю электронных деклараций на лесоматериалы самих проверяющих.

Олег Сапожков

«Зерно» и ныне тут
Белый дом пока отказывается воспринимать жалобы аграриев на систему всерьез

Курирующая АПК вице-премьер  Виктория 
 Абрамченко уверена, что ее подчиненные 
 самостоятельно разберутся в проблемах отрасли, 
возникших из-за системы учета зерна

На протяжении последних двух 
лет Минсельхоз разрабатывал вари-
анты перенастройки регулирова-
ния, в частности предлагалось рас-
пространить на такие случаи прави-
ла признания недвижимых вещей 
бесхозяйными, но это вызвало кри-
тику совета по кодификации (см. „Ъ“ 
от 31 марта 2021 года).

Как пояснили „Ъ“ в правитель-
стве, «в ходе подготовки законопро-
екта концепция поменялась — ре-
шено отказаться от необходимости 
признания невостребованных до-
лей бесхозяйными вещами». Соглас-
но проекту, до 1 января 2025 года бу-

дет действовать переходный период, 
в течение этого времени муниципа-
литеты смогут участвовать в общем 
собрании участников долевой соб-
ственности от имени «молчаливо-
го дольщика», а также сдавать при-
знанные невостребованными участ-
ки в аренду. За счет такого механиз-
ма власти рассчитывают увеличить 
площадь используемых сельхоззе-
мель, поскольку в переходный пе-
риод участки будут фактически вов-
лечены в оборот (однако порядок 
передачи и основания для получе-
ния арендной платы законопроект 
не описывает).

С 2025 года «молчаливые доль-
щики», если они так и не заявили 

о себе, утрачивают право собствен-
ности на свои участки — недвижи-
мость автоматически отходит муни-
ципалитету, если тот до этого не по-
дал иск о закреплении за ним пра-
ва собственности (в таком случае во-
прос будет решаться в судебном по-
рядке). Упрощается и порядок пере-
дачи в муниципальную собствен-
ность долей участков, собственни-
ки которых умерли, а наследники 
отсутствуют: сейчас подобные си-
туации считаются основанием для 
признания доли невостребованной, 
а по законопроекту они будут счи-
таться выморочным имуществом — 
право собственности на них унасле-
дует муниципалитет.

Как отмечает заведующий МГКА 
«Бюро адвокатов „Де-юре“» Ни-
кита Филиппов, с одной сторо-
ны, муниципальные власти полу-
чат возможность оперативно при-
нимать решения в отношении не-
востребованных земельных до-
лей, но с другой — вероятны пере-
гибы на местах. В частности, пояс-
няет он, не исключены риски, свя-
занные с передачей прав аренды 
по заниженной цене аффилиро-
ванным с муниципальной властью 
лицам, а также возможность дей-
ствий, идущих вразрез с интереса-
ми собственников долей, на общих 
собраниях. Управляющий партнер 
юркомпании Enterprise Legal Solu-

tions Юрий Федюкин к поправкам 
относится скептически: «Процеду-
ра не упрощается кардинально, по-
скольку если собственник неизве-
стен и его не представляется воз-
можным найти, и действующий по-
рядок признания муниципальной 
собственности через суд сам по себе 
не создает непреодолимых препят-
ствий». Впрочем, по мнению экс-
перта направления «Правовое раз-
витие» ЦСР Романа Шугаева, зако-
нопроект создает «антиконституци-
онные механизмы для безвозмезд-
ного и лишенного необходимых 
судебных гарантий изъятия права 
собственности».

Евгения Крючкова

Земля до востребования

Уровень глобальной  долговой 
нагрузки с начала года со-
кратился на $3,5 трлн — 
до $300,1 трлн, оценили в Insti-
tute of International Finance. Сни-
жение долга в номинальном объ-
еме зафиксировано впервые 
за четыре года. Количество раз-
мещений ценных бумаг на пер-
вичном рынке упало из-за по-
вышения стоимости заимство-
ваний, этот же фактор сказал-
ся на удорожании обслужива-
ния и текущего долга. При этом 
рост ставок в развитых странах 
привел к увеличению спредов 
относительно бумаг эмитентов 
из развивающихся стран.

После увеличения почти на $2,5 
трлн в первом квартале этого года 
уровень глобальной долговой на-
грузки во втором квартале сократил-
ся на $5,5 трлн — до $300,1 трлн, оце-
нили эксперты Institute of Interna-

tional Finance (IIF). Это первое квар-
тальное сокращение, считая с треть-
его квартала 2018 года. 

Частично снижение долга в но-
минальном объеме объясняется эф-
фектом переоценки — валюты круп-
нейших развивающихся стран с на-
чала года ослабли на 12% по отно-
шению к доллару США, свой вклад 
внесло и резкое сокращение объема 
выпусков ценных бумаг. Так, объем 
долга, размещенного на развитых 
рынках, сократился на $4,9 трлн, 
до $201 трлн (США и Канада стали 
единственными странами, кото-
рые нарастили долговую нагрузку). 
Сокращение долга в развивающих-
ся странах за второй квартал соста-
вило около $600 млн, что опустило 
его до уровня в $99 трлн. Отношение 
долга к ВВП после снижения на про-
тяжении четырех кварталов в апре-
ле—июне 2022 года достигло 350%, 
в том числе на развивающихся рын-

ках прирост составил 3,5 процент-
ного пункта — до уровня 252% ВВП. 
В IIF прогнозируют, что к концу года 
он достигнет 352%.

Повышение стоимости заимство-
ваний и слабый аппетит инвесто-
ров к риску сбил в этом году интерес 
многих заемщиков к размещениям 
на первичном рынке — объем вы-
пуска долгосрочных облигаций не-
финансовых корпораций опустил-
ся до самого низкого уровня с 2014 
года. Объем размещенных гособли-
гаций за восемь месяцев был на 20% 
ниже, чем в аналогичный период 
2021 года. С коррекцией на инфля-
цию показатели выпуска и вовсе на-
ходятся на многолетних миниму-
мах, фиксируют в IIF.

Удорожание заимствований по-
влияло и на возможности компаний 
обслуживать свой долг — если с на-
чала пандемии рост числа «компа-
ний-зомби», особенно в США и Ки-

тае, сопровождался сокращени-
ем числа банкротств, то теперь, на-
против, издержки на привлечение 
долга могут привести к росту числа 
объявлений о дефолте. Повышение 
ставок в развитых странах допол-
нительно влияет на развивающие-
ся рынки — это сказывается на рас-
ширении спредов между доходно-
стью по облигациям этих групп го-
сударств. Поэтому правительства 
развивающихся стран с начала это-
го года разместили евробонды все-
го на $60 млрд, тогда как годом ра-
нее выпуск за аналогичный период 
составил $105 млрд (крупнейшими 
эмитентами евробондов до конца 
2023 года, как ожидается, будут Тур-
ция и Китай).

Некоторые страны — такие как 
Шри-Ланка и Гана — из-за возник-
ших проблем уже обратились за по-
мощью к Международному валют-
ному фонду (МВФ). Дополнитель-

ным риском для развивающих-
ся стран является рост цен на про-
довольствие (их повышение на-
блюдается с середины 2020 года). 
Всего, по оценке Food Security In-
formation Network, с продоволь-
ственным кризисом столкнулись 
35 стран, 21 из них испытывает по-
добные проблемы хронически. 16 
стран (15 государств Африки и Аф-
ганистан) имеют проблемы с уров-
нем долговой нагрузки, причем 80% 
долга приходится на правительства 
других стран и международные ор-
ганизации. Китай является круп-
нейшим кредитором в этой груп-
пе стран (его доля — 18%). Частич-
но заместить эту нагрузку, выра-
женную, как правило, в иностран-
ной ва люте, в IIF предлагают за счет 
увеличения доли кредитов в нац-
валютах от международных банков 
развития.

Татьяна Едовина

Мировой долг пошел на убыль
Снижение вызвали удорожание заимствований и курсовая переоценка
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Центризбирком (ЦИК) в четверг подвел 
итоги выборов, прошедших в минувшие 
выходные в 82 регионах. За всю кампа-
нию не было подано ни одно серьезной 
жалобы, требующей вмешательства 
ЦИКа, а на участках не произошло ни 
одного громкого скандала или «како-
го-то безобразия», констатировали 
в комиссии. Не было сюрпризов и с ре-
зультатами: во всех регионах, где вы-
брали глав, победили кандидаты, под-
держанные «Единой Россией» (ЕР). 
В целом партия власти взяла более 77% 
от всех выборных должностей и манда-
тов, а на втором месте оказались само-
выдвиженцы, что вызывало «глубокое 
удовлетворение» ЦИКа. Эксперт счита-
ет, что спокойствие выборов-2022 об-
условлено подчеркнутой пассивностью 
партий и низким интересом со стороны 
протестного движения.

Как отметила на заседании ЦИКа 15 сентя-
бря его председатель Элла Памфилова, пра-
ктически все нижестоящие комиссии прове-
ли итоговые заседания, поэтому существен-
ных изменений, способных повлиять на ре-
зультаты выборов, уже не будет. Эта кампания 
имела ряд отличий от предыдущих, отметила 
госпожа Памфилова. Так, в ней впервые с 2015 
года не было ни одного федерального элемен-
та, то есть выборы проходили только на реги-
ональном и местном уровнях. При этом из 82 
регионов не поступило ни одной жалобы, для 
рассмотрения которой потребовалось бы за-
седание ЦИКа. Кроме того, в прошедшей кам-
пании было рекордно низкое число отказов 
в регистрации. И наконец, еще одним сущест-
венным отличием стали максимально корот-
кие сроки, в течение которых избиркомы вве-

ли в ГАС «Выборы» данные о результатах голо-
сования за глав регионов, депутатов заксобра-
ний и гордум административных центров. 
В списки избирателей во всех выборных ре-
гионах было включено около 44 млн человек, 
а средняя явка по стране, по подсчетам ЦИКа, 
составила около 35%.

Напомним, в этом году выборы проходи-
ли 9–11 сентября, а количество дней для го-
лосования регионы определяли самостоя-
тельно. В 14 субъектах прошли прямые вы-

боры губернаторов, в шести — депутатов за-
конодательных собраний, в 12 — депутатов 
гордум административных центров. На вы-
борах губернаторов во всех регионах побе-
дили кандидаты, выдвинутые или поддер-
жанные ЕР. На выборах в региональные пар-
ламенты по партспискам ЕР по сравнению 
с выборами-2017 улучшила свои результаты 
в Северной Осетии, Пензенской области и на 
Сахалине, в Краснодарском крае процент ее 
поддержки остался неизменным, а в Сара-
товской области и Удмуртии снизился.

По данным ЦИКа, всего ЕР заместила 
77,09% от всех разыгрываемых мандатов 

и должностей. На втором месте оказались 
самовыдвиженцы (13,65%), что вызывает 
у ЦИКа «глубокое удовлетворение», призна-
лась Элла Памфилова. «Все предыдущие вы-
боры я кручинилась, что у них (самовыдви-
женцев.— „Ъ“) меньше ресурсов, чем у пар-
тий, меньше возможностей. И мы нацелива-
ли наши комиссии оказать максимальное 
внимание и помощь самовыдвиженцам»,— 
пояснила она. На третьем месте КПРФ с 3,64% 
мандатов, на четвертом и пятом — «Справед-
ливая Россия — За правду» (2,55%) и ЛДПР 
(1,80%). Всего в выборах принимали участие 
кандидаты от 22 партий, избраться смогли 
представители 16 из них.

«Это первый единый день голосования, 
по крайней мере за период моего руководст-
ва Центральной избирательной комиссией, 
когда при установлении итогов не было ка-
ких-то громких скандалов и безобразия в по-
мещениях комиссий»,— продолжила госпо-
жа Памфилова. Эксцессы же, по ее словам, 
были единичны. Кроме того, в отличие от 
кампаний прошлых лет, не было и случаев 
неправомерного и агрессивного поведения 
на участках, отметила глава ЦИКа: «Мы пред-
полагали, что такое могло быть и на этих вы-
борах, но, к счастью, эти наши опасения не 
подтвердились».

Элла Памфилова также сообщила, что на 
выборах в органы госвласти субъектов РФ 
и представительные органы их столиц не 
было ни одного факта признания результатов 
недействительными: такое произошло толь-
ко на одном участке в подмосковных Любер-
цах (там проходили выборы местного совета 
депутатов), где отменили результаты голосо-
вания. В целом, как сообщила глава ЦИКа, по 
всей стране признано недействительными 

968 бюллетеней в 15 регионах, что составля-
ет «микроскопические 0,004%» от всех выдан-
ных бюллетеней (порядка 25 млн).

Наконец, по итогам выборов поступи-
ло только шесть особых мнений от членов 
избиркомов с правом решающего голоса, 
и все — от представителей КПРФ. Написа-
ны они по шаблону и не содержат никакой 
конкретики, заверила госпожа Памфилова. 
В них говорится, что «выборы якобы не со-
ответствуют истинной картине волеизъяв-
ления избирателей, так как в дни голосова-
ния и во время подсчета голосов избирате-
лей были допущены нарушения избиратель-
ного законодательства», передала она крат-
кое содержание этих документов, расценив 
их как единичные случаи волюнтаризма от-
дельных региональных политиков, не соот-
ветствующие главной линии КПРФ. Регио-
ны, из которых поступили особые мнения, 
председатель ЦИКа не назвала.

На следующий год, по данным ЦИКа, за-
планированы прямые выборы губернаторов 
в 20 регионах, 16 кампаний по выборам в за-
конодательные собрания регионов и как ми-
нимум одна — по дополнительным выборам 
депутата Госдумы.

Как полагает глава фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов, спокойст-
вие прошедших выборов обусловлено не-
скольким факторами. Прежде всего, по его 
мнению, большинство партий были под-
черкнуто пассивны. Кроме того, для про-
тестного движения эта избирательная кам-
пания не была значимым событием, счита-
ет эксперт. Да и для самого Центризбиркома 
«тема жалоб и борьбы за чистоту была не на 
первом плане», резюмирует политолог.

Елена Рожкова

Выборы обошлись без безобразий
Центризбирком подвел итоги самой спокойной за последние годы избирательной кампании

Сегодня, 16 сентября, Россия 
официально прекращает быть 
высокой договаривающейся сто-
роной Европейской конвенции 
о защите прав человека и основ-
ных свобод. К этой дате Институт 
права и публичной политики (вне-
сен в реестр иноагентов) подго-
товил доклад об итогах членства 
России в Совете Европы. Его ав-
торы подсчитали, что за 24 года 
Европейский суд по правам чело-
века более 3 тыс. раз признал 
Россию нарушителем конвен-
ции — и это каждое восьмое ре-
шение ЕСПЧ за все время его су-
ществования. Накануне Европей-
ский суд вынес сразу 50 поста-
новлений по жалобам россиян.

Дата окончательного прекраще-
ния действия конвенции в отноше-
нии россиян — 16 сентября — была 
определена Комитетом министров 
Совета Европы (КМСЕ) еще в марте 
при обсуждении последствий пре-
кращения членства России в орга-
низации. Участие в конвенции, ко-
торая была ратифицирована Росси-
ей в 1998 году, позволяло россиянам 
жаловаться в ЕСПЧ. Теперь суд пере-
станет рассматривать жалобы, подан-
ные против России на действия, со-
вершенные после 16 сентября. Впро-
чем, российские власти уже приня-
ли закон об отказе выполнять реше-
ния ЕСПЧ, вступившие в силу после 
15 марта — дня прекращения членст-
ва РФ в Совете Европы.

Институт права и публичной по-
литики (ИППП) изучил и проанали-
зировал статистику ежегодных от-
четов ЕСПЧ (последний касался ито-
гов 2021 года). С 1959 года Европей-
ский суд вынес более 24,5 тыс. поста-
новлений. В 2002 году было вынесе-
но первое постановление против Рос-
сии: ветеран ликвидации аварии на 
Чернобыльской АЭС Анатолий Бур-

дов добился €3 тыс. компенсации за 
причиненный здоровью вред. К кон-
цу 2021 года ЕСПЧ вынес в отноше-
нии России в общей сложности 3116 
постановлений. Таким образом, все-
го за 20 лет страна выбилась в лиде-
ры по числу зафиксированных судом 
нарушений прав человека: каждое 
восьмое постановление за все время 
существования ЕСПЧ было вынесено 
против РФ (около 13%). Больше ЕСПЧ 
выносил постановления только про-
тив Турции — 3820. Однако эта стра-
на ратифицировала конвенцию на 48 
лет раньше России.

Согласно статистике, чаще все-
го Россия нарушала статьи конвен-
ции, гарантирующие право на жизнь 
(ст. 2), запрет пыток и бесчеловечного 
или унижающего достоинство обра-
щения (ст. 3), право на свободу и лич-
ную неприкосновенность (ст. 5). Так, 
57,8% постановлений, где призна-
валось нарушение права на жизнь, 
были вынесены именно против Рос-
сии. С 2012 года ЕСПЧ присудил жер-
твам нарушений, совершенных Рос-
сией, около €120 млн — и это не счи-
тая рекордных €1,9 млрд в пользу 
бывших акционеров ЮКОСа. Как со-
общал „Ъ“, Россия не выплатила на 
момент выхода из СЕ компенсаций 
на €74 млн (также без учета ЮКОСа). 

Также ИППП проанализировал, 
в какой степени Россия исполнила 
обязательства, принятые при всту-
плении в Совет Европы. Комитет по 
мониторингу ПАСЕ регулярно публи-
ковал доклады и информационные 
записки на эту тему. Последняя та-
кая записка была принята уже после 
разрыва России с организацией — 26 
апреля 2022 года. По мнению комите-
та, из 32 обязательств не выполнены 
12. Среди них, например, строгое со-
блюдение норм международного гу-
манитарного права, включая случаи 
вооруженных конфликтов на терри-

тории России. Провалилась и законо-
дательная реформа по приведению 
законодательства РФ в соответствие 
с принципами и стандартами Сове-
та Европы.

Десять обязательств оказались 
«частично выполненными». Среди 
них — пересмотр законодательст-
ва о полномочиях ФСБ, вопрос улуч-
шения условий содержания под стра-
жей, а также принятие закона о сво-
боде передвижения и выборе места 
жительства. «Полностью выполне-
ны» тоже десять пунктов — напри-
мер, введение законодательной за-
щиты для юристов и передача полно-
мочий по управлению местами ли-
шения свободы и исполнению при-
говоров от МВД к Минюсту.

«Годы членства в Совете Европы 
оставили большой след в российском 
законодательстве и судебной пра-
ктике»,— заявила „Ъ“ соавтор докла-
да, юрист ИППП Светлана Мироно-
ва. В качестве примеров она называ-
ет принятие закона об альтернатив-
ной гражданской службе, создание 
должности уполномоченного по пра-
вам человека, а также разработку но-
вых кодексов — Уголовного, Уголов-
но-процессуального, Уголовно-испол-
нительного, Гражданского и Граждан-
ского процессуального. «А, например, 
благодаря участию в работе Венеци-
анской комиссии Россия получала ка-
чественную экспертизу в отношении 
различных законов и законопроек-
тов»,— говорит госпожа Миронова.

Сейчас из российских процессу-
альных кодексов уже исключены 
положения о том, что постановле-
ния ЕСПЧ являются основанием для 
отмены национальных судебных ре-
шений и для возобновления произ-
водства по уголовному делу ввиду 
новых или вновь открывшихся об-
стоятельств. «Мы из-под юрисдик-
ции ЕСПЧ вышли, и их решения нас 

не интересуют»,— констатировал 
летом вице-спикер Госдумы Петр 
Толстой (ЕР).

Однако прекращение действия 
конвенции не означает, что подавать 
в ЕСПЧ жалобы против России боль-
ше нельзя, говорят правозащитни-
ки. Они указывают, что КМСЕ в марте 
определил, что рассмотрит все обра-
щения на нарушения, совершенные 
до 16 сентября, а также продолжит 
контроль за уже вынесенными поста-
новлениями ЕСПЧ. Руководитель ме-
ждународной правозащитной груп-
пы «Агора» Павел Чиков считает, что 
российский закон об отказе испол-
нять постановления ЕСПЧ не имеет 
юридической силы, поскольку нару-
шает обязательства России, взятые на 
себя в 1998 году. «А значит, все выне-
сенные решения, в том числе предпо-
лагающие пересмотр приговоров, из-
менения законодательства и выплату 
компенсаций, будут рано или поздно 
исполнены»,— уверен он.

Смысл жаловаться в ЕСПЧ 
по-прежнему есть, считает юрист 
«Команды против пыток» (создана 
вместо ликвидированного «Комите-
та против пыток», внесенного в ре-

естр иностранных агентов) Ольга Са-
довская. Впрочем, у нее есть вопро-
сы и к действиям Европейского суда: 
«То, как ЕСПЧ сейчас отсеивает оче-
видно приемлемые жалобы, не дает 
каких-то особых надежд на него. Воз-
можно, что до 16 сентября они будут 
подходить к жалобам избирательно, 
а все попавшее в суд потом ляжет мер-
твым грузом на года». По прогнозам 
госпожи Садовской, адвокаты пре-
кратят обращаться в ЕСПЧ практиче-
ски сразу после 16 сентября, а право-
защитники «еще сколько-то продер-
жатся в парадигме „делай что долж-
но, и будь что будет“».

У заявителей из России сохраняет-
ся возможность обращаться с жалоба-
ми в профильные комитеты ООН, на-
поминает юрист центра «Насилию.
нет» (включен в реестр иноагентов) 
Дарьяна Грязнова: «Что будет более 
выгодно для заявителя — обращение 
в ООН или в ЕСПЧ (на нарушения, со-
вершенные до 16 сентября.— „Ъ“), 
сказать сложно. Все зависит от цели, 
преследуемой заявителем. Мнения 
комитетов ООН по-прежнему обя-
зательны для исполнения в России, 
и это признано высшими судами. Но 

они не присуждают конкретной ком-
пенсации, оставляя это на усмотре-
ние властей. Также непонятно, как 
комитеты выдержат новую нагрузку».

15 сентября ЕСПЧ опубликовал 
сразу 50 решений против России. 
Часть из них касаются нарушений 
прав подследственных. Например, 
в деле «Советов и другие против Рос-
сии» (13 заявителей) ЕСПЧ в очеред-
ной раз указал на недопустимость со-
держания обвиняемых в «клетках» 
в зале суда. Пострадавшим назначе-
ны компенсации от €7,5 тыс. до по-
чти €10 тыс. Другим шестерым зая-
вителям ЕСПЧ присудил по €1 тыс. 
за недопустимые условия транспор-
тировки в автозаках — Европейский 
суд часто указывал на эту пробле-
му как на системную. Еще €7,5 тыс. 
ЕСПЧ присудил жителю Мурман-
ской области Вячеславу Литвинову 
по делу о незаконной полицейской 
прослушке. Другие решения каса-
лись случаев необоснованных ад-
министративных задержаний, чрез-
мерно длительного содержания под 
стражей и круглосуточного видеона-
блюдения за заключенными.

Марина Царева

Конвенция по правам человека стала исключительно европейской
Россия окончательно вышла из-под юрисдикции ЕСПЧ

Элла Памфилова проведенными 
выборами довольна 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Судебная коллегия по административ-
ным спорам Верховного суда РФ оконча-
тельно отклонила иск о незаконности 
трехдневного и электронного голосова-
ния на минувших муниципальных выбо-
рах в Москве, поставив тем самым точку 
в споре о легитимности такой формы 
электорального волеизъявления. Это 
прецедент, отмечает эксперт: судебная 
практика по спорам вокруг онлайн-голо-
сования пока только формируется.

Высшая судебная инстанция не обнару-
жила пробелов в организации наблюдения 
за онлайн-голосованием. Об этом говорится 
в мотивировочной части решения Верхов-
ного суда РФ („Ъ“ с ней ознакомился), кото-
рый в качестве кассационной инстанции от-
казал в пересмотре иска о признании неза-
конными решений Мосгоризбиркома о мно-
годневном голосовании с использованием 
онлайн-технологий на сентябрьских муни-
ципальных выборах в Москве. Резолютив-
ная часть решения была оглашена на прош-
лой неделе. В документе говорится, что ни-
жестоящие суды были правы, когда призна-
ли решения о проведении голосования в та-

ком формате обоснованными и соответству-
ющими полномочиям Мосгоризбиркома.

С иском о признании незаконными и не-
действующими решений городской избира-
тельной комиссии «О проведении голосова-
ния на выборах в течение нескольких дней 
подряд» и «О дистанционном электронном 
голосовании на выборах депутатов предста-
вительных органов местного самоуправле-
ния в городе Москве, назначенных на 11 сен-
тября 2022 года» в суд обратился зарегистри-
рованный кандидат в муниципальные депу-
таты района Лефортово Филипп Кузин. Он за-
являл, что принятые решения являются про-
извольными, допускают нарушение тайны 
голосования и вмешательство посторонних 
лиц в подсчет голосов. В частности, настаи-
вал господин Кузин, многодневное голосова-
ние не могло быть назначено без всякого по-
вода: если в 2020 и 2021 годах и продление 
выборов, и применение ДЭГ были оправда-
ны пандемией коронавируса, то в 2022 году 
все связанные с ней ограничения были уже 
отменены, подчеркивал господин Кузин. 
При этом многодневное голосование и ДЭГ 
затрудняют процесс наблюдения за голосова-

нием, а риск фальсификаций увеличивается, 
что ставит под угрозу пассивное избиратель-
ное право истца, говорилось в иске.

Представитель Мосгоризбиркома в суде 
первой инстанции возражал, что решения 
о трехдневном голосовании и о примении 
ДЭГ приняты комиссией в пределах предо-
ставленных полномочий, в строгом соответ-
ствии с действующим избирательным зако-
нодательством. В частности, по закону реги-
ональная избирательная комиссия может 
принимать решение о проведении ДЭГ: по 
общему правилу это делается по согласова-
нию с ЦИК, но если используется региональ-
ная система ДЭГ, которая ранее уже приме-
нялась на выборах, такое согласования не 
требуется

Верховный суд вслед за нижестоящими 
инстанциями счел эти доводы более убеди-
тельными, чем доводы заявителя. ВС так-
же отмечает, что Мосгоризбирком дейст-
вовал в пределах своих полномочий, а ут-
верждения истца относительно непрозрач-
ности процедур, проводимых со списками 
участников ДЭГ и их голосами, «материа-
лами дела не подтверждаются». Более того, 

одобренный Центризбиркомом РФ порядок 
ДЭГ устанавливает «четкую и ясную процеду-
ру как составления списка лиц, принявших 
участие в дистанционном электронном го-
лосовании, контроля за подсчетом голосов 
участников дистанционного электронного 
голосования, так и составления данных об 
итогах дистанционного электронного голо-
сования и учета этих данных при определе-
нии результатов выборов».

Представлявший Филиппа Кузина в судах 
электоральный юрист Алексей Рыбин при-
знается, что критика ДЭГ в иске была во мно-
гом построена на тезисах из решения Фе-
дерального конституционного суда Герма-
нии, который еще в 2009 году запретил элек-
тронное голосование на федеральных выбо-
рах в ФРГ. В частности, тогда немецкие судьи 
пришли к выводу, что общественность не 
может проверить надежность программно-
го обеспечения, установленного в машинах 
для голосования. «В Верховном суде я прямо 
сказал судьям, что им придется поспорить 
с немецкими конституционными судьями, 
и они явно поскучнели»,— говорит госпо-
дин Рыбин.

Иск господина Кузина — не первый су-
дебный спор по поводу ДЭГ, однако до сих 
пор участники кампании оспаривали в пер-
вую очередь полученные с его помощью ре-
зультаты голосования, а не сам факт назна-
чения такой формы волеизъявления. Так, 
по итогам выборов в Госдуму в Москве 2021 
года КПРФ подала более 30 исков об оспари-
вании их итогов — но ни один из них не был 
удовлетворен.

Подтвержденное высшей судебной ин-
станцией решение —  прецедент, который 
будет определять дальнейшее развитие су-
дебной практики в этом направлении, го-
ворит электоральный юрист Роман Смир-
нов. Желательно, конечно, чтобы позиция 
ВС была сформулирована на уровне обзора 
судебной практики, но она пока практиче-
ски нулевая, отмечает эксперт. Ведь в регио-
нах результаты ДЭГ пока не влияют ощутимо 
на результат, поэтому политики не видят не-
обходимости оспаривать эту процедуру. Но 
по мере того, как ситуация будет меняться, 
будет расти и количество споров вокруг ДЭГ, 
прогнозирует господин Смирнов.

Анастасия Корня

ДЭГ в законе
Верховный суд не нашел пробелов в порядке электронного голосования
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Как стало известно „Ъ“, завершено рас-
следование уголовного дела в отноше-
нии бывшего начальника федерального 
казенного учреждения (ФКУ) «Науч-
но-исследовательский институт ФСИН 
России» Андрея Быкова. Генерал-май-
ор внутренней службы, отличившийся 
при подавлении массовых беспорядков 
в конце 1980-х—начале 1990-х годов, 
обвиняется в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями при премиро-
вании сотрудников, а также получении 
взяток за это. Сам генерал, приступив-
ший к ознакомлению с материалами 
дела, с обвинениями не согласен, пола-
гая, что уголовное преследование — ре-
зультат мести со стороны его бывшей 
возлюбленной.

Первое уголовное дело в отношении 
бывшего начальника ФКУ «НИИ ФСИН Рос-
сии» Быкова было возбуждено следствен-
ным управлением (СУ) СКР по Северному 
округу Москвы 29 сентября 2021 года по ч. 3 
ст. 285 УК РФ (злоупотреблении должност-
ными полномочиями). Поводом для это ста-
ло заявление в управление собственной 
безопасности (УСБ) ФСИН сотрудницы тю-
ремного ведомства, некоторое время нахо-
дившейся в близких отношениях с генера-
лом. В нем женщина указала, что тот брел 
«откаты» за допуск сотрудников НИИ к ко-
миссии, решавшей вопросы премирова-
ния. В качестве примера заявительница 
привела себя, указав, что отдала генералу 
1,8 млн руб. ради получения премии в раз-
мере 5 млн руб.

Сотрудники УСБ в рамках доследствен-
ной проверки установили за генералом на-
блюдение, которое продолжалось на про-
тяжении трех месяцев. По его результатам 
руководству ФСИН было доложено, что Ан-
дрей Быков с 2018 по 2021 год способство-
вал незаконной выплате сотрудникам бо-
лее 41 млн руб. Собранные таким образом 
материалы были направлены в столичное 
ГСУ СКР, а оттуда — в окружное следствен-
ное управление, где в действиях генерала 
нашли состав преступления.

После того как Андрею Быкову было 
предъявлено обвинение, ФСИН заявила 
к нему иск на эту сумму в Люберецкий город-
ской суд Московской области. Однако в мар-
те этого года тот отклонил заявление в связи 
с недоказанностью ущерба.

Вскоре после этого СУ СКР возбудило в от-
ношении господина Быкова еще одно уго-
ловное дело, на этот раз по ч. 6 ст. 290 УК РФ 
(получение взятки в особо крупном разме-
ре; объединили с первым расследованием). 
Заявителем снова выступила бывшая воз-
любленная генерала, указавшая на этот раз, 
что дала господину Быкову не 1,6 млн руб., 

а 2,2 млн руб., но уже в виде взятки. В этом 
ее поддержали еще четыре сотрудника НИИ, 
сообщивших следствию, что передали гене-
ралу 677 тыс., 612 тыс., 237 тыс. и 60 тыс. руб., 
чтобы через комиссию получить премиаль-
ные. В окончательной версии обвинения ге-
нералу инкриминировали взятки на общую 
сумму 3,8 млн руб., а также ущерб от злоу-
потреблений, который, правда, снизился 
с 41 млн до 2,9 млн руб.

По словам адвоката Юрия Викторова, 
следствие пришло к выводу, что в 2018 и 2019 
годах премии сотрудникам НИИ выписыва-
лись законно, а вот в 2020 и 2021 годах — уже 
нет. Защитник считает, что предъявленное 
генералу Быкову обвинение незаконно и не-
обоснованно хотя бы потому, что построено 
только на показаниях заинтересованных 
свидетелей и предположениях следствия. 
«Факты передачи денег ничем не подтвер-
ждены»,— отметил адвокат. По его словам, 
в ходе обыска дома у генерала нашли писто-
лет Браунинга дореволюционного выпуска, 
но обстоятельства его появления там оказа-
лись настолько сомнительными, что и обви-
нять в незаконном хранении оружия госпо-
дина Быкова не стали.

Андрей Быков попал в НИИ с военной 
службы. Много лет он являлся офицером 
прославленной 21-й отдельной бригады опе-
ративного назначения внутренних войск 
МВД, а сейчас — Росгвардии. Он участвовал 
в подавлении массовых беспорядков в Ду-
шанбе, Тбилиси и Фергане, урегулировании 
конфликта в Нагорном Карабахе, получив за 
это солдатскую медаль «За отвагу».

Юрий Сенаторов

Месть в виде взятки
Генерала обвинили в коррупции 
по показаниям бывшей возлюбленной

Росавтодор намерен изменить правила 
применения дорожных знаков, размет-
ки, ограждений и светофоров, потратив 
более 18 млн руб. на разработку нового 
стандарта, обязательного для примене-
ния дорожными службами. Ведомство, 
судя по имеющимся материалам, соби-
рается внедрить «передовые, прогрес-
сивные и ресурсосберегающие» техно-
логии. Не исключено также появление 
новых инструментов по введению ог-
раничений для движения автомобилей 
и пешеходов. Опрошенные „Ъ“ экспер-
ты говорят о масштабных противоречиях 
между обновляемым стандартом и ПДД, 
править которые нужно одновременно.

Федеральное дорожное агентство прово-
дит тендер на сумму 18,3 млн руб. по обнов-
лению ГОСТ 52289-2019 «Технические сред-
ства организации дорожного движения. 
Правила применения дорожных знаков, 
разметки, светофоров, дорожных огражде-
ний и направляющих устройств». Этот стан-
дарт обязателен для применения организа-
торами движения и дорожными службами 
(это закреплено распоряжением правитель-
ства РФ). На нормы ГОСТа ориентируется так-
же ГИБДД при проверках.

Последняя редакция стандарта, как сооб-
щал „Ъ“, вступила в силу 1 апреля 2020 года. 
Тогда в практику были введены разметка-ва-
фельница, таблички для обозначения мест за-
рядки электромобилей, синяя разметка для 
зон платной парковки и многое другое. Сразу 
после этого в Минтранс, подведомственный 
ему институт РосдорНИИ и Росавтодор нача-
ли поступать предложения по улучшению ГО-
СТа, рассказали „Ъ“ в Федеральном дорожном 
агентстве. В основном они касались оптими-
зации применения знаков, установки огра-
ждений, уточнения правил применения раз-
метки и условий установки светофоров. На 
вопрос „Ъ“, какие из этих предложений мо-
гут войти в обновленный стандарт, в ведом-
стве ответили: решение примет победитель 
объявленного конкурса и профильный тех-

нический комитет Росстандарта. В ТЗ к тенде-
ру говорится о планах внедрять «передовые 
и прогрессивные подходы к организации 
движения», которые должны способствовать 
повышению безопасности движения и про-
пускной способности дорог. Речь идет о раз-
личных ресурсо- и энергосберегающих тех-
нологиях. Упомянуто также о «потребностях» 
крупных городов «в организационных и ог-
раничительных мерах для движения транс-
портных средств и пешеходов», введение 
которых с помощью существующих знаков 
и разметки невозможно, но о чем конкретно 
идет речь, не ясно. В техзадании говорится, 
что в РосдорНИИ обращались в том числе мо-
сковские власти.

Опрошенные „Ъ“ эксперты в целом под-
держали идею Росавтодора по обновлению 
стандарта. Менять нужно и другие стандар-
ты, регламентирующие применение знаков, 
разметки и светофоров, говорит член обще-
ственного совета при подмосковном мин-
трансе Андрей Мухортиков. «Ряд дорожных 
условий требует отдельных знаков,— расска-
зывает он.— Например, есть дорога, которая 
сначала имеет асфальтовое покрытие, а по-
том грунтовое: водителя надо об этом пре-
дупредить, но указателя для этого нет, его 
можно позаимствовать из ПДД Белоруссии». 
В качестве другого примера эксперт приво-
дит сложные перекрестки, где не хватает 
стрел в разметке, указывающих на направле-
ние движения «левее» и «правее», а не только 
направо, налево и прямо. «Корректировать 
стандарты, разумеется, надо в увязке с ПДД, 
которые также давно нуждаются в измене-
нии»,— подчеркивает господин Мухортиков.

Существует масса противоречий меж-
ду ГОСТом и ПДД, но менять нужно именно 
правила, считает специалист дирекции по 
организации дорожного движения (ДОДД) 
Санкт-Петербурга Дмитрий Попов. «К приме-
ру, в стандарте описывается одна разметка 
для диагональных пешеходных переходов, 
а в правилах совершенно другая,— пояс-
няет он.— Синяя разметка для обозначе-

ния платных машино-мест в стандарте есть, 
в ПДД — отсутствует». Или, рассказывает 
эксперт, взять знак «Остановка запрещена»: 
зона его действия по ГОСТу должна прекра-
щаться после установки знака «Парковка», 
но в ПДД этого уточнения нет. В результате 
ГИБДД эвакуирует машины водителей, оста-
вивших машины в парковочных карманах.

Ранее Санкт-Петербург направлял в Рос-
дорНИИ идеи по организации однофазного 
регулирования на перекрестках, когда ма-
шина поворачивает направо одновременно 
с пешеходом, который в этот момент перехо-
дит дорогу. Сейчас это разрешено только на 
небольших перекрестках с малой интенсив-
ностью движения. Санкт-Петербург хочет 
снять ограничение, но РосдорНИИ выступа-
ет против („Ъ“ рассказывал об этом в декаб-
ре 2021 года). Дмитрий Попов говорит, что 
ДОДД по-прежнему настаивает на измене-
нии стандарта в этой части.

Требования к знакам, разметке и свето-
форам нужно оставить в стандарте, а прави-
ла применения закрепить приказом Мин-
транса или постановлением правительства, 
считает сопредседатель рабочей группы 
«Безопасность дорожного движения» в рам-
ках «регуляторной гильотины» Евгений 
Литвин. «Это позволит их править опера-
тивно, в случае если, к примеру, меняются 
условия дорожного движения, что происхо-
дит регулярно,— рассказывает он.— Сегод-
ня сделать это быстро невозможно, слиш-
ком уж сложная процедура по изменению 
стандартов. Возможно, что часть полномо-
чий по установлению правил применения 
знаков, разметки и светофоров можно было 
бы отдать регионам и применять их с уче-
том местной специфики».

Компания, которой доверят писать новый 
ГОСТ, определится в начале октября. Плано-
вая дата завершения работ по обновлению 
документа — 2024 год, рассказали „Ъ“ в Ро-
савтодоре, предположительный срок вступ-
ления в силу — не ранее середины 2025 года.

Иван Буранов

Дорожным знакам добавят запретов
Ведущий отраслевой стандарт обновят для внедрения 
«прогрессивных» технологий

Как стало известно „Ъ“, в Крыму ФСБ 
расследуется сразу несколько уголов-
ных дел о подготовке актов международ-
ного терроризма, фигурантами которых 
являются граждане Украины. На полу-
острове ждут суда житель Херсона, об-
виняемый в подготовке теракта в День 
Победы 9 мая, и мелитополец, покушав-
шийся на нескольких чиновников. В по-
следнем случае осуществить взрыв 
бомбы, по данным следствия, должен 
был случайный прохожий. 

Как сообщили „Ъ“ источники в правоох-
ранительных органах, ветерана украинской 
АТО Павла Запорожца сотрудники ФСБ за-
держали весной в Херсоне. Следствие пола-
гает, что 32-летний мужчина готовил теракт 
на День Победы во время проведения па-
триотической акции «Бессмертный полк». 
При обыске в его квартире нашли тротило-
вые шашки и другие взрывчатые вещества, 
документацию и спецлитературу по изго-
товлению взрывных устройств, стрелковое 
оружие, боеприпасы и гранатомет. Против 
него возбудили уголовное дело по ст. 30 ч. 3 
и ст. 361 ч. 1 УК РФ (приготовление к акту 
международного терроризма).

По предварительной информации, за-
держанный во всем признался, сообщив, 
что действовал не один, а в составе органи-
зованной группы под началом украинской 
теробороны и кураторов из СБУ.

Спустя три месяца после задержания он 
был этапирован в Крым и отправлен Киев-
ским районным судом в СИЗО. Верховный 
суд Крыма отказался удовлетворять ходатай-
ство обвиняемого и менять ему меру пресе-
чения на домашний арест, посчитав, что тот 
может скрыться.

Вместе с Запорожцем в симферополь-
ском СИЗО находится еще один украинец, 
обвиняемый в приготовлении к акту меж-
дународного терроризма (ч. 1 ст. 30, ч. 1 
ст. 361 УК РФ),— житель Мелитополя Яро-
слав Жук. По данным источников „Ъ“, его за-
держали в июне этого года после попытки 
убийства директора департамента образо-
вания и науки Запорожской области Елены 
Шапуровой, которая активно занималась 
вопросами переподготовки и перепрофи-
лирования местных учителей под россий-
ские образовательные стандарты. Пытаясь 
совершить преступление, мужчина подъ-

ехал на автомобиле к зданию местной ад-
министрации, выбросил из окна в сторону 
кабинета чиновницы самодельную бом-
бу и неподалеку от него оставил дистанци-
онный взрыватель, рассчитывая на то, что 
кто-нибудь из случайных прохожих найдет 
его и нажмет на кнопку. Однако этот план 
не сработал, и взрывное устройство обез-
вредили военные.

На допросе Жук сообщил правоохраните-
лям, что состоит в курируемом сотрудником 
СБУ Евгением Астаховым движении «Сопро-
тивление», задачей которого является лик-
видация членов военно-гражданской адми-
нистрации Мелитополя.

За выполнение заказа ему, согласно пока-
заниям, обещали помочь выехать с семьей 
в Европу и солидное денежное вознагражде-
ние. Он также рассказал, что ввоз взрывча-
тых веществ на территорию города под ви-
дом продуктов питания курировал бывший 
мэр Иван Федоров, который сейчас находит-
ся на Украине.

Помимо этого, Жуку, согласно его же по-
казаниям, ставили задачу убить начальни-
ка местного коммунального предприятия. 
Он также рассказал о причастности «Со-
противления» к подрывам бомбы, заложен-
ной в урну возле здания ГУ МВД Запорож-
ской области, железнодорожного полотна 
и к покушению на главу военно-граждан-
ской администрации Мелитополя Галину 
Данильченко.

Так же как и в случае с диверсантом из 
Херсона, Верховный суд Крыма оставил ме-
литопольца в СИЗО. Обоим грозит от десяти 
до двадцати лет лишения свободы либо по-
жизненное заключение.

Напомним, в апреле ФСБ сообщила о пре-
дотвращении теракта в Мелитополе и о за-
держании пятерых подозреваемых, кото-
рые готовились атаковать гуманитарный 
конвой. По версии спецслужбы, они, дейст-
вуя по заданию СБУ, начинили бампер авто-
мобиля взрывчаткой, которая позже долж-
на была сработать возле проходящих рядом 
машин с гуманитарными грузами. Среди 
участников группировки оказался извест-
ный в Запорожской области спортсмен, 
председатель местной федерации кунг-фу 
Андрей Голубев.

Александр Дремлюгин,  
Симферополь

ФСБ собрала диверсантов 
в Крыму
Участники сопротивления рассказали 
о подготовке терактов  
в Херсоне и Мелитополе

На два месяца заключил под домашний 
арест Басманный райсуд столицы заме-
стителя директора по экспертной рабо-
те Российского федерального центра 
судебной экспертизы (РФЦСЭ) при Ми-
нюсте РФ Геннадия Бочарова. Он был за-
держан при получении взятки сотрудни-
ками ФСБ, а СКР возбудил в отношении 
него уголовное дело по соответствую-
щей статье УК РФ, обратившись в суд 
с ходатайством об аресте чиновника. 
Однако самая суровая мера пресече-
ния к нему применена не была. По неко-
торым данным, это может быть связано 
как с готовностью к сотрудничеству со 
следствием самого фигуранта, так и его 
заслугами. Он считался признанным ав-
торитетом в своей области и нередко 
выступал перед следователями и адво-
катами с докладами о специфике прове-
дения различных исследований.

Замдиректора РФЦСЭ Минюста России 
Бочаров был задержан с поличным при по-
лучении взятки в минувшую среду сотрудни-
ками управления «М» ФСБ, которое отвечает 
за антикоррупционную работу в МВД, МЧС, 
органах прокуратуры и структурах Миню-
ста. На основании собранных контрразвед-
чиками материалов ГСУ СКР возбудило уго-
ловное дело о получении взятки в крупном 
размере (ч. 5 ст. 290 УК РФ). От кого и за какие 
действия или же, наоборот, бездействие чи-
новник получил незаконное вознагражде-

ние, пока не раскрывается в интересах след-
ствия. Понятно лишь, что это связано с тем 
направлением, которое он курировал в цен-
тре, и речь идет о сумме от 150 тыс. до 1 млн 
руб., иначе бы квалификация, согласно за-
кону, была бы уже другой. Кстати, согласно 
открытым данным, официальная среднеме-
сячная заработная плата господина Бочаро-
ва по итогам прошлого года составляла нем-
ногим больше 268 тыс. руб.

По неподтвержденным данным, сразу по-
сле задержания фигурант очередного кор-
рупционного скандала выразил готовность 
давать показания и сотрудничать со следст-
вием. Замдиректора РФЦСЭ проверяется так-
же на причастность к другим преступлениям, 
связанным с его служебной деятельностью, 
и не исключено возбуждение еще одного уго-
ловного дела, но уже в связи с превышением 
должностных полномочий (ст. 286 УК РФ).

Впрочем, в Басманный райсуд поступи-
ло ходатайство следователей об избрании 
меры пресечения именно в рамках рассле-
дования о крупной взятке, за которую УК РФ 
предусматривает штраф вплоть до 90-крат-
ного сумме незаконного вознаграждения 
или же от 7 до 12 лет лишения свободы.

Представители следствия настаивали на 
необходимости строгой изоляции чиновника 
и отправке его в СИЗО, однако суд после длив-
шегося несколько часов заседания решил ог-
раничиться домашним арестом, срок которо-
го пока установлен до 14 ноября. Связаться 

с адвокатом, чтобы прояснить окончательную 
позицию Геннадия Бочарова, „Ъ“ не удалось.

Между тем нельзя исключать, что на ре-
шение суда, хотя бы отчасти, повлияли лич-
ностные данные замдиректора РФЦСЭ — это 
федеральное бюджетное учреждение явля-
ется одним из крупнейших и авторитетных 
экспертных ведомств страны. И сам госпо-
дин Бочаров считается по-настоящему ме-
дийной фигурой, пусть даже и в довольно 
специфической сфере. Экспертные иссле-
дования различного рода являются камнем 
преткновения сторон как в уголовных, так 
и гражданских и арбитражных делах, в кото-
рых во время слушаний сломано немало ко-
пий. Экспертизы всегда считаются одними 
из ключевых доказательств, зачастую ложа-
щихся в основу судебных решений. И имен-
но замдиректора РФЦСЭ регулярно публич-
но выступал, рассказывая о том, как должны 
проводиться исследования, об отношениях 
между экспертами и сторонами в судебном 
процессе, особенностях некоторых иссле-
дований, например в фалеристике, изуча-
ющей награды, автотехнических и т. д. При-
чем все эти особенности Геннадий Бочаров 
разъяснял как в академии СКР, так и на се-
минарах с молодыми адвокатами. Помимо 
участия в многочисленных подобных меро-
приятиях он также стал автором ряда специ-
ализированных работ и статей опять же по 
теме экспертной деятельности.

Сергей Сергеев

Эксперт преподал тонкости 
своей посадки
По подозрению в коррупции арестован  
заместитель главы центра судебной экспертизы при Минюсте

Гагаринский суд Москвы, как стало из-
вестно „Ъ“, приговорил к условным сро-
кам участников картельного  сговора 
поставщиков оргтехники для работы 
 системы ГАС «Выборы». Бывший владе-
лец Национальной компьютерной корпо-
рации (НКК) Александр Калинин  получил 
меньше всех фигурантов — два года и де-
сять месяцев. В свою очередь, бывшие 
вице-президент по стратегическому 
развитию «ПК Аквариус» Владимир Пи-
скунов, а также совладельцы компаний 
« Бизнес компьютерс групп» (БКГ) Дмит-
рий Кувшинников и «АМИ-Нетворк» Ми-
хаил Комаров приговорены к трем годам 
каждый. В результате сговора, как при-
знал суд, БКГ в 2016 году незаконно доби-
лась победы на аукционе, поставив ЦИКу 
десятки системных блоков Hewlett-Pack-
ard на сумму более 645 млн руб. 

Чтение приговора по уголовному делу 
о картельном сговоре началось лишь око-
ло 18:00 и затянулось до позднего вечера 
15 сентября. В итоге суд признал всех под-
судимых виновными в незаконном ограни-
чении конкуренции (ч. 2 ст. 178 УК). Однако 
при этом ограничился условными сроками 
для фигурантов. 

Так, согласно приговору суда, Александру 
Калинину назначено два года и десять меся-
цев условно с испытательным сроком в два 
года. Также ему предстоит выплатить штраф 
в размере 400 тыс. руб. Его подельники 
Дмитрий Кувшинников, Владимир Писку-
нов и Михаил Комаров получили по три года 
условно. Также каждый из троих обязан бу-
дет выплатить штраф в размере 450 тыс. руб. 

Напомним, что гособвинение требовало 
для всех подсудимых реального пятилетне-
го заключения. 

Как ранее сообщал „Ъ“, расследование 
обстоятельств картельного сговора при 
поставке оргтехники для ЦИКа началось 
в мае 2021 года. А в основу дела легли выво-
ды проверки Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС) результатов конкурса на 
поставку системных блоков, необходимых 
для функционирования системы ГАС «Вы-
боры». Тендер по их покупке проводился 
в марте 2016 года, а его победитель, компа-
ния «Бизнес компьютерс групп», взяла обя-
зательство поставить для ЦИКа блоки необ-
ходимой комплектации на сумму 645,8 млн 
руб. Фирма-победитель поставила в итоге 
ЦИКу произведенные в Чехии блоки мар-
ки Hewlett-Packard. Однако после подве-

дения результатов аукциона федеральный 
центр информатизации заказчика обра-
тился в ФАС с заявлением. В нем речь шла 
о возможном сговоре между участниками 
тендера, среди которых, помимо победите-
ля, были также компании «АМИ-Нетворк» 
и «дочка» Национальной компьютерной 
корпорации — «ПК Аквариус». 

Специалисты ЦИКа обратили внима-
ние, что во время торгов снижение началь-
ной максимальной цены контракта соста-
вило всего 1%, предположив, что подобный 
результат является доказательством неза-
конных согласованных действий претен-
дентов. ФАС начал проверку, в ходе которой 
получил переписку представителей фирм, 
обнаружив в ней доказательства незакон-
ного соглашения. Также из писем выясни-
лось, что разница между ценой закупки си-
стемных блоков и стоимостью контракта 
с ЦИКом превысила 406,3 млн руб. При этом 
бюджет, согласно подсчетам ФАС, из-за дей-
ствий участников картеля потерял на постав-
ке 97,9 млн руб.

Собираются защитники обвиняемых 
 обжаловать приговор или нет, пока неиз-
вестно.

Владислав Трифонов

Картельный сговор оказался условным
Вынесен приговор по делу об ограничении конкуренции  
при поставке оргтехники ЦИКу

Андрей Быков причастность  
к коррупции отрицает   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Друзья и товарищ
Владимир Путин в Самарканде рассказал всем  
об успехах в торговле, а Си Цзиньпину еще и об Украине

В первый день стартовавшего в Самарканде 
саммита Шанхайской организации сотруд-
ничества (ШОС) президент РФ Владимир 
Путин провел целую серию встреч, на кото-
рых каждому из коллег рассказал о достиг-
нутых или потенциальных успехах в торго-
во-экономической сфере, а собеседников 
из Центральной Азии еще и поблагодарил 
за правильное отношение к русскому язы-
ку. Впрочем, главное внимание в этот день 
было приковано к переговорам Владимира 
Путина с председателем КНР Си Цзиньпи-
ном, с которым российский лидер с глазу на 
глаз не беседовал со времен Олимпийских 
игр в Пекине 4 февраля.

Рост да не только
У прилетевшего в Самарканд 15 сентября Влади-
мира Путина — в отличие от Си Цзиньпина, при-
землившегося в Узбекистане еще накануне,— 
времени на раскачку совсем не было. И прежде, 
чем приступить к главным переговорам дня — 
как-никак тет-а-тет с лидером Китая президент 
России не виделся с начала февраля, что подогре-
вало особый интерес у мировой общественно-
сти,— главе государства предстояла целая серия 
встреч. Началу переговорному марафону поло-
жила встреча с президентом Киргизии Садыром 
Жапаровым.

«Мы страны близкие, мы стратегические 
партнеры, союзники, работаем во многих меж-
дународных региональных организациях. Рос-
сия остается ведущим торгово-экономическим 
партнером (Киргизии.— „Ъ“)»,— сразу обозна-
чил уровень отношений с Бишкеком Владимир 
Путин. По его словам, между странами «в прош-
лом году был заметный рост торгового оборота, 
и в этом году он растет, причем очень хороши-
ми темпами». В 2021-м этот показатель вырос на 
46,6%, а за первые пять месяцев 2022-го — еще 
на 30%. Отдельно президент России отметил гу-
манитарные связи и поблагодарил коллегу «за 
поддержку в Кыргызстане русского языка», по-
скольку «это то, что является базовой основой 
для развития отношений по очень многим дру-
гим направлениям». В ответ господин Жапаров 
признал, что РФ — ведущий торгово-экономиче-
ский партнер Киргизии и более того — главный 
стратегический союзник.

Поблагодарил Владимир Путин «за отноше-
ние к русскому языку, к русской культуре» и пре-
зидента Туркмении Сердара Бердымухамедо-
ва, который, как и господин Жапаров, узнал, 
что Москва считает это «очень важным аспек-
том, который создает очень хорошие условия 
для взаимодействия во всех областях». С тор-
говыми отношениями, правда, как выясни-
лось, дела обстоят не так хорошо, поскольку во 
время пандемии товарооборот между страна-
ми несколько сократился. «Россия, как извест-
но, один из ведущих торгово-экономических 
партнеров Туркменистана, и мы намерены уве-
личивать нашу долю… Будем считать, что это 
предмет для обсуждения и будущей корректи-
ровки»,— впрочем, подбодрил собеседника го-
сподин Путин. По его мнению, «уровень стра-
тегического партнерства, который сложился 
и зафиксирован в соответствующих докумен-
тах, он не только на бумагах имеет место быть, 
но и на самом деле в жизни так оно и происхо-
дит». И большая личная заслуга в этом, уверен 
президент РФ, Гурбангулы Бердымухамедова — 
отца нынешнего лидера республики.

В ответ президент Туркмении передал «те-
плые слова приветствия от имени уважаемого 
Гурбангулы Мяликгулыевича Бердымухамедо-
ва», отметил «высокий уровень двусторонних 
политических отношений» и укрепление меж-
парламентских связей, а также поблагодарил за 
«твердую и неизменную поддержку нейтрально-
го внешнеполитического курса Туркменистана».

Вначале было б слово
С президентом Ирана Эбрахимом Раиси, по 
крайней мере в открытой части их беседы, Вла-
димир Путин обсуждал все больше междуна-
родные темы, и это было вполне оправданно. 
Во-первых, в Самарканде Иран подписал нако-
нец меморандум о вступлении в ШОС. Так что 
господина Раиси было с чем поздравить, а тому 
было за что поблагодарить президента Пути-

на. За поддержку идеи принять исламскую ре-
спублику в качестве полноформатного члена 
ШОС иранский президент сказал российско-
му лидеру «огромное спасибо». Так же сердеч-
но он поблагодарил лично Владимира Путина 
и всю Российскую Федерацию за активную под-
держку идеи принятия Ирана «в качестве пол-
ноформатного члена в ЕАЭС, а также БРИКС». 

По мнению Владимира Путина, до полно-
форматного членства Ирана в ШОС «осталась 
последняя формальность — это действительно 
именно формальность», чему в России «очень 
рады». Правда, из слов заместителя генсека 
ШОС Григория Логвинова, прокомментировав-
шего процедуры, которые предстоит пройти 
Ирану для вступления в организацию, выходи-
ло, что быстрым оно не будет. «Давайте строго 
соблюдать юридические нормы»,— посовето-
вал он. Ведь после подписания меморандума 
об «обязательствах в связи с получением стату-
са государства-члена» республике предстоит 
«достаточно небыстрый процесс присоедине-
ния к основным договорным и нормативным 
документам организации». Впрочем, сказано 
все это было еще до слов Владимира Путина 
о том, что осталась «последняя формальность».

Не обошлось на встрече и без критики США. 
По словам иранского лидера, американские 
власти думают, что «если ввести санкции про-
тив одного государства, то они могут приоста-
новить их волю или приостановить их продви-
жение вперед». Но это, как добавил господин 
Раиси, ошибка, ведь против Ирана санкции 
вводятся годами, а иранскому народу «удалось 
предотвратить всю эту угрозу». Поэтому, как за-
верил президент Ирана, Тегеран никогда не 
признает ограничительные меры против Рос-
сии и будет укреплять с ней отношения. По его 
мнению, Владимир Путин дал «хорошие при-
казы», и в исламской республике «дали необ-
ходимые приказы», чтобы торгово-экономиче-
ские отношения двух стран развивались.

«Весь мир знает о том, что Соединенные 
Штаты Америки являются недоговороспособ-
ными, они нарушают свои обязательства»,— 
заявил президент Ирана, говоря о забуксовав-
ших переговорах по восстановлению «ядерной 
сделки». «И, конечно, все убедились в том, что 
Евросоюз тоже находится в пассивной ситуа-
ции, они не способны выполнять свои обеща-
ния»,— сказал господин Раиси. Тем не менее 
у Тегерана, по его словам, «хватает необходи-
мой доброй воли», чтобы продолжать диалог 
с Западом. «Не покинем стол переговоров»,— 
будто даже пригрозил иранский президент. 

«Они хозяева своего слова: хотят — дают, хо-
тят — забирают»,— отреагировал Владимир 
Путин, после чего, дружно посмеявшись, по-
литики перешли уже к закрытым дискуссиям 
о будущем двух стран и всего мира.

Встреча с Си Цзиньпином была все ближе, 
но перед этим Владимиру Путину предстоя-
ло впервые вживую переговорить с Шехбазом 
Шарифом — премьером Пакистана, где не так 
давно сменилась власть. Выразив соболезнова-
ния в связи с гибелью людей из-за наводнения 
в республике, президент РФ заверил, что отно-
шения двух стран «складываются весьма пози-
тивно», а перспективы у них хорошие в различ-
ных областях: от железнодорожного транспорта 
до энергетики. Поблагодарив за поддержку, па-
кистанский премьер поделился с Владимиром 
Путиным воспоминанием, как еще студентом 
в 1968–1969 годах приезжал в Москву. Это была 
первая заграничная поездка будущего премь-
ера, и он даже запомнил адрес, где общался 
с «представителями экспорта» из СССР — «номер 
дома — 35-й в Москве». «Вот такие у меня есть 
воспоминания о вашей великой стране»,— ска-
зал политик и заверил, что Исламабад хочет «вы-
страивать отношения с великой страной, пол-
ностью отдаваясь развитию этих отношений». 
«Потому что вы сверхдержава»,— добавил он.

Взялись за траекторию
Наконец, то, чего все больше всего ждали, случи-
лось. Переговоры с Си Цзиньпином стали первы-
ми за весь день, которые Владимир Путин начал 
не с частного, двустороннего, а с общего и даже 
многополярного. «Дорогой друг! Уважаемые ки-
тайские коллеги! Мы с председателем встреча-

лись полгода назад в олимпийском Пекине, и за 
это время произошло много событий,— напом-
нил Владимир Путин.— Мир стремительно ме-
няется, но неизменным остается только одно: 
дружба между Китаем и Россией, наши добрые 
и в полном смысле этого слова отношения стра-
тегического всеобъемлющего партнерства, и мы 
продолжаем укреплять эти отношения». По его 
словам, тандем Москвы и Пекина, выступаю-
щий «за формирование справедливого, демо-
кратического и многополярного миропорядка, 
базирующегося на международном праве и цен-
тральной роли ООН, а не на каких-то правилах, 
которые кто-то придумал и пытается навязать 
другим, не объясняя даже, что это такое», играет 
ключевую роль в обеспечении глобальной и ре-
гиональной стабильности.

Владимир Путин заявил, что «попытки 
создания однополярного мира приобрели 
в последнее время абсолютно уродливое очер-
тание», а Москва высоко оценивает «сбаланси-
рованную позицию китайских друзей в свя-
зи с украинским кризисом». «Понимаем ваши 
вопросы и ваши озабоченности на этот счет. 
В ходе сегодняшней встречи, конечно, подроб-
но разъясним и нашу позицию по этому во-
просу, хотя мы и раньше об этом говорили»,— 
сказал президент РФ. Он тут же напомнил, что 
Россия твердо придерживается принципа «од-
ного Китая» и осуждает «провокации США и их 
сателлитов в Тайваньском проливе».

В подтверждение стратегического всеобъ-
емлющего партнерства с Китаем господин Пу-
тин отметил, что в прошлом году товарообо-
рот между странами вырос на 35% и превысил 
$140 млрд, а за первые семь месяцев 2022-го 
вырос еще на 25%. Российский лидер убежден, 
что по итогам года страны выйдут на новые ре-
кордные показатели, а в близкой перспективе 
«как договаривались, доведем годовой товаро-
оборот до 200 и более миллиардов долларов».

«Мой дорогой и давний друг! — взял ответное 
слово Си Цзиньпин, которому примерно в это же 
время из Белого дома в Вашингтоне посоветова-
ли не вести дела с Россией „как будто ничего не 
происходит“.— В феврале этого года нам было 
приятно вместе отмечать день начала весны и от-
крытие зимней Олимпиады, обсуждать гранди-
озные планы развития китайско-российских от-
ношений… Перед лицом невиданных за всю 
историю колоссальных перемен нашего време-
ни в мировом масштабе мы готовы с российски-
ми коллегами показать пример ответственной 
мировой державы и сыграть руководящую роль, 
чтобы вывести столь быстро меняющийся мир 
на траекторию устойчивого и позитивного раз-
вития». Вдаваться в подробности того, как Пекин 
видит выход мира на соответствующую траекто-
рию, лидер КНР не стал. Но заверил, что к обмену 
мнениями готов. После этого политики к нему 
и приступили, но уже без телекамер.

При этом двусторонними переговорами 
общение Владимира Путина и Си Цзиньпи-
на не ограничилось. Возможность вновь обсу-
дить дела (но уже, видимо, сосредоточившись 
на экономических вопросах), представилась 
политикам на трехсторонней встрече с прези-
дентом Монголии Ухнаагийном Хурэлсухом. 
А завершился переговорный марафон рос-
сийского лидера встречей с хозяином самми-
та ШОС — президентом Узбекистана Шавкатом 
Мирзиёевым. По итогам переговоров лидеры 
подписали Декларацию о всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве, а господин Мир-
зиёев еще и получил от господина Путина ор-
ден Александра Невского.

16 сентября, помимо участия в заседании 
Совета глав государств ШОС в узком и расши-
ренном составах, Владимиру Путину предстоят 
переговоры с лидером Турции Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом, президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым и премьером Индии На-
рендрой Моди.

Алексей Забродин

Срока по осени считают

Ясность внес заместитель главы адми-
нистрации президента Ержан Жиенбаев. 
«Норма об однократности избрания будет 
применяться к лицам, избранным прези-
дентом Республики Казахстан по итогам 
президентских выборов, проведенных 
после вступления в силу соответствую-
щей поправки к конституции. Тем самым 
в случае принятия поправок к конститу-
ции до предстоящих выборов и избра-
ния президента на семилетний срок для 
него и всех последующих президентов 
Республики Казахстан будет ограничена 
юридическая возможность повторного 
участия в президентских выборах»,— го-
ворится в комментарии чиновника, опу-
бликованном на сайте администрации 
президента.

Таким образом, если поправки всту-
пят в силу до досрочных президентских 
выборов (а именно такая цель поставле-
на, судя по темпу рассмотрения законо-
проекта), то следующий президент стра-
ны, кто бы им в этом году ни стал, займет 
главный пост в государстве лишь на один 
семилетний срок.

В случае если 16 сентября будет при-
нято решение, что поправки вступают 
в силу немедленно, президент Токаев мо-
жет сразу же своим указом назначить дату 
внеочередных выборов. Согласно законо-
дательству, срок с момента публикации 
указа президента до даты голосования 
должен составить два месяца. Иначе гово-
ря, голосование может пройти уже 19 но-
ября этого года.

Сам господин Токаев необходимость 
изменения срока президентских полно-
мочий и сокращения каденций до од-
ной для одного лица в своем послании 
обозначил так: «С одной стороны, семь 
лет — это достаточный период для реа-
лизации любой амбициозной програм-
мы. С другой, ограничение президент-
ского мандата одним сроком обеспечит 
максимальную нацеленность главы го-
сударства на решение стратегических 
задач общенационального развития. 
Предлагаемая мной конституционная 
новелла значительно снизит риски мо-
нополизации власти. Новая президент-
ская система укрепит политическую ста-

бильность, устойчивость казахстанской 
модели общественного устройства».

Политолог Газиз Абишев в беседе с „Ъ“ 
выразил мнение, что Касым-Жомарт То-
каев «инициировал „одноразовое“ пре-
зидентство исходя из стремления сдер-
жать амбиции будущих глав государств 
и предотвратить повторную узурпацию 
власти». Эксперт отметил, что у действу-
ющего президента, особенно на постсо-
ветском пространстве, шансы на переиз-
брание, как правило, выше. «В его руках 
госбюджет, аппарат пропаганды, силови-
ки, внимание СМИ. Построить правиль-
но кампанию и переизбраться бывает, 
как правило, легче, чем выиграть у дей-
ствующего президента. Таким образом, 
при двух пятилетках в Казахстане прези-
дентский срок чаще будет оборачиваться 
десятью годами правления. Один семи-
летний срок, очевидно, короче. Пред-
ставляется, что так рассуждают в Ак-Ор-
де (администрации президента.— „Ъ“)».

Политический аналитик Талгат Ка-
лиев, в свою очередь, указывает на то, 
что первый срок человек сначала при-
выкает к должности президента, а затем 
оставшееся время дорабатывает, огля-
дываясь на электоральный рейтинг. 
«Первый срок, как правило, президен-
ты боятся быть реформаторами. Любой 
реформатор волей-неволей должен ссо-
риться с влиятельными игроками, фи-
нансово-промышленными группами, 
которые впоследствии могут преподне-
сти сюрпризы на выборах. Если мы по-
смотрим на опыт Украины, то там толь-
ко Леонид Кучма просидел два срока, все 
остальные были по одному, так как про-
игрывали вторые выборы. С этой точ-
ки зрения для молодой реформируемой 
страны один семилетний срок гораздо 
комфортнее. И достаточно времени, что-
бы реализовать любую программу ре-
форм»,— отметил Талгат Калиев в ком-
ментарии для „Ъ“.

Главное, подчеркнул он, это принцип 
страховки от узурпации власти в буду-
щем: «Всего один срок станет традицией, 
то есть не так, что можно посадить кого-то, 
а потом вернуться заново».

Александр Константинов, 
Нур-Султан;  
Владимир Соловьев

Первый переговорный день 
Владимира Путина в Самарканде 
завершился встречей с хозяином 
саммита ШОС, президентом 
Узбекистана Шавкатом  
Мирзиёевым (на фото — справа)   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Арбуз сошел за символ
Как в Киеве старались произвести 
впечатление на главу Еврокомиссии

Глава Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен в четверг посетила Киев, где 
пообещала, что Евросоюз будет по-
могать Украине «столько, сколько 
 понадобится». Президент Украины 
Владимир Зеленский дал понять, что 
помощь его стране очень нужна — как 
в военной, так и в экономической сфе-
рах. А чтобы показать, что поддержка 
Киева со стороны западных партне-
ров дает результаты, гостью из Брюс-
селя угостили блюдом, исполненным 
глубоким символизмом.

Это был уже третий визит Урсулы фон 
дер Ляйен на Украину с начала россий-
ской военной операции. В Киев она при-
была на поезде из Польши, одевшись 
в цвета украинского флага: желтую блу-
зу и синий жакет. В таких же цветах она 
днем ранее выступала с программной ре-
чью в Европарламенте, только блуза была 
синей, а жакет желтым (см. „Ъ“ от 15 сен-
тября). Украинская тематика, как пишет 
The New York Times, позволила Урсуле 
фон дер Ляйен стать ключевой полити-
ческой фигурой в Евросоюзе, главным 
партнером для президента США Джо Бай-
дена, едва ли не более важным, чем кан-
цлер ФРГ Олаф Шольц и французский ли-
дер Эмманюэль Макрон. 

Находясь в Киеве, Урсула фон дер Ляй-
ен говорила нарочито уверенно, так, что-
бы ни у кого не осталось сомнений, что 
она выражает консолидированную точ-
ку зрения всего Евросоюза: «То, что пере-
живаем мы, не идет ни в какое сравнение 
с жертвами, которые приносит народ Ук-
раины… но мы можем сказать, что ваши 
европейские друзья будут с вами столь-
ко, сколько понадобится, и что мы — дру-
зья навсегда». 

Обсудив с Владимиром Зеленским 
и премьер-министром Денисом Шмы-
галем усилия Украины на пути к пол-
ноценной интеграции в ЕС, глава Евро-
комиссии осталась довольна: «Процесс 
вступления идет полным ходом. Впечат-
ляет скорость, решительность и точность, 
с которыми вы продвигаетесь вперед». 
О возможных сроках присоединения Ук-
раины к Евросоюзу Урсула фон дер Ляй-
ен, впрочем, не сказала. Статус кандида-
та на вступление страна получила в июне. 
Украинские власти хотели бы добиться 
членства в ЕС за два года, однако уложить-
ся в такой срок не удалось даже Финлян-
дии, которую приняли в Евросоюз за ре-
кордные для этого объединения три года.

Что-то конкретное Урсула фон дер Ляй-
ен, находясь в Киеве, все же пообещала: 
Еврокомиссия скоро выделит Украине 
второй транш макрофинансовой помо-
щи в размере €5 млрд (из общей суммы 
€9 млрд). Это решение как раз вчера одо-
брил Европарламент. Кроме того, Брюс-
сель, по ее словам, будет прилагать все 
усилия, чтобы Украина как можно скорее 
стала участником единого европейского 
рынка. Доступ к европейской энергоси-
стеме страна уже получила, что, по сло-

вам Владимира Зеленского, пошло всем 
на пользу: «Страны ЕС могут получать 
из Украины дешевую электроэнергию, 
а Украина получает деньги на зарплаты 
и социальные выплаты в такие трудные 
времена». «Теперь самым актуальным во-
просом для нас является присоединение 
Украины к единому рынку ЕС. Я уверен, 
что это произойдет и это будет одна из са-
мых важных побед нашей страны»,— зая-
вил Владимир Зеленский. 

В ходе визита гостьи из Брюсселя 
украинский президент ожидаемо мно-
го говорил и о недавних военных успе-
хах Украины. Урсулу фон дер Ляйен в Ки-
еве угостили блюдом, явно призванным 
показать, что западные страны не зря по-
могают Украине: на тарелке лежали не-
сколько ломтиков арбуза и записка, из 
которой следует, что он привезен из «де-
оккупированного» населенного пункта 
в Херсонской области. Глава Еврокомис-
сии была впечатлена. «Жизненно важ-
но продолжать поставлять Украине во-
енную технику, необходимую ей для 
самозащиты. Украинцы доказали, что 
способны обороняться, если хорошо 
оснащены»,— сказала она на пресс-кон-
ференции по итогам визита.

Сопровождавшие делегацию ЕС евро-
пейские журналисты, однако, не преми-
нули упомянуть в своих материалах, что 
во время пребывания Урсулы фон дер 
Ляйен в Киеве там несколько раз взвыва-
ли сирены воздушной тревоги, что кон-
трастировало с победными реляциями 
официальных лиц. Владимир Зеленский 
тем не менее сообщил, что украинским 
вооруженным силам удалось за неделю 
отбить более 400 населенных пунктов, 
ранее занятых российскими войсками 
(по версии Министерства обороны РФ, 
эти территории были намеренно остав-
лены в рамках перегруппировки сил для 
выполнения задач на донбасском направ-
лении), и в очередной раз обещал доби-
ваться полной победы. Для этого, по его 
словам, Киеву остро нужно еще больше 
вооружений, прежде всего системы про-
тивовоздушной обороны. 

Урсула фон дер Ляйен такие вопросы 
не решает. Поставки вооружений — ком-
петенция самих стран—членов Евросою-
за. Однако ей в этом плане, можно сказать, 
повезло: как раз вчера стало известно, что 
Германия поставит Украине 50 бронема-
шин Dingo и две реактивные системы за-
лпового огня Mars. При этом немецкие 
эксперты не исключают, что правительст-
во ФРГ в скором времени все же решится 
снять запрет на поставку Украине танков. 

Владимир Зеленский постарался от-
благодарить гостью. Он вручил ей орден 
Ярослава Мудрого первой степени и со-
общил, что она будет удостоена именной 
таблички на «Аллее смелости» в Киеве — 
рядом с президентом Польши Анджеем 
Дудой и экс-премьером Великобритании 
Борисом Джонсоном.

Елена Черненко
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О РУСФОНДЕ

Саша Иванов, 11 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 178 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 23 тыс. руб.

На 30‑й неделе беременности у меня подскочи‑
ло давление, врачи провели экстренное кесарево 
сечение. Мы с сыном были в тяжелом состоянии, 
нас еле спасли. Выписали Сашу с кучей диагнозов, 
он не видел и не слышал, не мог глотать и двигать‑
ся. Постепенно начал есть через соску, в пять меся‑
цев — видеть, в семь — слышать. В полгода врачи 
поставили диагноз ДЦП. Мы стали лечиться еще ак‑
тивнее. Лучших результатов достигли в Институ‑
те медтехнологий (ИМТ) в Москве, реабилитацию 
оплатил Русфонд. Мышечный тонус снизился, Са‑
ша стал более подвижным и разговорчивым. Он хо‑
дит у опоры и в ходунках, передвигается на коля‑
ске, говорит фразами. Нам нужно продолжить ле‑
чение в ИМТ, поддержите нас! Наталия Иванова, 
 Белгородская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Наша 
цель — коррекция тонуса мышц, увеличение двига‑
тельной активности, развитие координации движе‑
ний, моторики и речи».

 
Даша Волынская, 11 лет, деформация челюсти, 
требуется ортодонтическое лечение. 134 360 руб.
Внимание! Цена лечения 405 360 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 21 тыс. руб.

Даша родилась с расщелиной губы, нёба и альвео‑
лярного отростка слева. Мы получили направление 
в московскую больницу, но зашить губу удалось 
лишь при третьей госпитализации: сначала у доч‑
ки нашли проблемы с почками, потом она просту‑
дилась. И вот позади уже три операции — пластика 
верхней губы, нёба, альвеолярного отростка. Когда 
Даше было пять лет, мы начали ортодонтию, но эф‑
фекта не добились. Верхняя челюсть недоразвита, зу‑
бы растут криво. Нам готовы помочь в московской 
клинике, но лечение стоит неподъемных для меня 
денег. Людмила Волынская, Пензенская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
ортодонтическое лечение с использованием несъем‑
ных дуговых аппаратов для нормализации прикуса, 
функций языка, расширения верхнего зубного ряда».

Клим Торхов, 7 лет, врожденная деформация 
стоп, требуется хирургическое лечение. 
190 940 руб.
Внимание! Цена лечения 213 940 руб.  
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 23 тыс. руб.

Клим родился с косолапостью: его стопы были 
подвернуты, пятки подняты. Четыре месяца сыну на‑
кладывали гипс, затем сделали операцию на стопах 
и продолжили гипсования. Ножки выпрямились, 
до трех лет Клим носил брейсы. А к пяти годам слу‑
чился рецидив. В 2019 году ортопед Лобашов провел 
сыну ахиллотомию, перемещение мышцы и высво‑
бождение сухожилий на стопах. Их удалось вернуть 
в правильное положение, мы так радовались! А в этом 
году пятки Клима снова повело, он перестал на них 
опираться. Нужно повторное лечение, но оплатить 
его мы не в силах. Ирина Торхова, Удмуртия
Травматолог-ортопед Казанского института 
травматологии и ортопедии Владислав Лоба-
шов: «Планируется курс этапных гипсований и зад‑
ний релиз (высвобождение мышц, связок и сухожи‑
лий) стоп».

Матвей Кашевар, 1 год, острый миелобластный 
лейкоз, спасет трансплантация костного 
мозга (ТКМ), требуется подбор и активация 
родственного донора. 155 058 руб.
Внимание! Цена подбора и активации 381 058 руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной,  
внесла 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Владимир» 
соберут 26 тыс. руб.

Рак у Матвея выявили этим летом. В московской 
клинике сыну начали проводить химиотерапию, 
он хорошо ее перенес, сейчас показатели крови вос‑
станавливаются. Но одной химии мало, нужна ТКМ 
от родственного донора — без нее лейкоз не выле‑
чить. Чтобы узнать, кто из родных лучше подойдет 
для пересадки, необходимо провести генетическое 
типирование нас с мужем и старшего брата Мат‑
вея. Но государство такие расходы не оплачивает. 
Елена Кашевар, Владимирская область
Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени 
Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «Матвею 
нужна ТКМ от родственного донора. Его подбором 
и активацией занимается Национальный регистр 
доноров костного мозга имени Васи Перевощикова».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Как раньше
17‑летнего мальчика спасет дорогая реабилитация

Из свежей почты

Почта за неделю 9.09.22–15.09.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 65 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 42
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 10

Орган отказа 
Москва научилась экономить на лечении орфанных пациентов

В публикации «Таможня берет добро» 
(см. „Ъ“ от 12 августа) мы уже расска-
зывали о москвичке Наталье Деми-
ной, пациентке с муковисцидозом. 
Предназначенный ей дорогой не за-
регистрированный в России препа-
рат трикафта, который везли из зару-
бежного благотворительного фонда, 
задержала таможня. Сразу после 
пуб ликации мы получили официаль-
ный комментарий от пресс-служ бы 
Департамента здравоохранения 
 Москвы, в котором сказано: героине 
статьи трикафта не показана и не на-
значалась. Так ли это?

И да и нет. Звучит безумно, но именно 
такова ситуация Натальи Деминой. Есть 
назначение федерального консилиума 
НИИ пульмонологии Федерального ме‑
дико‑биологического агентства (ФМБА) 
РФ: пациентке необходима трикафта. 
Однако, чтобы Наталья бесплатно полу‑
чила лекарство, назначение дол жна под‑
твердить клинико‑экспертная комис‑
сия (КЭК) московского  Центра редких 
(орфанных) заболеваний при Городской 
клинической больнице №67. КЭК, в ко‑
торой не было ни одного специа листа 
по муковисцидозу, с федеральным кон‑
силиумом не согласилась. Таким обра‑
зом, Наталья Демина одновременно 
и имеет назначение, и не имеет. 

Чтобы получить незарегистриро‑
ванный препарат, пациенту нужно за‑

ключение федерального консилиу‑
ма — так гласит Приказ №494 Мин‑
здравсоцразвития РФ от 9.08.2005 года. 
С федеральным назначением пациент 
может обратиться в региональное ми‑
нистерство или департамент здравоох‑
ранения, чтобы ведомство произвело 
индивидуальную закупку препарата.

Однако в Москве между федераль‑
ным консилиумом и индивидуальной 
закупкой в 2021 году появился про‑
межуточный этап. Был издан Приказ 
Депздрава Москвы от 12.04.2021 года 
№327 «О Городском консилиуме по не‑
зарегистрированным на террито‑
рии РФ лекарственным препаратам». 
Согласно этому документу, москвичам 
с редкими болезнями нужно пройти 
еще и городской консилиум. Восемь 
пациентов с муковисцидозом из Мо‑
сквы, среди которых была и Наталья 
Демина, возмущенные этим ново‑
введением, обратились в Генеральную 
прокуратуру РФ. Состоялась проверка, 
которая показала, что приказ не соот‑
ветствует федеральному законодатель‑
ству. А в сентябре начал работу Центр 
орфанных заболеваний для взрослых 
при Городской больнице №67. Боль‑
ные стали жаловаться, что комиссия 
центра отказывает им в таргетных пре‑
паратах, назначенных федеральным 
консилиумом. Наталья Демина назы‑
вает центр и его КЭК «органами отка‑

за», которые, как полагают пациен‑
ты, созданы специально, чтобы не на‑
значать дорогие препараты, несмотря 
на показания.

Наталья Демина судится за трикаф‑
ту с Депздравом, но пока безуспешно. 

— Я измотана физически и мораль‑
но,— говорит Наталья.— Мне тяжело 
находиться в суде: я чувствую себя уни‑
женной, когда слышу, как юрист депар‑
тамента спокойно утверждает, что пре‑
парат мне не нужен, что он мне не по‑
могает, хотя все ровно наоборот. 

Запасов трикафты у Натальи оста‑
лось ненадолго. Если перестать прини‑
мать препарат, состояние здоровья мо‑
жет резко ухудшиться. Лечащий врач 
Натальи Елена Амелина, подтверждая 
это, произносит слова «смертельно 
опасно».

Русфонд попросил у пресс‑службы 
Депздрава возможности поговорить 
с руководителем Центра орфанных за‑
болеваний при 67‑й больнице и началь‑
ником Управления фармации. Однако 
ни в предписанный законом о СМИ се‑
мидневный срок, ни через две, ни че‑
рез три недели ответа от департамента 
так и не поступило.

Наталья Волкова,  
корреспондент Русфонда 

весь сюжет
rusfond.ru/issues/983

9 сентября на rusfond.ru, в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Ко строма» мы  рассказали историю трехлет-
него  Максима Федорова из Костромской об-
ласти.  После падения из окна  второго этажа 
и неправильного  лечения у мальчика укороче-
ние правой ноги, изменения в голеностопном 
и коленном суставах. Максиму больно ходить, 
он хромает.  Требуется этапное хирургическое 
лечение — и Максим сможет нормально ходить 
и вести активную жизнь. Рады сообщить: вся не-
обходимая сумма (975 116 руб.) собрана. Роди-
тели Максима благодарят всех за помощь. При-
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 9 сентября 19 798 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей канала «Россия 1», ГТРК «Кострома», 
«Южный Урал», «Владимир», «Липецк», «Тверь», а так‑
же 152 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис‑
черпывающе помогли 30 детям на 38 092 140 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ярославль ждет 
Максима Федорова 
в октябре

Сережа Дятченков живет с родите-
лями в городе Рудне Смоленской 
области. Год назад мальчик полу-
чил тяжелую травму позвоночника 
и спинного мозга в шейном отделе — 
неудачно нырнул в воду во время ку-
пания в карьере. И перестал чувство-
вать все тело ниже груди. Пришлось 
заново учиться самым обычным ве-
щам — брать двумя пальцами кон-
фету, застегивать кофту, надевать 
носки. А еще пересаживаться с кро-
вати в инвалидную коляску. Следу-
ющая цель — научиться садиться 
из положения лежа. И встать на ноги. 
И сделать хотя бы пару шагов, пусть 
и в ходунках. Помочь в этом Сереже 
готовы врачи подмосковного центра 
«Три сестры», только стоит необхо-
димое лечение почти полтора мил-
лиона рублей.
— Мам, извини, я ног не чувствую,— 
раздался в телефонной трубке голос 
 Сережи 19 июня 2021 года.

Дальнейшие события в памяти Оль‑
ги сохранились только короткими 
вспышками. Вот она со старшим сы‑
ном Алешей бежит на карьер. Вот Се‑
режа, лежит на берегу, вокруг взвол‑
нованные друзья — они вытащили 
его из воды и вызвали скорую. Сережа 
улыбается и всех успокаивает — ему 
же не больно. Он еще сам не понимает, 
что случилось. Вот скорая, вот больни‑
ца, вот врачи отделения нейрохирур‑
гии и их безжалостный диагноз: «Хоро‑
шо, если хотя бы сидеть научится».

Обследование показало, что у Сере‑
жи случился тяжелый ушиб спинного 
мозга, перелом пятого шейного позвон‑
ка и смещение осколков с сужением 
спинномозгового канала. Он не чув‑
ствовал тело ниже уровня груди, но па‑
нике не поддавался. Стал нервничать, 
только когда начали отказывать и ру‑
ки. Затем, как будто всего этого было 
мало, у мальчика обнаружили коро‑
навирус и, как осложнение, развилась 
пневмония.

Когда Сережа восстановился после 
воспаления легких, его проопериро‑
вали в Федеральном центре травмато‑
логии, ортопедии и эндопротезирова‑
ния в Смоленске — убрали сдавление 
спинного мозга и зафиксировали по‑
звонки специальной пластиной. Маль‑

чик по‑преж нему практически не чув‑
ствовал боли. Затем понемногу стала 
возвращаться чувствительность в ру‑
ках, в области живота и ног. 

А потом началась тяжелая каждо‑
дневная реабилитация: лечебная гим‑
настика, специальные упражнения, 
массажи. При выписке врачи сказали, 
что шансы на восстановление хоро‑
шие, главное — не упустить время.

— Мы каждый день занимаемся до‑
ма по пять часов, и сын никогда не жа‑
луется. Говорит, чем сложнее и тяжелее 
нагрузки, тем лучше. С детства был спо‑
койным и упертым — таким и остал‑
ся, несмотря на травму. Он ведь спорт‑
смен, баскетболист. Команда, в кото‑
рой Сережа играл, за месяц до трагедии 
заняла первое место на областных со‑
ревнованиях,— рассказывает Ольга.

Дома заниматься Сереже помогает 
вся семья, даже старший брат приезжает 
на выходные из Самары. Самостоятель‑
но делать упражнения мальчик пока 
не может: пальцы рук не работают в пол‑
ном объеме. Ему нужна помощь, чтобы 
надеть специальные перчатки, прикре‑
пить к ним гантели. Отец с братом расши‑
рили дверные косяки в доме, чтобы про‑
езжала инвалидная ко ляска. И придума‑
ли фанерные настилы на пороге, чтобы 
мальчик мог выбираться на прогулки.

Упорства и оптимизма Сереже не за‑
нимать, но при восстановлении по‑
сле такой тяжелой травмы только ими 

не обойтись. Нужна помощь квалифи‑
цированных специалистов.

В ноябре прошлого года мальчик 
поехал на реабилитацию в центр «Три 
сестры» в Подмосковье. Деньги соби‑
рали всем миром: с помощью друзей, 
род ственников и благотворительных 
фондов. И если до начала лечения Сере‑
жа мог только лежать, то уезжал из цен‑
тра домой уже сидя в инвалидной ко‑
ляске. Реабилитологи научили его пе‑
ресаживаться с кровати на коляску 
и обратно, чистить зубы, застегивать 
олимпийку, печатать на клавиатуре, 
держать ложку и вилку.

Врачи «Трех сестер» довольны ре‑
зультатами. И уже готовы перейти 
к следующим задачам: научить Сере‑
жу садиться в кровати, ползать на чет‑
вереньках — и вставать на ноги. 

Обычно люди стараются избегать бо‑
ли, а Сережа тренируется по много ча‑
сов в день, чтобы наконец ее почувство‑
вать — боль значит, что нервные окон‑
чания наконец заработали: 

— Мам, я просто хочу, чтобы все бы‑
ло как раньше.

Давайте поможем Сереже оплатить 
курс реабилитации. И вернуть его на‑
стоящую жизнь. 

Анастасия Самбурова,  
Смоленская область 

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С Е Р Е Ж И  Д Я Т Ч Е Н К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 2 9  6 0 7  Р У Б .

Невролог реабилитационного центра «Три сестры» Олег Прорвич (д. Райки, Москов-
ская обл.): «У Сергея поврежден позвоночник и спинной мозг в шейном отделе, нарушены 
двигательные функции и снижен мышечный тонус в руках и ногах. Предыдущие курсы реабилитации 
дали значительное улучшение. Сергей стал более самостоятельным, сам одевается и раздевается, 
надевает носки и кроссовки. Управляя коляской, поднимается по пандусу под углом 30 градусов; 
набирает текст на клавиатуре двумя руками. Реабилитацию нужно продолжить: мы должны научить 
мальчика самостоятельно садиться и ложиться с подъемом ног на кровать, ползать на четвереньках, 
контролируя мышцы таза и спины. Главная цель — подготовка к вертикализации с опорой на ходунки».

Стоимость реабилитации 1 457 607 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
700 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 28 тыс. руб. Не хватает 729 607 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Сережу Дятченкова, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Сережи — Ольги Викторовны Дятченковой. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Дома заниматься Сереже 
помогает вся семья   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Срезая углы
Как упростить ребенку  
с пороком сердца путь к операции

В конце прошлой недели в Нижнем Новгороде 
прошел первый съезд Межрегионального обще-
ства детских кардиохирургов. Задача кардиохи-
рурга — наладить правильное кровообращение. 
Нынешняя цель общества похожа: организовать 
правильный круговорот пациентов в системе 
здравоохранения. Трудно сказать, что сложнее.

Кардиологические проблемы новорожденных — 
вещь очень серьезная и весьма распространенная. 
От патологии сердца дети первого года жизни уми‑
рают чаще, чем от любой другой. Врожденный по‑
рок сердца (ВПС) есть у 8–9% новорожденных, а одно‑
му из ста нужна операция. Рождаемость в России — 
примерно 1,4 млн в год, а операций по исправлению 
ВПС ежегодно делается 14–15 тыс. Вроде бы ровно 
столько и нужно — одна на сотню детей.

— Статистика лукава,— объясняет мне в пере‑
рыве между докладами президент Межрегиональ‑
ного общества детских кардиохирургов Рубен Мо‑
всесян.— Минздрав РФ суммирует все операции 
независимо от того, оперируют ребенка в первый 
раз или во второй, третий, четвертый. Повторные 
операции, по мировому опыту, должны состав‑
лять треть от общего количества. Так что нам нужно 
не 14–15 тыс. операций, а больше 20 тыс.

Проблема — в диагностике и так называемой 
маршрутизации.

— В Томске по ОМС принимает всего один сердеч‑
но‑сосудистый хирург,— рассказывает заведующий 
кардиохирургическим отделением №2 Томского 
НИИ кардиологии Евгений Кривощеков.— Он фле‑
болог и мало понимает в ВПС. А к нам в НИИ сложно 
попасть по ОМС. Бывает, что ВПС замечают только 
при появлении серьезных вторичных симптомов.

Павел Теплов, завотделением детской кардио‑
хирургии Федерального центра сердечно‑сосуди‑
стой хирургии в Красноярске, вспоминает случай. 
В центр по чистой случайности попала 60‑летняя 
женщина, всю жизнь ощущавшая себя почти инва‑
лидом: давление, одышка, утомляемость. А оказа‑
лось — ВПС. Ее вылечили — как же ей, наверно, бы‑
ло обидно, что так поздно...

Еще одна из многих проблем — дети, которые едут 
на операцию в другой регион. Есть ведь очень слож‑
ные пороки, с которыми умеют работать не везде. 
И вот ребенка оперируют в Москве, Петербурге, Но‑
восибирске — и отпускают с напутствием наблюдать‑
ся по месту жительства. Местный врач не всегда смо‑
жет даже понять, что вообще было с пациентом, что 
там ему переделывали. Надо бы поговорить с опери‑
ровавшим хирургом. Но как — дозваниваться? А если 
он поменял работу, уехал, ушел на пенсию?

Чтобы улучшить ситуацию, нужны две вещи, уве‑
рен Мовсесян. Во‑первых, свой главный детский кар‑
диохирург в каждом федеральном округе. Его задача, 
по сути, логистическая: так наладить систему, чтобы 
все дети с ВПС быстро и без проблем попадали туда, 
где им действительно помогут. Чтобы родители полу‑
чали информацию не из интернета, а от врачей. 

А во‑вторых, необходим общероссийский ре‑
гистр — информационная система, куда попадают 
все пациенты с ВПС и где про любого из них врач 
может узнать все, что нужно. На самом деле кардио‑
хирурги уже создали прообраз регистра. В нем око‑
ло 20 тыс. детей — а должно быть 60 тыс. Заполнение 
регистра — дело добровольное, не все это делают. 
 Чтобы регистр стал обязательным для всех, нуж‑
но вмешательство Минздрава. А это очень длинная 
история. Минздрав, объясняет хирург, тоже планиру‑
ет создать регистры пациентов. По всем заболевани‑
ям, увязанным с соответствующими клини ческими 
рекомендациями. Только неизвестно, когда это все 
появится.

— Я знакомил с нашим регистром Минздрав,— 
говорит профессор Мовсесян.— Возник естествен‑
ный вопрос: зачем нам ваш, если будем делать свой. 
Я им предложил взять и нашу базу, и разработанную 
нами классификацию. Обещали подумать.

Мовсесян ожидает продолжения. А пока регистр, 
существующий уже больше пяти лет, облегчает цен‑
трам ведение статистики, но полноценно маршру‑
тизировать пациентов не позволяет.

У Русфонда очень похожая проблема с создан‑
ным им Национальным регистром доноров кост‑
ного мозга имени Васи Перевощикова (Националь‑
ным РДКМ). Он самый большой в России, удобный, 
но пользуется им только часть трансплантацион‑
ных центров. Остальные ждут, что скажет Минздрав. 
А Минздрав тоже как будто чего‑то ждет.

весь сюжет
rusfond.ru/issues/984
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Nikkei 225 27875,91 (+57,29)
РТС 1288,03 (+5,23)
FTSE 100 7282,07 (+4,77)

DAX 30 12956,66 (–71,34)
DJIA* 30998,02 (–137,07)
NASDAQ Composite* 11576,26 (–143,42)

*На 19:22. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.09.22
Австралийский доллар 40,2628
Английский фунт 69,0936
Белорусский рубль 23,5640
Датская крона 80,1535

Доллар США 59,6663
Евро 59,6196
Индийская рупия** 74,8907
Казахский тенге** 12,5902

Канадский доллар 45,3185
Китайский юань* 85,4232
Норвежская крона* 58,8303
СДР 77,4117

Сингапурский доллар 42,4339
Новая турецкая лира* 32,6966
Украинская гривна* 16,1558
Шведская крона* 55,6750

Швейцарский франк 62,1006
Японская иена** 41,6519
*За 10. **За 100. 

Шпальные деньги
ОАО РЖД хочет удвоить инвестпрограмму в 2024–2025 годах

ОАО РЖД, запланировавшее 
на 2023 год рекордные инвес-
тиции в 1,23 трлн руб., в 2024–
2025 годах собирается их еще 
увеличить — до 1,5 трлн руб. 
и 1,66 трлн руб. соответст-
венно, что примерно вдвое 
выше инвестпрограмм 2021 
и 2022 годов. Инвестпрограм-
му 2022 го да при этом уже при-
шлось секвестрировать из-за 
недоосвоения. Для финанси-
рования этих планов предус-
мотрен значительный рост та-
рифов: на уровне 9,8% в 2023-м 
и 9,1% в 2024 году, по версии 
ОАО РЖД, и на два процент-
ных пункта меньше — по вер-
сии Минэкономики. В обеих 
версиях учтена высокая над-
бавка на капремонт, которую 
и в 2025 году планируют оста-
вить на уровне 7%, а также от-
мена льгот для перевозок угля 
до 2025 года включительно.

„Ъ“ стали известны подробности 
предложений ОАО РЖД по инвес-
тпрограмме на 2023–2025 годы и об-
суждаемый рост железнодорожного 
тарифа для ее обеспечения. Как сооб-
щал „Ъ“, на 2023 год ОАО РЖД пред-
лагает индексацию тарифа в 9,8% при 
объеме инвестпрограммы в 1,23 трлн 
руб. (см. „Ъ“ от 15 сентября).

По информации „Ъ“, в 2024 и 2025 
годах по предложениям ОАО РЖД 
итоговая индексация должна со-
ставить 9,1% и 4,6% соответственно. 
Рост тарифов должен дать источни-
ки для финансирования очередной 
рекордной инвестпрограммы, ко-
торая в 2024 году должна составить 
1,5 трлн руб. Это более чем вдвое 
больше и утвержденной (761,2 млрд 
руб.), и выполненной (703 млрд руб.) 
инвестпрограммы на 2021 год и по-

чти вдвое — ожидаемой программы 
на 2022 год (838 млрд руб.). А в 2025 
году объем инвестпрограммы воз-
растет до 1,66 трлн руб. Суммарные 
вложения за 2023–2025 годы долж-
ны превысить 4,39 трлн руб. В ОАО 
РЖД от комментариев отказались.

Инвестиции в Восточный поли-
гон в ближайшие три года будут на-
ходиться на уровне выше 200 млрд 
руб. в год (суммарно 743 млрд руб.), 
однако относительно прошлогод-
ней версии инвестпрограммы на 
2023 год они снизятся (220 млрд руб. 
вместо 297,7 млрд руб.). В 2024 году, 
напротив, планируется инвестиро-
вать в БАМ и Транссиб на 102 млрд 
руб. больше плана — 280 млрд руб. 

Несколько увеличатся  инвестиции 
в подходы к портам Азово-Чер-
номорского бассейна (на 76%, до 
22 млрд руб., в 2023 году и более чем 
вдвое, до 27 млрд руб., в 2024-м), тог-
да как с подходов к портам Севе-
ро-Запада средства, наоборот, будут 
сняты. Инвестиции в Центральный 
транспортный узел снизятся на 
27 млрд руб., до 150 млрд руб., в 2023 
году, но возрастут на 26 млрд руб., до 
231 млрд руб., в 2024-м. При этом бо-
лее чем вдвое сократятся в 2023 году 
вложения в выходы из Москвы высо-
коскоростной магистрали Москва—
Санкт-Петербург, судьба которой до 
сих пор не ясна. Но в 2024 году их, 
наоборот, планируют поднять до 

100 млрд руб. (всего в выходы ВСМ 
из Москвы будет вложено за три года 
203 млрд руб.). В выходы ВСМ из Пе-
тербурга инвестиции планируется 
только увеличивать: до 21 млрд руб. 
в 2023 году и 40 млрд руб. в 2024-м. 
Также предлагается наращивать ин-
вестиции в Северный широтный 
ход: всего в 2023–2025 годах в него 
планируется вложить 128 млрд руб.

При уже рекордных в предыду-
щей версии инвестпрограммы вло-
жениях в поддержание состояния 
пути их планируется еще увеличить. 
Так, за три года в этот титул инвес-
тпрограммы предлагается вложить 
1,45 трлн руб., в том числе 421 млрд 
руб. вместо ранее запланирован-

ных 348 млрд руб. в 2023 году. Основ-
ная доля инвестиций — 1,06 трлн 
руб. за три года — пойдет на проек-
ты обновления инфраструктурно-
го комплекса. Не менее резко — на 
92 млрд руб. в 2023-м и на 125 млрд 
руб. в 2024 году — предлагается уве-
личить инвестиции в подвижной 
состав, до 746 млрд руб. за три года. 
Более половины этой суммы с увели-
чением на 66–67 млрд руб. в год бу-
дет потрачено на приобретение тяго-
вого подвижного состава.

При этом дискуссия о необхо-
димом тарифном росте для обес-
печения инвестпрограммы еще 
не закрыта. В секретариате перво-
го вице-премьера Андрея Белоусо-
ва „Ъ“ сообщили, что решение пока 
не принято. По информации „Ъ“, 
обсуждалось два предложения о та-
рифном росте, исходящих от ОАО 
РЖД и Минэкономики. Принципи-
альная разница между ними заклю-
чается в принципе учета 2022 года 
в формуле базовой индексации. На-
помним, что строится она на базе 
среднеарифметического ИПЦ за че-
тыре года: два предшествующих, те-
кущий и следующий — минус 0,1%. 
ОАО РЖД предлагает учесть ИПЦ за 
2022 год на уровне 13,9%, что под-
нимает практически на 2 п. п. годо-
вую индексацию в 2023 и 2024 го-
дах. В то же время Минэкономики 
планирует учесть в формуле не по-
казатель ИПЦ, а базовую индекса-
цию 2022 года, а именно 5,8%. Таким 
образом, предложение ОАО РЖД 
предполагает итоговую индекса-
цию в 2023–2025 годах на 9,8%, 9,1% 
и 4,6%, а Минэкономики — 7,8%, 7% 
и 4,6% соответственно. В Минэконо-
мики от комментариев отказались.
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Одним из неожиданных бенефици-
аров военных действий на Украине 
оказался китайский юань, по край-
ней мере в РФ. Валюта КНР берет все 
новые высоты по объемам торгов на 
ММВБ. ЦБ наращивает долю юаня 
в резервах. «Газпром» переводит на 
юань половину оплаты Китаем рос-
сийского газа, да и рублевая часть 
контракта с CNPC будет наращивать 
юаневую ликвидность в России, по-
скольку покупать рубли китайцы бу-
дут в Москве за юани. Сейчас уже 
сложно найти крупные банки, ко-
торые бы не предложили клиентам 
 юаневые продукты.

Еще недавно дела обстояли иначе. 
Подъем юаня в РФ мог произойти еще 
после первых санкций против РФ, вве-
денных США и ЕС в 2014 году. Тем бо-
лее что в 2016 году МВФ добавил юань 
в свою валютную корзину, формаль-
но признав его одной из мировых ре-
зервных валют. Но российский бизнес 

вскоре убедился, что ограничения на 
движения капитала китайские регу-
ляторы убирать не хотят, то есть юань 
отнюдь не стал свободно конвертируе-
мым. Для вывода выручки из КНР или 
ее конвертации в более удобные ва-
люты нужны сложные одобрения.

Именно поэтому бизнес до недав-
него времени рассматривал юань 
как дорогой и не самый удобный ин-
струмент. Нефтяники номинировали 
часть контрактов с китайскими кли-
ентами в местной валюте, а выручен-
ные юани тратили в КНР на закуп-
ку оборудования. В приграничной 
торговле рубль и юань тоже исполь-
зовались активно. Но для крупных 
сделок стороны предпочитали дол-
лары или евро. ЦБ переложил в юани 
в 2016 году почти 15% своих резер-
вов, но согласованный тогда же своп 
рубль—юань с Народным банком Ки-
тая остался почти невостребованным.

Чиновники пытались помочь. 
В 2019 году Москва и Пекин подписа-
ли межправсоглашение о стимулиро-
вании торговли в национальных ва-
лютах. Как рассказывали китайские 
чиновники, Пекин предлагал создать 
механизм, похожий на систему бир-
жевого клиринга: крупные контрак-
ты учитываются на электронной плат-
форме, а раз в квартал производятся 
расчеты. Но рубить отдельное окно 
в режиме контроля за перетоками ка-
питала власти КНР отказались, опаса-
ясь, что местные бизнесмены исполь-
зуют его для вывода капитала. Схема 
подразумевала, что вырученные за 
нефть и газ юани можно потратить 
только в Китае. «Она похожа на муль-
тик про Вовку в тридевятом царстве, 
где они бы и есть конфетки за нас ста-
ли»,— объяснял один из российских 
переговорщиков причины, по кото-
рым Москва идею отвергла.

Но ситуация резко поменялась. 
В результате западных санкций про-
тив РФ импорт из ЕС стремительно 
сокращается, в то время как импорт 
из Китая в РФ постепенно растет. Учи-
тывая настроения в ЕС, где бизнес 
активно избавляется от связей с РФ, 
а чиновники все критичнее выска-
зываются в адрес КНР, Пекин может 
быстро стать крупным экспортно-им-
портным партнером Москвы.

Российский бизнес 
до недавнего време-
ни рассматривал 
юань как дорогой  
и не самый удобный 
инструмент, но санк-
ционный занавес  
изменил ситуацию

Санкции post mortem
Что происходит с персональными ограничениями после смерти

В связи со снятием санкций ЕС с Владимира Жири-
новского „Ъ“ разобрался в целях и последствиях 
исключения умершего лица из европейского черного 
списка. Как выяснилось, смерть может стать основа-
нием для отмены персональных санкций, но не всег-
да это происходит быстро и по инициативе самого ЕС, 
как в случае политика. При этом разморозка зарубеж-
ных активов покойного тоже не произойдет автома-
тически. Его наследникам, чтобы добраться до иму-
щества, придется обращаться в каждую организацию, 
учитывающую права на активы.

Совет ЕС 15 сентября продлил до 15 марта 2023 года санк-
ции в отношении 1,2 тыс. физических и 108 юридических лиц 
из России. В то же время Совет исключил из черного списка 
несколько человек, включая Владимира Жириновского, скон-
чавшегося 6 апреля. Политик попал в черный список ЕС еще 
12 сентября 2014 года с формулировкой: «Активно поддержи-
вал ввод российских войск на Украину и аннексию Крыма. 
Активно призывал к разделению Украины. От имени ЛДПР, 
которую он возглавляет, подписал договор с так называемой 
„Донецкой народной республикой“». Подсанкционным ли-
цам запрещен въезд в ЕС, «все средства и экономические ре-
сурсы, принадлежащие им, находящиеся в их владении или 
контролируемые… должны быть заморожены». Также в доку-

менте говорится, что им не должны быть доступны, прямо или 
косвенно, «никакие средства или экономические ресурсы».

Владимир Жириновский был одним из основателей и бес-
сменным председателем ЛДПР — первой партии, офици-
ально зарегистрированной весной 1991 года после отмены 
шестой статьи Конституции СССР (о руководящей и направ-
ляющей роли КПСС), и одной из двух (наряду с КПРФ) россий-
ских партий, представленных во всех восьми созывах Госду-
мы начиная с 1993 года.

Выступления лидера ЛДПР на внешнеполитические темы, 
как правило, носили резко антизападный характер. Он актив-
но поддерживал присоединение Крыма и Донбасса. Но в исто-
рическом заседании Госдумы 15 февраля 2022 года, когда депу-
таты приняли обращение к президенту с призывом признать 
независимость ДНР и ЛНР (что фактически стало первым ша-
гом к спецоперации на Украине), участия не принял, так как 
уже находился в больнице в тяжелом состоянии.

«Политическим наследником» Владимира Жириновско-
го долго считался его сын Игорь Лебедев (неофициально так-
же известно о внебрачных детях Олеге Эйдельштейне и Анас-
тасии Боцан-Харченко), который впервые избрался в Госдуму 
в 1999 году и оставался депутатом до 2021 года, занимая в ниж-
ней палате посты сначала лидера фракции ЛДПР, а затем ви-
це-спикера. Но в июне 2021 года депутат объявил, что не будет 

участвовать в сентябрьских думских выборах и вообще уйдет 
из политики, не сообщив подробностей. Господин Жиринов-
ский говорил, что его сын «решил заняться бизнесом». О зару-
бежных активах политика ничего не известно: недвижимость 
он не декларировал, а финансовые активы и банковские сче-
та не входят в открытую для публикации часть деклараций. Но 
владение зарубежными активами (в отличие от недвижимо-
сти) депутатам запрещено.

Причиной снятия санкций, полагают юристы, стала сама по 
себе смерть. «Это распространенное основание для исключе-
ния из санкционных списков. Персональные санкции направ-
лены против конкретного лица, а не против его имущества, 
и в случае смерти исчезает сам объект санкций»,— объясня-
ет председатель коллегии адвокатов А1 Александр Заблоцкис.

Впрочем, уточняет адвокат ЕМПП Мерген Дораев, ранее 
были случаи длительного присутствия людей в санкционных 
перечнях ЕС даже после смерти. Если бы Совет ЕС не снял санк-
ции сам, добавляет юрист, наследники могли бы сами обра-
титься за таким решением в административном порядке. Вла-
димир Жириновский также входил в санкционные списки 
Канады, Австралии и Швейцарии — о снятии этих ограниче-
ний в связи со смертью пока ничего не известно.
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Пираты прошли в библиотеку
Нелегальных версий кино и сериалов в интернете становится все больше

На фоне ухода из России киностудий- 
мейджоров и иностранных стриминго-
вых сервисов в рунете выросло число 
ссылок с пиратским контентом. Зару-
бежные правообладатели ослабили за-
щиту фильмов и сериалов, нелегальные 
видеосервисы на этом фоне усиливают-
ся и расширяют библиотеки. «Яндекс» 
летом заблокировал на 42% больше 
ссылок, чем в прошлом году, а в «Газ-
пром-медиа» сообщают о росте блоки-
ровок на 25% во втором квартале. Чаще 
всего пираты выкладывают голливуд-
ские премьеры, однако по мере того, 
как зритель возвращается к нелегаль-
ному контенту, сложнее становится за-
щищать и российские сериалы, кино 
и шоу, говорят участники рынка.

Число ссылок с пиратским контентом, 
которые были удалены в поиске «Яндекса» 
в рамках антипиратского меморандума, 
растет, рассказали „Ъ“ в компании: 9,1 млн 
за июнь—август против 6,4 млн прошлым 
летом. Антипиратский меморандум подпи-
сан правообладателями и поисковиками 
в 2018 году и обязывает компанию удалять 

из поисковой выдачи ссылки на пиратские 
ресурсы во внесудебном порядке.

Об активизации борьбы с пиратским кон-
тентом говорят и в «Газпром-медиа» (НТВ, 
ТНТ, ТВ-3, «Пятница!» и пр.): во втором кварта-
ле число заблокированных ссылок увеличи-
лось на 25%, до 1,64 млн. В статистику включе-
ны ссылки, заблокированные по решениям 
Мосгорсуда по искам холдинга, а также в рам-
ках антипиратского меморандума с «Яндек-
сом» и при обращениях в другие поисковики. 
«В третьем квартале будет заблокировано не 
меньше ссылок, чем во втором»,— полагают 
в «Газпром-медиа».

В опрошенных „Ъ“ онлайн-кинотеатрах 
не приводят собственных цифр по количест-
ву нарушений, но подчеркивают, что в основ-
ном пираты нацелены на зарубежный кон-
тент. «По ушедшим из России платформам 
типа Netflix пиратство возросло однозначно. 
Если нельзя посмотреть официально, значит, 
люди будут смотреть неофициально. По са-
мим пиратам (их количеству.— „Ъ“), думаю, 
все примерно так и было»,— поясняет руко-
водитель отдела по антипиратству Start Сер-
гей Василенко. «Основной интерес — голли-

вудские премьеры и эксклюзивный контент 
западных площадок. Пиратские сайты пос-
тоянно меняют названия. Контроль не ослаб, 
скорее вырос спрос»,— также отмечает дирек-
тор по развитию Wink Антон Володькин.

Гендиректор Premier Софья Митрофано-
ва в то же время отмечает, что сложнее стано-
вится защищать и контент российского про-
изводства. «Иностранные производители 
качественно защищали контент, тем самым 
помогая всему рынку бороться с пиратством. 
Теперь, когда пиратские сервисы получили 
„эксклюзивно“ контент Netflix, они стали 
процветать и усиливаться. Разумеется, они не 
воруют выборочно по принципу того, что пра-
вообладателя нет в стране. Контент россий-
ских видеосервисов страдает точно так же, 
только теперь бороться с этим намного слож-
нее»,— поясняет госпожа Митрофанова.

Даже в сравнительно благополучном с точ-
ки зрения пиратства 2021 году 48% пользова-
телей онлайн-кинотеатров признавались, что 
обращаются к пиратским ресурсам, когда не 
могут найти легальную версию того или ино-
го фильма, уточняет гендиректор аналитиче-
ского агентства TelecomDaily Денис Кусков. 

«В этом и, вероятно, и следующем году пока-
затель существенно вырастет, учитывая, что 
и видеосервисы, и офлайн-кинотеатры лиши-
лись всех крупных западных новинок. В бли-
жайшие год-два рынок пиратского контента 
будет процветать»,— полагает эксперт.

«Парадоксально, но факт: для сохранения 
отечественной киноиндустрии необходимо 
бороться с пиратством и иностранного кон-
тента. Ситуация беспрецедентная. Наша ас-
социация совместно с другими игроками 
рынка уже прорабатывает возможные реше-
ния. Большую обеспокоенность вызывает 
рост распространения пиратского контента 
в соцсетях и мессенджерах»,— подчеркивает 
гендиректор ассоциации «Интернет-видео» 
 Алексей Бырдин.

Способствовать пиратству будут любые 
меры, усложняющие работу официальных ре-
сурсов, опасается Сергей Василенко: «Напри-
мер, условный закон о маркировке рекламы 
(вступил в силу с 1 сентября и подразумевает 
необходимость отчитываться об объявлениях 
в рунете.— „Ъ“), скорее всего, ударит прежде 
всего по официальным площадкам».

Валерия Лебедева
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Банки наращивают выдачи 
ипотеки по госпрограммам, 
но доля выданных по таким 
программам новых кредитов 
постепенно снижается, по ито-
гам августа она составила ме-
нее трети. Спрос на госпрограм-
мы может вырасти к концу года 
в связи с завершением субсиди-
руемой ипотеки на жилье в но-
востройках под 7% годовых.

В августе доля льготной ипоте-
ки составила 32% от всех выданных 
за месяц ипотечных кредитов, сле-
дует из расчетов АО «Дом.РФ» (есть 
в распоряжении „Ъ“). Она снижается 
с майских 48% (в расчете не учитыва-
ются рефинансированные кредиты 
через допсоглашение к действующе-
му договору). Всего в августе было 
выдано около 42 тыс. льготных кре-
дитов на 221,9 млрд руб. В денеж-
ном выражении результат августа 
стал максимальным с начала 2021 
года. При этом в сегменте льготных 
программ по-прежнему превалиру-
ет льготная ипотека на новострой-
ки под 7% — на нее пришлось свы-
ше 60% объема и количества выдач.

Впервые с марта рынок ипотеки 
по объему выдач перешел к росту 
в годовом сопоставлении, увеличив-
шись на 6% к августу 2021 года, отме-
чают в аналитическом центре «Дом.
РФ». Согласно их прогнозу, всего по 
итогам 2022 года по льготным про-
граммам будет выдано более 460 тыс. 
кредитов на общую сумму 2,2–
2,3 трлн руб. По итогам января—авгу-
ста 2022 года по госпрограммам выда-
но 283 тыс. кредитов на 1,2 трлн руб.

Значительная часть спроса по 
льготным программам уже реализо-
валась, говорит зампред правления 
Абсолют-банка Антон Павлов. «Но го-
ворить о том, что он исчерпан, пре-
ждевременно. Сейчас восстанавли-
вается рынок вторничной ипотеки. 

С одной стороны, он оттянет на себя 
часть спроса. С другой, на рынок воз-
вращаются продавцы квартир, боль-
шая часть из которых средства от 
продажи вложит в покупку новой 
недвижимости, в том числе по го-
спрограммам»,— считает он. Затем, 
продолжает банкир, как показывают 
исследования, уровень обеспечен-
ности жильем в России сохраняется 
на низком уровне и около 50% семей 
с детьми нуждаются в улучшении 
жилищных условий, так что потен-
циально аудитория у госпрограмм 
большая, хотя «из-за стагнации до-
ходов и роста стоимости недвижи-
мости большинство семей не могут 
оформить ипотеку».

Начиная с апреля льготные го-
спрограммы значительно потеря-
ли свое влияние на ежемесячную 
выдачу ипотеки, потому что мно-
гие банки устроили «гонку субси-
дированных программ», отдельных 
от государственных и, как правило, 
реализуемых совместно с застрой-
щиками, где декларируемые про-
центные ставки составляют около 
1% и ниже, отмечает главный экс-
перт «Русипотеки» Сергей Гордейко. 

В таких программах низкая ставка 
обеспечивается за счет повышения 
стоимости квадратного метра, пояс-
няет он. «На фоне ставок в 1% даже 
льготные программы не выглядят 
так привлекательно»,— говорит го-
сподин Гордейко. Средняя ставка 
по ипотеке на первичном рынке, 
согласно данным ЦБ, в июле соста-
вила 3,73%. Это говорит о том, что 
доля субсидируемых банками и за-
стройщиками ипотечных программ 
была настолько большой, что сред-
няя ставка на первичном рынке опу-
стилась даже ниже уровня ставок по 
льготным программам, поясняет 
Сергей Гордейко. «Мы видим тренд 
на значительное увеличение по-
купок квартир по программам суб-
сидирования ставок застройщика-
ми»,— соглашается Антон Павлов. 
Доля выдач по таким программам 
в августе составила 70%.

Другая причина снижения доли 
льготных программ, говорит госпо-
дин Гордейко, в том, что доля поку-
пающих квартиры в инвестицион-
ных целях значительно упала.

В дальнейшем тренд может изме-
ниться. Спрос на льготные програм-
мы в третьем и четвертом кварта-
лах может увеличиться по причине 
завершения действия некоторых 
из них, считает Антон Павлов. Так, 
в конце года должна завершиться 
программа льготной ипотеки на но-
востройки под 7% годовых, запущен-
ная весной 2020 года. В рамках стан-
дартных ипотечных программ рост 
в основном будет происходить в сег-
менте вторичной недвижимости, го-
ворит господин Павлов. «Постепен-
но выдачи здесь растут — это связано 
с увеличением количества предло-
жений, а также с тем, что стоимость 
вторичного жилья на 10–20% сейчас 
ниже новостроек»,— поясняет он.

Ольга Шерункова

Заемщики настроились на рынок
Ипотека по госпрограммам теряет долю
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 16 сентября 2022 №171   l   Коммерсантъ

июнь июнь июльиюль август август август август августиюль июль июльиюнь июнь июнь

0,0 4,0

0,0

0,8

1,6

2,4

3,2

4,0% ● 3,4834

5,80%
0 80,0

0,30%
0 12,0

0,0

2,4

4,8

7,2

9,6

руб. ● 8,57

1,2 2,0

1,20

1,36

1,52

1,68

1,84

2,00тыс. $ / тр. унц.

0,20% 1,93%

● 1,664

1,2 1,4 1,6 1,8 2,00 125
0 4 0 80 0 12

0

16

32

48

64

80руб. ● 59,78

0

25

50

75

100

125млрд руб. ● 36,0

1250
4,63%

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

При этом в обоих случаях учтена одобренная в прош-
лом году увеличенная надбавка на капремонт, которая 
возрастает в 2023 году с 3% до 5%, в 2024 году — до 7%, 
а на 2025 год обсуждается ее сохранение на уровне 7%. 
За счет надбавки, по разным подсчетам, ОАО РЖД полу-
чит за три года дополнительные средства в объеме 203–
211 млрд руб. Также оба плана предусматривают про-
лонгацию отмены понижающих коэффициентов на 
перевозки угля до 2025 года с получением монополией 
за этот счет 173–179 млрд руб.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров отме-
чает, что инвестпрограмма на 2024–2025 годы по своим 
объемам выглядит менее пугающей, чем на 2023 год, по-
скольку рубль будет несколько другим и ослабление его 

даст импульс к росту масштабов затрат. Хорошо, что пред-
усмотрен рост инвестиций в закупку подвижного соста-
ва, полагает он, тогда как одновременные крупные ин-
вестиции в развитие Восточного полигона и в ремонты 
предполагают, что перед компанией встанет выбор: либо 
больше везти, либо больше ремонтировать. В контексте 
долгосрочной отмены понижающих коэффициентов для 
угля Михаил Бурмистров отмечает, что фактически есть 
альтернатива: либо перевозить его больше на условиях 
ship-or-pay, либо массово закрывать убыточные шахты 
и масштабно инвестировать в обогащение. Но, судя по 
репликам властей Кузбасса, всякие инвестиции в уголь 
со стороны отрасли остановились. Он полагает, что по-
добные решения должны приниматься государством, 
а не следовать из инвестиционных планов ОАО РЖД.

Наталья Скорлыгина

Шпальные деньги

По словам юристов, есть две ос-
новные цели снятия санкций с по-
койных лиц. Во-первых, поясняет 
руководитель юридической пра-
ктики CM Grace Consulting Екатери-
на Орлова, это технический момент 
и «приведение в порядок» санкци-
онного списка: «Умершего запреты 
уже не касаются, а вот регулярный 
санкционный комплаенс однофа-
мильцев — весьма хлопотное дело, 
влекущее расходы и трату рабочих 
часов».

Во-вторых, заморозка активов 
подсанкционного лица делает не-
возможными любые операции 
с ними. Это касается и передачи пра-

ва собственности в порядке наследо-
вания и использования части иму-
щества на содержание этих активов 
до момента вступления в наследст-
во, добавляет Екатерина Орлова.

«Поскольку наследники господи-
на Жириновского, коих достаточно 
много (у политика есть целый ряд 
внуков и племянники.— „Ъ“), мо-
гут не представлять для Евросоюза 
санкционного интереса, исключе-
ние его из списка облегчает им про-
цедуру наследования»,— поясняет 
госпожа Орлова. Господин Заблоц-
кис добавляет, что наследникам не 
потребуется получать дополнитель-
ные решения регулятора, посколь-
ку с наследодателя санкции уже сня-
ты, а на наследников не наложены.

Однако не все так просто — сами 
по себе наложенные на активы ог-
раничения не снимаются. Если 
у подсанкционного лица имелось за-
мороженное имущество в ЕС, то на-
следникам предстоит работа по его 
высвобождению в каждом государ-
стве, где активы были заблокиро-
ваны, предупреждает Мерген Дора-
ев. «Каждый банк будет принимать 
индивидуальное решение на осно-
вании отдельного заявления,— ука-
зывает юрист.— Никакой автома-
тической разморозки ожидать не 
приходится, у комплаенс-служб ев-
ропейских банков много работы 
и без этого».

Анна Занина,  
Яна Рождественская

Санкции post mortem

Банк России собирается строго спрашивать с фи-
нансовых организаций в случае выявления у них 
массового мисселинга. Регулятор сможет обязать 
их возвращать средства клиенту или приостанав-
ливать продажи финансового продукта. Однако 
эксперты сомневаются в эффективности предла-
гаемых решений, отмечая, что документ требует 
более четких формулировок.

ЦБ опубликовал зарегистрированное Минюстом ука-
зание, регламентирующее меры, которые будет приме-
нять к финансовым организациям для борьбы с миссе-
лингом. Требования регулятора о приостановке продаж 
или возврате клиентам потраченных средств будут ка-
саться финансовых продуктов, по которым допускают-
ся систематические нарушения. Решение о мерах будет 
приниматься комитетом финансового надзора ЦБ в те-
чение не более 90 дней со дня выявления факта наруше-
ния. У организации будет возможность обжаловать при-
менение мер ЦБ. Если она в течение года неоднократно 
допускает «доходы, полученные преступным путем», ре-
гулятор «вправе ввести запрет на проведение кредит-
ной организацией идентификации». Указание вступает 
в силу через десять дней после опубликования.

• По данным ЦБ, за первое полугодие количество жалоб 
на мисселинг выросло на 33%, до 2,9 тыс. Больше всего 
жалуются клиенты банков (52,5%), страховых компаний 
(26,8%) и профучастников рынка ценных бумаг (10,7%).
«Введение человека в заблуждение может происхо-

дить как по вине конкретного менеджера, так и в резуль-
тате системных нарушений правил продаж и раскрытия 
информации. В результате человек либо вообще не по-
нимает рисков приобретаемого продукта, либо прини-
мает его за другой, более надежный»,— поясняет руково-
дитель службы по защите прав потребителей ЦБ Михаил 

Мамута. В ЦБ считают, что теперь такие продажи будет 
проще останавливать до исправления нарушений.

Однако именно в определении того, систематическое 
ли это нарушение или разовый случай в конкретном от-
делении, и кроется вся трудность, подчеркивают экспер-
ты. «Практика мисселинга — это зачастую не официаль-
ная политика, а следствие „перегибов“ и нарушений на 
местах. В отделения спускается план, который не всегда 
возможно выполнить, и сотрудники вынуждены прибе-
гать к мисселингу»,— поясняет предправления Ассоци-
ации российских банков Олег Скворцов. По его словам, 
в документах ЦБ разница между ситуацией, когда миссе-
линг превращается в политику кредитной организации, 
и ситуацией, когда происходит единичное нарушение 
на месте, четко не обозначена. Не отмечена и разница 
в потенциальных наказаниях. «Отсутствие ответов на 
эти вопросы может привести к дополнительным огра-
ничениям для банков, зачастую несоразмерным наруше-
ниям»,— считает Олег Скворцов. 

Опрошенные юристы также сомневаются в эффек-
тивности мер, отмечая, что многое будет зависеть от ак-
тивности самих потребителей. «Далеко не все клиенты 
финансовых организаций могут сразу понять, что их 
вводят в заблуждение и что-то навязывают»,— отмеча-
ет управляющий партнер юридической компании «Ик-
керт и партнеры» Павел Иккерт. Судебной практики по 
мисселингу очень мало, и она зачастую проигрышная 
для клиента, уточняет партнер коллегии адвокатов Pen 
& Paper Екатерина Токарева. ЦБ пытается использовать 
меры, которые не слишком репрессивны, но и доста-
точно ощутимы, полагает юрист. Однако, подчеркива-
ет Павел Иккерт, «мисселинг остается серьезной стать-
ей дохода и банки будут стремиться его сохранить».

Полина Трифонова

Продукт в мешке
ЦБ встал на борьбу с мисселингом

Сейчас в парке 72 SSJ, но ежеднев-
но летают 40–45 SSJ. По данным „Ъ“, 
на каждый самолет предполагает-
ся в среднем пять-шесть экипажей 
(720–864 пилота), а в «России» всего 
около 420 пилотов на этот тип.

За последнее полугодие без рабо-
ты осталось около 1 тыс. пилотов, го-
ворит президент профсоюза летного 
состава Мирослав Бойчук. Всего в РФ, 
по данным Совета по профессиональ-
ным квалификациям воздушного 
транспорта (СПК ВТ), более 9 тыс. пи-
лотов. Примеры недобросовестного 
преследования пилотов в авиакомпа-
ниях есть, признает господин Бойчук. 
Но проведение проверок экспертами 
из Росавиации, полагает он, лишь со-
здаст почву для коррупции: «Росавиа-
ция вряд ли способна нанять экспер-
тов с окладами от 300 тыс. руб.».

В авиакомпаниях тоже не видят 
смысла в изменениях. Именно пере-

возчик отвечает за готовность пило-
тов и безопасность полетов, поэтому 
должен сам их оценивать, подчерки-
вают в Red Wings. Там поясняют, что 
каждый пилот должен один раз в пол-
года проходить восемь часов подго-
товки на тренажере своего типа само-
лета (recurrent rating). Авиакомпании 
такая сессия обходится в €3–4 тыс. 
Если пилот ее не сдает, перевозчик за-
ново несет расходы. При повторном 
провале пилота могут уволить, «но та-
кие случаи в отрасли единичны».

Описанная ШПЛС схема уволь-
нения слишком сложная, отмечает 
источник „Ъ“ в крупной компании, 
«если есть лишние пилоты, они про-
сто не летают и получают минималь-
ный фиксированный оклад».

В «Аэрофлоте» „Ъ“ сообщили, что 
предложение по внедрению «депар-
тамента независимых инструкто-
ров» в структуру ФАВТ выглядит как 
«смягчение требований к квалифи-
кации пилотов». В руководстве по 

производству полетов, поясняют 
в «Аэрофлоте», установлено требова-
ние о невмешательстве руководства 
или внешних организаций в деятель-
ность инструкторов-экзаменаторов. 
Также установлена ответственность 
последних за необъективность. На 
тренажере ведется видеозапись — 
это тоже позволяет верифицировать 
объективность оценки.

В зарубежных авиакомпаниях 
тоже существуют внутренние про-
верки, отмечает работавший в США 
пилот Павел Семченко, но при несо-
гласии с результатами можно обра-
титься к инспектору FAA или любой 
независимый центр. Работу по со-
зданию таких независимых центров 
в России сейчас ведет СПК ВТ, гово-
рит глава его исполкома Анастасия 
Мирошниченко, в этом году плани-
руется приступить к обучению неза-
висимых экспертов, а также разрабо-
тать профстандарт для инструкторов.

Айгуль Абдуллина

Вылетная подготовка

«Газпром» совместно с «Русхим- 
альянсом» намерен изучить  
возможность расширения заво-
да по производству СПГ в рай-
оне компрессорной станции 
«Портовая» с 1,5 млн тонн в год 
до 3,5 млн тонн. Площадка уже 
обладает всей отгрузочной ин-
фраструктурой, поэтому ком-
паниям не придется серьез-
но наращивать CAPEX проекта. 
Но в России может не оказать-
ся оборудования, необходимого 
для строительства линии такой 
мощности в условиях санкций, 
напоминают аналитики.

«Газпром», «Русхимальянс» (пари-
тетное СП «Газпрома» и «Русгаздобы-
чи» Артема Оболенского) и «Газпром 
Линде Инжиниринг» намерены уве-
личить мощность среднетоннажно-
го СПГ-завода «Газпрома» — «Пор-
товая СПГ» — еще на 2 млн тонн, 
сообщила российская монополия 15 
сентября. Сейчас мощность завода 
«Газпрома» составляет 1,5 млн тонн.

«Будет изучена возможность стро-
ительства дополнительной техно-
логической линии мощностью до 
2 млн тонн СПГ в год с использовани-
ем отечественных технологий и обо-
рудования»,— говорится в сообще-
нии компании.

Как писал „Ъ“ 7 сентября, «Русхи-
мальянс», строящий крупный СПГ-за-
вод в Усть-Луге на 13 млн тонн, хочет 
войти в СП с «Газпромом» по строи-
тельству «Портовой СПГ». Собеседни-

ки „Ъ“ предполагают, что доля «Рус-
химальянса» в СП может составить 
около 50%, а участие в проекте нужно 
«Русхимальянсу» для получения опы-
та ведения операционной деятель-
ности проектов по сжижению газа, 
которым компания пока не обладает.

Завод «Портовая СПГ» построен на 
базе компрессорной станции «Порто-
вая», подающей газ в остановленный 
сейчас газопровод «Северный поток». 
6 сентября после многолетних отсро-
чек на заводе началось производст-
во СПГ, изначально его запуск был за-
планирован на конец 2018 года.

Сейчас завод состоит из двух ли-
ний сжижения по технологии Linde, 
наземного резервуара по хранению 
СПГ емкостью 42 тыс. кубометров 
и плавучего хранилища на 135 тыс. 
кубометров. Объем хранилищ позво-
ляет отгружать стандартные крупно-
тоннажные партии СПГ, и, таким 
образом, рынок для газа с «Порто-
вой» не ограничен акваторией Бал-
тийского моря.

Но у «Газпрома» нет долгосрочных 
контрактов на поставку СПГ с «Пор-
товой». В связи с этим трейдинг СПГ 
с завода может быть затруднен, так 
как Финляндия, страны Прибалти-
ки, Польша и Великобритания пре-
кратили покупку российского СПГ. 
Вероятно, «Газпрому» придется ис-
кать для него рынки за предела-
ми Северной Европы — например, 
в странах Южной Азии, полагают со-
беседники „Ъ“ на рынке.

Вместе с тем «Газпрому» нужно 
каким-то образом компенсировать 
снижение поставок газа в Европу, 
которые за восемь с половиной меся-
цев упали на 38,8%, до 84,8 млрд ку-
бометров. Добыча «Газпрома» упала 
на 15,9% за тот же период. При этом 
газопровод «Северный поток», на 
базе которого и строится «Портовая 
СПГ», сейчас полностью остановлен.

На единственных в России крупно-
тоннажных СПГ-заводах на Сахалине 
и Ямале используются газовые ком-
прессоры (например, американские 
Eliott) с мощным газотурбинным при-
водом (до 90 МВт) производства GE 
или Baker Hughes, отмечает незави-
симый аналитик Юрий Мельников. 
Линия в 2 млн тонн минимум вдвое 
меньше по производительности, но 
нет уверенности, что для нее найдет-
ся российское компрессорное и тур-
бинное оборудование. «Опыт „аркти-
ческого каскада“ НОВАТЭКа показал, 
что эти ключевые элементы СПГ-тех-
нологии в России найти трудно. Зна-
менитые теперь турбины Siemens на 
КС „Портовая“ оказались главным 
образом потому, что машин такой 
мощности (около 50 МВт) для привода 
нагнетателей природного газа в Рос-
сии просто нет»,— заключает он.

Наиболее мощная российская тур-
бина, которую можно использовать 
как привод компрессора,— «Ладога» 
32 МВт производства «РЭП Холдинга» 
(выпускается по лицензии GE).

Татьяна Дятел

Сжиженный поток
«Газпром» ищет способ компенсировать снижение  
европейского экспорта

с7

с7

с1

Быстрее всего 
восстанавливается 

ипотека, но в основном 
за счет льготных программ

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на пресс-конференции 22 июля

Ц И Т А Т А
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Тамбовский свин им не товарищ
Датский производитель мяса Goodvalley продал российский бизнес

Крупный производитель свини-
ны со штаб-квартирой в Дании 
Goodvalley продал российский 
бизнес — Рассказовский свино-
водческий комплекс в Тамбов-
ской области. Владельцем пред-
приятия мощностью до 20 тыс. 
тонн мяса в год стал местный 
производитель зерна и трейдер. 
На фоне роста стоимости строи-
тельства новых комплексов ин-
терес к покупке действующих 
предприятий должен расти.

Датская Goodvalley A/S переста-
ла владеть российским подразделе-
нием «Гудвэлли», которое управля-
ет Рассказовским свиноводческим 
комплексом (РАСК) в Тамбовской 
области, следует из данных ЕГ-
РЮЛ. С 12 сентября 99,99% «Гудвэл-
ли» принадлежит местному ООО 
«Агро-Вилион», которое выращи-
вает пивоваренный ячмень, пше-
ницу, подсолнечник, сою, кукуру-
зу, горох. 

Goodvalley — крупный европей-
ский производитель свинины со 
штаб-квартирой в Копенгагене. На 
конец 2020 года управлял 35 ферма-

ми в Польше, на Украине и в России, 
а также 42 тыс. га земель. В Польше 
и на Украине Goodvalley — второй 
производитель свинины, сказано 
в отчетности. На российский рынок 
приходилось 9% выручки Goodvalley.

РАСК, по собственным данным, 
реализует более 100 тыс. голов сви-
ней в год, управляет свыше 6 тыс. га 
земель, а также комбикормовым 
комплексом емкостью 20 тыс. тонн. 
По словам гендиректора Нацио-
нального союза свиноводов Юрия 
Ковалева, РАСК выпускал до 20 тыс. 
тонн свинины в год. В 2021 году 
выручка РАСК выросла на 37%, до 
1,98 млрд руб., чистая прибыль — до 
296,2 млн руб.

В Goodvalley „Ъ“ не ответили. Ген-
директор «Агро-Вилион» Максим 
Копнин подтвердил сделку, отказав-
шись от других комментариев.

Два собеседника „Ъ“ на рынке 
допускают, что выход Goodvalley из 
российского бизнеса подстегнули 
военные действия РФ на Украине. По 
словам еще одного источника „Ъ“, 
в Goodvalley и раньше рассматрива-
ли возможность продажи РАСК из-за 

ужесточения конкуренции на мест-
ном рынке.

Активами Goodvalley в России ин-
тересовались и крупные профиль-
ные инвесторы. В июле ходатайство 
о покупке подразделения компании 
в Федеральную антимонопольную 
службу подавала структура группы 
«Черкизово» семьи Михайловых. 
В «Черкизово» подтвердили „Ъ“, что 
интересовались приобретением 
РАСК, но не договорились с продав-
цом по условиям сделки.

Руководитель Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин ука-
зывает, что в условиях растущей 
стоимости строительства новых ком-
плексов и возможных проблем с им-
портом оборудования покупка дей-
ствующих предприятий становится 
оптимальным способом расшире-
ния бизнеса. По оценкам Юрия Ко-
валева, строительство комплекса со-
поставимой с РАСК мощности с нуля 
сегодня обойдется примерно в 2,5–
3 млрд руб. В данном случае покупа-
тель, вероятно, мог быть в том числе 
заинтересован в наращивании зе-
мельного банка, учитывая, что най-

ти 6 тыс. га в Центральном Чернозе-
мье одним лотом сегодня непросто, 
добавляет господин Юшин.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что покупатель РАСК — 
достаточно известный сельскохозяй-
ственный трейдер с опытом работы 
в Центральном Черноземье, поэтому 
при необходимости может обеспечи-
вать поставки зерна для мясного про-
изводства. С другой стороны, продол-
жает эксперт, особых перспектив на 
российском рынке свинины сейчас 
не видно: предложение растет, по-
требление стабильно, а экспорт су-
щественно не увеличивается.

По данным Минсельхоза, в пер-
вой половине 2022 года объем вы-
пуска свинины вырос на 5,7%, до 
2,1 млн тонн год к году. Оптовые 
цены на это мясо к концу августа 
были на уровне 199 руб. за 1 кг про-
тив 123,5 руб. за 1 кг годом ранее. По 
словам Сергея Юшина, для неболь-
ших предприятий, особенно не име-
ющих собственной кормовой базы, 
продажа в текущих условиях стано-
вится одним из основных сценариев.

Анатолий Костырев

Батареи просят рубля
Производители  
отопительного оборудования  
хотят экспортных субсидий

Отмена субсидий на транспорт-
ные расходы при экспорте ото-
пительного оборудования при-
вела к снижению объемов по-
ставок в другие страны у ряда 
производителей в несколько 
раз. Участники рынка просят 
вернуть эту поддержку, ссыла-
ясь на снижение рентабельно-
сти бизнеса и низкую загруз-
ку производственных мощно-
стей, а конкурировать на внеш-
них рынках с европейскими 
и китайскими поставщика-
ми не получается. Но эксперты 
сомневаются, что власти  будут 
поддерживать экспорт ото-
пительной продукции до тех 
пор, пока не повысится ее кон-
курентоспособность внутри 
 страны.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо гендиректора Евразийской 
ассоциации рынка отопительных 
систем (ЕВРАРОС) Игоря Прудникова 
от 14 сентября главе Минпромторга 
Денису Мантурову с просьбой вклю-
чить алюминиевые и биметалличе-
ские радиаторы в перечень продук-
ции, производители которой могут 
получать из госбюджета субсидии на 
транспортные расходы при экспор-
те. В Минпромторге подтвердили 
„Ъ“ получение письма. 

В 2019 году Минпромторг вклю-
чил отопительное оборудование 
в список продукции, производите-
ли которой могут получить субси-
дии на логистику при экспорте. За 
счет такой господдержки произво-
дители радиаторов могли покрыть 
до 80% затрат на логистику, поясня-
ют в ЕВРАРОС. Но в августе 2021 года 
власти отменили для этого сектора 
экспортные льготы из-за роста ми-
ровых цен на металл. 

По мнению ЕВРАРОС, правитель-
ство исходило из того, что экспор-
теры металлургической продукции 
и так получают сверхприбыли, поэ-
тому меры господдержки избыточ-
ны. «Но в отличие от таких гиган-
тов металлургии, как „Северсталь“, 
НЛМК, „Норникель“, производители 
алюминиевых и биметаллических 
радиаторов всегда балансировали 
на грани рентабельности и сверх-
прибылей не имели»,— утвержда-
ет председатель экспертного совета 
ЕВРАРОС Александр Маслов.

Коммерческий директор «КЗТО 
Радиатор» Андрей Лазурко гово-
рит, что из-за отмены субсидий 
рентабельность бизнеса компании 
снизилась на 5–7%. По его словам, 
экспорт продукции в этом году со-
кратился в четыре раза, хотя пла-
нировали нарастить его в три раза. 
Гендиректор завода Royal Thermo 
Rus Сергей Шмаков также говорит 
о том, что компании не удалось 
нарастить объемы экспорта про-
дукции. Источник „Ъ“ в крупном 
производителе отопительного обо-
рудования говорит, что его компа-
ния не заметила отмены субсидий, 
а падение объемов экспорта «пра-
ктически до нуля» и закрытие офи-
сов в Европе произошло по геопо-
литическим причинам.

Помимо увеличения затрат на ло-
гистику снижение объемов экспор-
та связано с высоким курсом рубля, 
что делает радиаторы российского 
производства неконкурентоспособ-
ными с европейским оборудовани-
ем, поясняет Андрей Лазурко. Эта 
проблема коснулась и внутреннего 
рынка. Из-за укрепления рубля ло-
кальные производители отопитель-
ных систем стали проигрывать кон-
куренцию в РФ компаниям из Китая 
и Турции, чья продукция обходится 

на 18–22% дешевле (см. „Ъ“ от 5 сентя-
бря). К тому же из-за снижения спро-
са на отопительное оборудование 
в РФ многие производители недо-
загружены, а некоторые мощности 
даже простаивают, добавляет госпо-
дин Лазурко.

Компенсация 80% транспортных 
затрат на экспорт — это серьезный 
рычаг для повышения конкуренто-
способности на рынках СНГ, в част-
ности в Белоруссии и Казахстане, где 
серьезная доля у китайских произво-
дителей, отмечает Сергей Шмаков. 
«Но сейчас мы не можем предложить 
заказчикам из этих стран более ком-
фортные условия доставки и низкие 
цены»,— поясняет он.

Из-за прекращения поставок рос-
сийского газа в ЕС с начала 2022 года 
в Европе резко вырос спрос на ото-
пительный приборы, основным по-
ставщиком которых выступает Ки-
тай, отмечает партнер «НЭО Центра». 
Российские производители видят 
потенциал в экспорте и хотят высту-
пить альтернативным поставщиком, 
а с приближающейся зимой и еще 
большим ростом спроса мера господ-
держки будет актуальна, считает она.

Без господдержки производите-
лям радиаторов не получится по-
теснить зарубежных конкурен-
тов на внешних рынках, но сейчас 
ожидать стимулирования экспор-
та в этой отрасли не стоит, прогно-
зирует исполнительный директор 
Клуба инвесторов Москвы (объе-
диняет застройщиков) Владислав 
Преображенский. По его мнению, 
государству следует поддержать по-
вышение конкурентоспособности 
локальной продукции сначала на 
внутреннем рынке, а уже потом — 
на мировом.

Дарья Андрианова

Пивовары не сошлись козлами
AB InBev Efes и «Афанасий» начали спор из-за бренда

Глобальные пивоваренные ком-
пании продолжают активно за-
щищать свои бренды на россий-
ском рынке. Так, производитель 
пива «Велкопоповицкий козел» 
AB InBev Efes начал антимоно-
польный спор с тверской пиво-
варней «Афанасий» из-за исполь-
зования той обозначения «Твер-
ской козел». Эксперты считают, 
что «Афанасий» таким образом 
может пытаться продвигать но-
вый продукт за счет конкурента 
и более известной марки.

Тверское УФАС приняло заявле-
ние российской структуры AB In-
Bev Efes к пивоварне «Афанасий» по 
признакам нарушения закона о за-
щите конкуренции, обнаружил „Ъ“ 
в базе актов ФАС. В AB InBev Efes по-
считали, что «Афанасий» использо-
вал на упаковке обозначение «Твер-
ской козел» и изображение, сходное 
с брендами «Велкопоповицкий ко-
зел» и Velkopopovicky kozel, которые 
входят в портфель AB InBev Efes.

AB InBev Efes — крупнейший про-
изводитель пива в России, контроль 
в котором принадлежит турецкой 
Anadolu Efes. Управляет 11 завода-
ми, портфель брендов включает 
Spaten, Hoegaarden, «Сибирская ко-
рона», «Старый мельник из бочон-
ка», «Клинское» и др. Выручка AB In-
Bev Efes в России в 2021 году выросла 
на 11%, до 85,38 млрд руб.

Пивоварня «Афанасий» входит 
в одноименный холдинг Максима 

Ларина. Выпускает пиво под брен-
дами «Марочное», «Домашнее», 
«Ремесленное» и др., а также мяс-
ную, молочную и рыбную продук-
цию. Мощность пивоварни — до 
100 млн л в год. Выручка ООО «Част-
ная пивоварня „Афанасий“» в 2021 
году выросла на 12%, до 2,9 млрд руб.

Спор касается пивного напитка 
Nippel, который «Афанасий» выпу-
скает с конца 2021 года. В его опи-
сании говорится, что потребитель 
покупает безалкогольный продукт, 
а окончательное брожение пива 
должно происходить в холодиль-
нике за несколько часов. Обозна-
чение «Тверской козел» и изобра-
жение козла размещено на этикете 
Nippel. Рассмотрение дела назначе-
но на 22 сентября.

Президент AB InBev Efes Ораз 
Дурдыев отмечает, что «Велкопопо-
вицкий козел» выпускается в Рос-
сии с 2003 года и приобрел широ-

кую известность у потребителей. По 
его словам, один из способов пре-
кращения недобросовестной конку-
ренции — изменение упаковочных 
материалов продукции «Тверской 
козел». В «Афанасии» заявили „Ъ“, 
что козел с давних времен выступа-
ет неофициальным символом Твери, 
а жителей этой местности называют 
«тверскими козлами». В компании 
добавили, что у этикеток сравнивае-
мой продукции разные доминирую-
щие элементы, в них использованы 
разные языки, шрифты, иная компо-
зиция и т. д.

Владелец бренд-агентства Kauf- 
man Станислав Кауфман говорит, что 
использование этикетки «Тверской 
козел» похоже на попытку «Афана-
сия» раскрутить новый продукт за 
счет конкурента. Как отмечает экс-
перт, учитывая известность мар-
ки Velkopopovicky kozel и масштаб-
ную рекламную кампанию бренда, 
у тверского производителя были все 
предпосылки ожидать, что у потре-
бителя возникнут нужные для «Афа-
насия» ассоциации. Основатель сети 
пивных магазинов «Беру выходной» 
Николай Желагин добавляет, что 
Nippel из-за своих особенностей мо-
жет сильно отличаться по вкусу от 
обычного пива, и AB InBev Efes мог-
ло усмотреть и угрозу дискредита-
ции своего бренда.

Для тверского производителя это 
не первый конфликт с международ-
ными пивоваренными компания-

ми из-за брендов. В 2016 году «Афа-
насий» начал выпускать медовуху 
под брендом «Охота нашего! Креп-
кое». Это вызвало противодейст-
вие российской структуры Heinek-
en, владеющей пивным брендом 
«Охота», по иску которой суд запре-
тил «Афанасию» производство ука-
занного продукта. Партнер Semenov 
& Pevzner Юлия Ярных считает, что 
у AB InBev Efes хорошие шансы полу-
чить предписание в отношении от-
ветчика, а для усиления позиции за-
явителя можно провести соцопрос, 
демонстрирующий введение потре-
бителей в заблуждение относитель-
но сходства продукции.

Анатолий Костырев, 
Алексей Полухин

503 миллиона 
декалитров
пива выпущено в РФ 
в январе—июле  
2022 года,  
по данным Росстата

Угрозой номер один 
для строителей является 

рост цен в том числе 
на продукцию 

металлозависимых 
производств

— Марат Хуснуллин,
вице-премьер РФ,  

в декабре 2021 года

Ц И Т А Т А

Всем чипец
До сегодняшнего дня американ-

ским производителям запрещалось 
предоставлять дизайн-центрам опре-
деленные программы и технологии, 
но другие компании — например, 
банки и транспортно-логистиче-
ские компании — могли продолжать 
с ним работать, поясняет партнер 
NSP Сергей Гландин: «Теперь же лю-
бому американскому бизнесу запре-
щено осуществлять любые финансо-
во-экономические сделки».

Собеседник „Ъ“ на рынке по-
лупроводников подчеркивает, 
что попадание в SDN-лист «край-
не болезненно» для отечественных 
дизайн-центров: «Фактически они 
остаются без доступа к зарубеж-
ной интеллектуальной собственно-
сти — процессорным архитектурам, 

например ARM, и IP-блокам, кото-
рые используются при проектиро-
вании чипов». Он добавляет, что но-
вые санкции к тому же сведут на нет 
попытки получить доступ к зару-
бежным фабрикам. Под сектораль-
ными санкциями компании могли 
«настроить цепочки прослоек и за-
казывать процессоры на TSMC или 
других заводах», теперь это невоз-
можно, уверен источник „Ъ“, под-
черкивая существенность влияния 
санкций на банковские расчеты. 
В «Байкал Электроникс» и МЦСТ от-
казались от комментариев, а в НПЦ 
«Элвис» не ответили на запрос.

Также в SDN-лист попали круп-
нейшие российские производите-
ли вычислительной техники и их 
дочерние структуры. Это ООО «Груп-
па „Аквариус“» и ООО «Ядро Фаб 
Дубна» (структура ГК Yadro). Источ-

ники „Ъ“ на российском IT-рынке 
полагают, что попадание в SDN-лист 
осложнит Yadro и «Аквариусу» стро-
ительство заводов по производству 
вычислительной техники и электро-
ники. «Аквариус» приступил к про-
екту только в марте, планируя вло-
жить около 5 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
31 марта), а Yadro — в декабре 2021 
года, объем инвестиций оценивался 
в 6 млрд руб. 

Один из собеседников „Ъ“ добав-
ляет, что помимо американских тех-
нологий и патентов сложности мо-
гут возникнуть с оборудованием 
и компонентами: производители 
и поставщики даже из третьих стран 
чаще всего прекращают взаимодей-
ствие с фигурантами SDN-листа, опа-
саясь вторичных санкций. «Если 
отечественные компании успели 
закупить и провести пусконаладку 

всего необходимого оборудования, 
то смогут запустить производство, 
однако сложно сказать, сколько оно 
проработает без должного обслужи-
вания. Если же не успели, тогда завод 
может оказаться не способен выпол-
нять все необходимые операции»,— 
поясняет источник „Ъ“.

В Yadro отказались от коммента-
риев. В «Аквариусе» же сохраняют 
спокойствие и оптимизм: «Мы пони-
мали, что рано или поздно это прои-
зойдет, были готовы — и морально, 
и с точки зрения всех производст-
венных и бизнес-процессов. Компа-
ния продолжит полноценно рабо-
тать, в наших планах трехкратный 
рост производства к 2025 году».

Никита Королев, 
Юрий Литвиненко, 
Тимофей Корнев, 
Анна Занина

Его поздравляет председатель совета директоров 
компании Altera Capital Кирилл Андросов:
— Дорогой Максим, поздравляю с днем рождения! 
Ты — великолепный образец человека дела. Уверен-
ный, надежный, профессионал, на которого можно 
положиться во всем. В этом я лично убедился за вре-
мя совместной работы над важными государственны-
ми проектами. Желаю тебе новых прорывных идей, 

достойных воплощения, простора для деятельности 
и соратников, на которых всегда и во всем можно опе-
реться. Пусть дом радует теплом и уютом, а семья будет 
счастливой и здоровой. Пусть твоя дорога идет только 
вперед и вверх — к новым перспективам и возможно-
стям. Желаю тебе не упустить ни одной из них! Счастья 
и вдохновения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет  
председателю правления ассоциации «НП „Совет рынка“» 
Максиму Быстрову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1
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тенденции / инвестиционный банкинг
Капиталы ушли в себя
На чем зарабатывают российские инвестбанки в новых условиях

Алексей 
Тимофеев, 
президент НАУФОР

Фондовый рынок России, бурно раз-
вивавшийся последние пять лет, мог 
стать образцом реформы, где основ-
ными элементами были широкий 
круг финансовых инструментов, 
в первую очередь иностранных, как 
первый шаг на рынок и способ дивер-
сификации портфелей, а также нало-
говые стимулы, которые на фоне па-
дения ставок по вкладам позволили 
банкам заняться трансформацией 
вкладчиков в инвесторов.

В той части, которая относится 
к компетенции НАУФОР, государство 
выдержало разумную политику, ре-
зультатом которой стало резкое уве-
личение количества розничных ин-
весторов, ставших к концу 2021 года 
основными на рынке, и активизация 
процесса IPO, в отсутствии которо-
го отечественный рынок до того об-
виняли. При этом объемный рынок 
с широким набором финансовых ин-
струментов и конкуренцией между 
посредниками сам по себе является 
защитой инвесторов, не меньшей, 
чем все правоприменительные уси-
лия Банка России и СРО.

Российский рынок продемонстри-
ровал способность быть источником 
дохода, трансформации сбережений 
в инвестиции, оценки и распределе-
ния риска, финансирования эконо-
мики. Уже нет сомнений в его важно-

сти, способности быть более эффек-
тивным, чем иные способы финан-
сирования, а также создавать им кон-
куренцию в интересах реального сек-
тора. Да, события начала года застав-
ляют переосмыслить инструмента-
рий развития рынка, однако он мало 
отличается от уже использованного. 
Прежними остаются и задачи — обес-
печение объемов рынка, позволяю-
щих финансировать экономическую 
трансформацию.

Первое — разнообразие финан-
совых инструментов. К сожалению, 
в отличие от долгового рынка, где со-
ображения рефинансирования за-
ставляют компании, занимавшие за 
рубежом, занимать в России, рынок 
отечественных акций остается недо-
статочно разнообразным и привле-
кательным. Именно поэтому НАУФОР 
против ограничений в доступе неква-
лифицированных инвесторов к ино-
странным ценным бумагам и наста-
ивает, что выход из них должен быть 
постепенным, несмотря на риск бло-
кировки. Даже в случае оживления 
IPO я не стал бы надеяться на него как 
на единственный способ поддержа-
ния разнообразия инструментария.

Второе — с уходом иностранных 
инвесторов нам следует сохранить 
отечественных розничных, то есть 
дать им убедительные налоговые 
стимулы. И здесь не должно быть за-
блуждений — розничные инвесто-
ры не готовы к долгосрочным ин-
вестициям и не воспримут льготы 
с большим, чем прежде, налоговым 
горизонтом. Следует активизиро-
вать и роль НПФ, которые, по сущест-
ву, отсутствуют на рынке акций. Это 
означает целую реформу, включаю-
щую налоговое стимулирование, от-
каз от требований безубыточности 
и запуск конкуренции. Только в этом 
случае НПФ, хотя и примут дополни-
тельные риски, смогут рассчитывать 
на большую доходность.

Третье — участие иностранных 
инвесторов не должно быть исклю-
чено. Любой финансовый рынок 
рассчитывает на глобальные инвес-
тиции, и они всегда больше, чем вну-
тренние. Если мы хотим сохранить 
конкурентоспособность экономики, 
предстоит восстановить готовность 
зарубежных инвесторов вкладывать 
на российском финансовом рынке. 

Четвертое — это сохранение уров-
ня корпоративного управления, ко-
торое сегодня, с уходом иностран-
ных инвесторов, падением конку-
ренции с иностранными финансо-
выми инструментами, отражающи-
ми его высокие стандарты, а также 
стремлением ограничить доступ 
к информации, проходит испыта-
ние на прочность.

События заставляют 
переосмыслить  
инструментарий  
развития рынка,  
но от уже используе-
мого он будет  
мало отличаться

Бизнес инвестбанков, 
рухнувший вместе с фи-
нансовым рынком после 
введения антироссий-
ских санкций в ответ на 
военные действия на Ук-
раине, начинает восста-
навливаться. Первыми 
вернулись доходы от раз-
мещения корпоратив-
ных облигаций. Рынок 
IPO и SPO остается факти-
чески нулевым, но игро-
ки ожидают постепенно-
го восстановления и это-
го сегмента, а также пе-
рераспределения в свою 
пользу доходов покинув-
ших Россию зарубежных 
конкурентов.

Из кризиса в кризис
После успешных 2020–2021 
годов российские инвести-
ционные банкиры с опти-
мизмом смотрели на пер-
спективы 2022 года как с точ-
ки зрения числа сделок, так 
и по комиссиям. По данным 
Refinitiv, только в 2021 году 
общее вознаграждение от 
проведения сделок с россий-
скими эмитентами состави-
ло почти $434 млн — это мак-
симум с 2013 года. За три по-
следних года инвестбанки-
ры заработали $1,28 млрд, 
из которых более $0,5 млрд 
пришлись на ВТБ, Газпро-
мбанк (ГПБ) и Сбербанк. 
Частные банки и брокеры, 
например, «Тинькофф», «Фи-
нам», БКС, «Фридом Финанс», 
МКБ и другие, тоже активно 
развивали это направление.

• Инвестиционно-банков-
ская деятельность пред-
ставляет собой комплекс 
услуг, связанных прежде все-
го с привлечением финан-
сирования для клиентов, 
в том числе на рынках дол-
гового и акционерного капи-
тала. Инвестбанки участ-
вуют в организации выпу-
ска ценных бумаг, корпора-
тивного финансирования 
(через векселя и кредиты), 
сделок слияний и поглоще-
ний, других операций с цен-
ными бумагами.
Последние числа февра-

ля с началом военных дей-
ствий на Украине радикаль-
но изменили ландшафт рос-
сийского фондового рын-
ка, в том числе инвестбан-
ковских услуг. Еще резче 
и жестче, чем в 2014 году, 
внешний рынок капиталов 
оказался полностью закрыт 
для российских компаний. 
Под санкции впервые по-
пали крупнейшие банки. 
Под блокирующие — Сбер-
банк, ВТБ, Альфа-банк, Сов-
комбанк, под ограничен-
ные — ГПБ, МКБ.

В то же время отноше-
ния с российскими банка-
ми и эмитентами свернули 
иностранные (прежде всего 
американские и европей-
ские) инвестбанки, а так-
же другие участники рын-
ка: «большая тройка» миро-
вых рейтинговых агентств 
и «большая четверка» ауди-
торов. По словам партнера 
инвестбанка Aspring Capital 
Сергея Айрапетова, измене-
ния привели к тому, что «ни 
один западный инвестбанк 

не может работать с россий-
ским клиентом, в том числе 
с теми, кто инкорпориро-
ван за рубежом».

«Российские инвестбан-
ки пытаются наладить рабо-
ту с банковскими структу-
рами и прочими фининсти-
тутами из дружественных 
юрисдикций»,— уточняет 
руководитель департамен-
та рынков долгового капита-
ла BCS Global Markets Денис 
Леонов. Но выход на азиат-
ские рынки затруднен из-за 
отсутствия необходимой ин-
фраструктуры и междепози-
тарных отношений. Поэтому 
поиск «дружественных» бан-
ков может растянуться надо-
лго. «Жесткие валютные ог-
раничения также являют-
ся значимым препятстви-
ем. Сильным импульсом для 
развития сегмента стало бы 
размещение суверенных об-
лигаций РФ, но такое собы-
тие пока видится маловеро-
ятным»,— добавляет руково-
дитель корпоративно-инвес-
тиционного бизнеса Совко-
мбанка Михаил Автухов.

Акции ограниченного 
выпуска
Наиболее пострадавшим на-
правлением инвестицион-
но-банковского бизнеса стал 
рынок акционерного капи-
тала (ECM), который в по-
следние два года и приносил 
больше всего доходов: по 
данным Refinitiv, $181 млн 
в 2020 году (максимум с 2011 
года). В 2021 году заработок 
сократился до $157 млн, но 
это тоже довольно много, 
второй результат за десять 
лет. Причем если до прош-
лого года в основном про-
водились SPO и ускорен-
ные размещения акций, то 
в 2021 году выросла роль 
IPO. По итогам года состоя-

лось восемь размещений на 
$3,8 млрд, максимум с 2011 
года. В 2022 году банкиры 
рассчитывали как мини-
мум на повторение резуль-
тата, а по оптимистичному 
сценарию — до 30 IPO и SPO 
более чем на $10 млрд, мак-
симального объема с 2007 
года ($34,2 млрд). Банкиры 
могли заработать не менее 
$200 млн.

Настроения на рынке 
ухудшились еще в январе на 
фоне роста геополитической 
напряженности, крест на 
ECM был поставлен весной, 
после череды санкций и об-
вала российского рынка (за 
первый квартал индекс Мо-
сковской биржи потерял по-
чти 30%). Российские активы 
стали токсичными для ино-
странных инвесторов, кото-
рые играли ключевую роль 
при IPO. «Эмитенты при-
выкли к тому, что большая 
часть спроса формирова-
лась крупными западными 
фондами, это позволяло про-
водить более масштабные 
сделки»,— отмечает руково-
дитель инвестиционно-бан-
ковского бизнеса BCS Glob-
al Markets Евгений Соколь-
ский. Те же факторы рынка 
охладили интерес к инвести-
циям в акции и у локальных 
инвесторов. Плюс, у многих 
из них активы оказались за-
блокированы на счетах НРД 
в Euroclear.

Периоды простоя были 
и раньше. Так, в 2018 году со-
стоялось только три сделки 
на $0,3 млрд, но уже в 2019-м 
показатель вырос более чем 
на порядок. Оживления на 
рынке ожидают и в этот раз, 
хотя и только в перспекти-
ве нескольких лет. «В треть-
ем квартале пошли осторож-
ные разговоры по подготов-
ке к IPO в 2023 году и сделках 

в 2024–2025 годах»,— отме-
чает руководитель управле-
ния корпоративных финан-
сов ФГ «Финам» Алексей Ку-
расов. Директор «СПК Групп» 
Евгений Пенкин ожидает 
первые IPO уже осенью. Ев-
гений Сокольский говорит 
о сделках на $50–200 млн.

Долги живее  
всех живых
На втором ключевом сег-
менте IB-рынка, долговом 
(DCM), оживление нача-
лось раньше. С началом во-
енных действий он закрыл-
ся так же стремительно, как 
и ECM. «Еще в феврале мно-
гие иностранные компании 
начали откладывать россий-
ские мероприятия и преры-
вать контакты»,— отмеча-
ет Михаил Автухов. Одна-
ко на внутреннем DCM про-
стой длился всего два ме-
сяца, и уже в мае он начал 
оживать. В августе общий 
объем размещений достиг 
460 млрд руб.— это четвер-
тый результат за всю исто-
рию рынка в РФ. Восстанов-
лению способствовали сре-
ди прочего шаги ЦБ по сни-
жению ключевой ставки, 
которая к августу вернулась 
к уровню конца 2021 года.

Но рынок серьезно изме-
нился. Во-первых, основную 
активность проявляют ком-
пании первого эшелона, ко-
торые раньше предпочитали 
занимать за рубежом. Во-вто-
рых, на поднявшем голову 
в последние два месяца рын-
ке валютных облигаций во-
царился юань. Четыре круп-
ных эмитента — «Русал», 
«Полюс», «Металлоинвест», 
«Роснефть» — разместили 
шесть выпусков на 25 млрд 
CNY (более 220 млрд руб.). 
Знаковыми стали и первые 
сделки по размещению об-

лигаций, замещающих за-
блокированные в Euroclear 
евробонды, которые прове-
ли «ПИК-Корпорация», Сов-
комбанк, «Газпром Капитал».

Открытия рынка внеш-
них заимствований экспер-
ты не ждут до полного за-
вершения текущего кризи-
са и деэскалации военного 
конфликта. Но уверены, что 
это не помешает развивать-
ся внутреннему DCM. «У мно-
гих крупных компаний под-
ходят сроки рефинансиро-
вания, при этом ставки за-
имствования ушли ниже 
уровня инфляции и выгля-
дят привлекательно»,— по-
ясняет директор по инвес-
тиционно-банковским услу-
гам Росбанка Павел Винтин. 
Как считает руководитель 
блока «Корпоративно-инвес-
тиционный бизнес» ИБ «Си-
нара» Алексей Куприянов, 
наиболее благоприятна си-
туация для компаний с вы-
соким кредитным рейтин-
гом, которые занимают по-
чти на докризисных услови-
ях: «Для компаний с низким 
рейтингом спреды и комис-
сии выше, чем в 2021 году, но 
уровни доходности облига-
ций в целом снижаются, по-
этому мы ожидаем роста раз-
мещений в сегменте BBB+ 
и ниже».

Ключевыми сдерживаю-
щими факторами выступа-
ют дефицит «длинных» де-
нег у локальных инвесто-
ров, геополитические ри-
ски, стратегическая неопре-
деленность перспектив эко-
номики и возросшие кредит-
ные риски, особенно в по-
страдавших отраслях, счита-
ет Павел Винтин. Но объема 
локального рынка достаточ-
но для полного замещения 
внешних. «Резиденты хранят 
более $200 млрд, номиниро-

ванных в разных валютах»,— 
отмечает Михаил Автухов.

Импортозамещение 
владельцев
Но есть и направление IB, 
которое в кризис скорее 
расцвело: это сегмент сде-
лок слияния и поглоще-
ния (M&A). По оценкам 
AK&M, в первом полугодии 
их объем достиг $18,1 млрд, 
на 5,6% выше год к году. 
«В периоды кризиса продав-
цы становятся более сговор-
чивыми»,— отмечает Евге-
ний Сокольский. Но теку-
щее оживление прямо связа-
но с уходом из РФ западных 
компаний и перераспреде-
лением активов между рос-
сийскими бизнесменами, 
многие из которых попали 
под санкции, продажей акти-
вов теми, кто покидает стра-
ну. Основные продавцы, от-
мечает партнер департамен-
та инвестиций и рынков ка-
питала Kept Максим Филип-
пов, иностранцы: «До кон-
ца года 100–200 дочерних 
иностранных компаний мо-
гут быть проданы. Это более 
или менее полностью ском-
пенсирует падение числа чи-
сто российских сделок».

Важным драйвером ро-
ста сделок также стала изо-
ляция крупных капиталов. 
По оценкам Сергея Айрапе-
това, в России десятки поку-
пателей с десятками и сот-
нями миллиардов рублей, 
которые надо распределять 
внутри страны. Как отмеча-
ет Максим Филиппов, сдел-
ки происходят по ускорен-
ному графику и почти все за-
крываются.

Но заработать на этой рас-
продаже могут далеко не все 
банки. Так, от сделок по про-
даже активов иностранных 
компаний отрезаны кредит-
ные организации, попавшие 
под санкции. «Инвестбан-
ки, которые входят в финан-
совые институты, попавшие 
в SDN-лист, работают с рос-
сийскими клиентами, у кото-
рых меньше или полностью 
отсутствуют операции за ру-
бежом»,— говорит Евгений 
Пенкин. Впрочем, источник 
„Ъ“ на рынке утверждает, что 
в случае крупных сделок от 
20 млрд руб. «иностранцы 
иногда могут закрыть глаза 
на финансирование сделки 
банками из SDN-листа».

Частично выпадающие 
доходы российских инвес-
тбанков также компенсиру-
ет отсутствие покинувших 
рынок иностранных конку-
рентов. «В перераспределе-
нии рынка сейчас участвуют 
только российские игроки, 
причем определенное преи-
мущество у несанкционных 
институтов»,— отмечает Ев-
гений Сокольский. В 2021 
году только JPMorgan Chase 
на консультациях россий-
ского бизнеса заработал око-
ло $33 млн вознаграждения, 
а в целом иностранные бан-
ки из топ-10 — $141 млн. Те-
перь их потенциальные до-
ходы, пусть и в меньшем раз-
мере, распределятся между 
локальными игроками.

Виталий Гайдаев
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РАЗВИТИЕ ИНВЕСТИЦИОННО-БАНКОВСКИХ УСЛУГ В РФ
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О том, как меняется рынок инвести-
ционно-банковских услуг (IB) на фоне 
санкций и ухода иностранных игро-
ков, „Ъ“ рассказал зампред правления 
Сбербанка Анатолий Попов.

— Как инвестбанки пережили острый 
период сжатия рынка в первой полови-
не года? Какие направления пострадали 
сильнее всего, а какие меньше?
— Рынок IB очень волатильный и быстро ре-
агирует на любые внешние негативные и по-
ложительные факторы, сжимаясь или вос-
станавливаясь. Конечно, первые несколько 
месяцев 2022 года рынок находился в замер-
шем состоянии. Но по причине ухода запад-
ных компаний мы почти сразу смогли ак-
тивно включиться в финансирование и кон-
сультирование M&A-сделок.

Уже с мая, быстрее ожиданий, начал вос-
станавливаться рынок облигаций (DCM), 
и его активность приближается к уровню 

прошлых лет. Мы полагаем, что рынок дол-
гового капитала вернется на уровень 2021 
года или даже превысит его уже в 2023 году. 
Об этом говорит текущая активность эми-
тентов: объемы размещений в июле—сен-
тябре превышают уровень 2021 года. Из от-
дельных направлений развития можно вы-
делить, во-первых, возросший интерес к ло-
кальному рынку со стороны экспортеров, 
которые раньше традиционно привлекали 
финансирование за рубежом. Во-вторых, вы-
пуск замещающих облигаций в обмен на ев-
рооблигации. В-третьих, формирование но-
вого сегмента локального рынка в юанях.
— Внешний рынок капитала всегда иг-
рал важную роль в инвестиционной де-
ятельности российских компаний. Мож-
но ожидать переориентации размеще-
ний, например, с Запада на Восток?
— Пока западные рынки закрыты. Перео-
риентация на ближневосточные, азиатские 
рынки или СНГ только обсуждается. Дело 

в том, что эти рынки имеют меньшую лик-
видность относительно российского или ре-
гуляторные ограничения. Сейчас фокус на-
правлен на развитие локального рынка ка-
питала.
— Смогут локальные валютные облига-
ции стать заменой еврооблигациям?
— Пока мы видим, что емкости локального 
рынка хватает для закрытия потребностей 
в финансировании всех российских эмитен-
тов, включая тех, которые раньше фондиро-
вались через еврооблигации. Валюты не-
дружественных стран перестали быть без-
опасными. Мы не видим больших перспек-
тив размещений в них, но отдельные сделки 
по-прежнему возможны.

Потенциал развития рынка локальных 
валютных бондов связан главным образом 
с юанем, где было закрыто несколько сделок 
и сформировался будущий pipeline. В раз-
мещениях в китайской валюте заинтересо-
ваны в основном экспортеры, выручка ко-
торых привязана к твердым валютам или 
тем же юаням. Пока емкости в юане хватает 
для того, чтобы реализовывать регулярные 
крупные сделки от 4 млрд CNY.
— Каковы перспективы рынка акцио-
нерного капитала?
— Мы видим, что российский рынок IPO 
оживляется, и работаем с несколькими ком-
паниями, которые планируют сделать пер-
вичные предложения акций уже в 2022 году.

Состояние рынка, с нашей точки зрения, 
позволяет рассчитывать на успех дебютных 

сделок, при этом потенциал в среднесроч-
ной перспективе мы оцениваем многократ-
но выше за счет существенного отложенно-
го спроса со стороны наших клиентов. Так, 
на начало 2022 года мы общались с более 
50 эмитентами, которые планировали вы-
ход на рынки акционерного капитала в те-
чение 1–1,5 года. Начало реализации этого 
отложенного спроса возможно уже в следую-
щем году, если конъюнктура рынка останет-
ся благоприятной и дебютные размещения 
пройдут успешно.
— Размещения какого объема могут 
быть удовлетворены локальными инве-
сторами уже сейчас?
— Первые размещения, которые мы сей-
час обсуждаем, — 3–10 млрд руб. В случае 
положительных результатов первых сде-
лок допускаем увеличение объемов до 
15–20 млрд руб. на сделку. Сдерживающи-
ми факторами для инвесторов выступа-
ют общая неопределенность в отношении 
дальнейшего развития экономики и рын-
ка и в связи с этим короткий горизонт пла-
нирования. Заморозка части активов у ло-
кальных инвесторов также, несомненно, 
ограничивает их аппетит и объем средств 
для новых инвестиций. Но мы ожидаем по-
степенного решения инфраструктурных 
проблем.

Интервью взял Виталий Гайдаев

полная версия
kommersant.ru/13329

«Сейчас фокус направлен  
на развитие локального рынка капитала»

Анатолий Попов,
зампред правления Сбербанка
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культура спорт

Экс первая ракетка мира, 
20-кратный победитель турни-
ров Большого шлема Роджер 
Федерер покидает спорт. По-
следним соревнованием с его 
участием будет Кубок Лэйве-
ра — матч между сборными Ев-
ропы и остального мира, ко-
торый пройдет на следующей 
неделе в Лондоне. Надежды 
на то, что 41-летний швейцарец 
сумеет восстановиться после 
травмы колена, из-за которой 
он не выступал год с лишним, 
не оправдались. Впрочем, вклад 
Феде рера в историю тенниса, 
да и всего профессионального 
спорта, и без того огромен.

оджер Федерер объявил о завер-
шении своей карьеры всего через 
12 дней после того, как свой послед-
ний официальный матч провела Се-
рена Уильямс, и это по-своему сим-
волично. Две теннисных махины, 
такие непохожие по имиджу и оди-
наково жадные до великих побед, 
с присущими только им мастерст-
вом и актерским блеском на про-
тяжении двух десятилетий играли 
главные роли в спектакле под назва-
нием профессиональный теннис. 
Причем во многом эти роли, без-
условно, были драматическими.

В случае с Федерером дело, ко-
нечно, не в том, что в дважды про-
оперированном колене ветера-
на скапливается жидкость, кото-
рая поставила крест на его послед-
них надеждах вернуться. Швейца-
рец ведь далеко не сразу стал той 
глыбой, которой казался в середи-
не «нулевых», когда он выигрывал 
практически все подряд турниры 
за исключением Roland Garros — 
там властвовал его самый главный 
конкурент Рафаэль Надаль. Болель-
щики со стажем помнят, как без-
умно талантливый молодой чело-
век с пучком волос на затылке му-
чительно преодолевал свои ком-
плексы, сражаясь с асами преды-
дущего поколения, а летом 2003 
года после своего первого триумфа 
на Wimbledon не сумел сдержать 
слез. Лишь после этого практиче-
ски безукоризненную в тактиче-
ском плане игру гения теннисной 
ракетки, основанную на феноме-
нальном чувстве мяча и идеальной 
технике, наконец подкрепила абсо-
лютная уверенность в собственных 
возможностях.

И только тогда, пройдя через ис-
пытания юности, Федерер стал тем 
великим чемпионом, которым оста-
нется в истории. Наступил его рас-
цвет. С 2004 по 2007 год он выиг-
рал 11 турниров Большого шлема, 

проводившихся на быстрых покры-
тиях, то есть все, кроме одного — 
Australian Open 2005 года: на нем 
он в умопомрачительной полуфи-
нальной схватке уступил великолеп-
ному Марату Сафину.

Но даже на пике карьеры швей-
царца драматизм из его жизни ни-
куда не делся. В богатейшем на сю-
жетные повороты пятисетовом фи-
нале Wimbledon 2008 года, кото-
рый многие до сих пор считают 
самым выдающимся теннисным 
матчем всех времен, сопротивле-
ние Федерера сломил окончатель-
но созревший Надаль — левша, 

своими бесконечными кручены-
ми ударами с задней линии четы-
режды больно бивший его в реша-
ющих матчах Roland Garros. И од-
новременно прогрессировавший 
в острейшей конкурентной борь-
бе с ним.

Впрочем, взаимоотношения двух 
этих великих антиподов — тема от-
дельного разговора. Точно так же, 
как, например, ренессанс Федерера 
в 2017 и 2018 годах, когда он, воспря-
нув духом и сменив в очередной раз 
тренерскую команду, выиграл три 
своих последних титула на мейджо-
рах. Или его взаимоотношения с Но-
ваком Джоковичем — знаменитым 
сербским хитрованом и невероятно 
стойким бойцом, который, отыграв 

два матчбола, победил швейцарца 
в его последнем большом финале — 
на Wimbledon 2019 года. Тоже ведь 
бесподобный был матч.

103 одиночных титула в об-
щей сложности, в том числе 20 — 
на мейджорах, 310 недель на пер-
вом месте в мировом рейтинге, бо-
лее $130 млн призовых. Ни по од-
ному из этих показателей Федереру 
уже точно никогда не суждено быть 
рекордсменом мужского тенниса. 
На его счету есть триумф на Кубке 
Дэвиса 2014 года и победа в парном 
олимпийском турнире, которой уда-
лось добиться вместе с Станисласом 

Вавринкой в 2008-м, но нет олим-
пийского золота в одиночке, хотя 
он был к нему очень близок. Опять-
таки, в некотором роде драма.

Однако на следующей неделе 
в Лондоне на Кубке Лэйвера — тур-
нире, являющемся детищем Феде-
рера, будут больше говорить не об 
этих числах, а о гении теннис-
ной профессии, задравшем на за-
облачный уровень планку мас-
терства ее лидеров. Там будут про-
вожать отца четырех детей, став-
шего не только матерым чемпио-
ном, но и настоящим джентльме-
ном корта, долгие годы служивше-
го спортивным идеалом. А их во все 
времена было маловато.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Корт истории
Роджер Федерер объявил о завершении карьеры

В прокат вышла семейная дра-
ма «Брат и сестра» (Frere et soeur) 
Арно Деплешена. Каким образом 
столь откровенно неряшливый 
с профессиональной точки зрения 
режиссер уже тридцать лет оста-
ется одним из фаворитов фран-
цузского кино, в очередной раз 
удивился Михаил Трофименков.

то может быть прекраснее, 
чем похороны! Разумеется, похоро-
ны экранные — идеальный сценар-
ный катарсис. Именно смерть близ-
ких позволяет режиссерам свес-
ти над разверстыми могилами дав-
но и смертельно рассорившихся 
родственников, заставить их ощу-
тить всю тщету земных скандалов, 
упасть друг другу на плечо, разры-
даться и примириться перед лицом 
вечности. Или, напротив,— тоже ва-
риант — сорвать с участников траур-
ной церемонии лицемерные маски, 
явить свои подлинные лица и выпу-
стить на волю потайную ненависть.

«Брат и сестра» начинаются с по-
минок по шестилетнему сыну писа-
теля Луи (Мельвиль Пупо), с которых 
тот буквально вышвыривает сестру-
актрису Алис (Марион Котийяр) и ее 
мужа, своего бывшего лучшего друга. 
А завершаются похоронами родите-
лей героев, после которых Луи и Алис 
вроде бы избывают многолетнюю не-
нависть и начинают жизнь сначала.

Банальные, но, как правило, без-
отказно работающие мелодрамати-
ческие конструкции. И надо быть 
Арно Деплешеном, чтобы так без-
дарно профукать все таящиеся в них 
самоигральные ситуации. Ладно, 
когда он игрался в триллер («Часо-
вой», 1991) или подпускал на экран 
мистического тумана («Призраки 
Исмаэля», 2017), невнятность проис-
ходящего еще можно было списать 
на жанровые особенности. Но когда 
речь идет об обычных людях в обыч-
ных экзистенциальных обстоятель-

ствах, невнятность оборачивается 
элементарной неряшливостью.

Начнем с того, что, чтобы быть по-
хороненными и таким образом со-
брать на своих могилах семейный 
синклит, надо для начала умереть. 
У Абеля и Мари-Роз, родителей Алис, 
Луи и Фиделя (Бенжамен Сиксу), без-
ликого посредника между братом 
и сестрой, о котором известно лишь 
то, что он учитель физкультуры 
и гей, проблем возникнуть не долж-
но бы. Оба они более чем в преклон-
ном возрасте. Однако Деплешен со-
чиняет им трагедию, столь причуд-
ливую, что напоминает она не Эсхи-
ла, а Даниила Хармса.

Ехали супруги на премьеру к доч-
ке. Тут в них чуть не врезалась девуш-
ка на мамином авто, но угодила в де-
рево. И только-только собралась уме-
реть на руках Абеля, как из-за пово-
рота выскочила фура, водитель кото-
рой тоже не справился с управлени-
ем и снес старичков. «О, сюжет!» — 
сказал бы полотер, выдававший себя 
за писателя, из «Я шагаю по Москве».

Интересно, дальнобойщик-то 
выжил?

Далее: чтобы помириться над ро-
дительскими гробами, надо снача-
ла поссориться. Да не просто поссо-
риться: между Луи и Алис пылает ко-
стер ярой ненависти. Лет двадцать 
назад Алис так и сказала Луи на пре-
зентации его первого романа: «Я тебя 
ненавижу». Он рассмеялся: «Я знаю». 
К моменту же роковой аварии с ро-
дителями ненависть достигла таких 
античных высот, что, завидев в боль-
ничном коридоре спину удаляюще-
гося Луи, Алис натурально грохает-
ся без чувств. Ясное дело, актриска, 
но хотелось бы просто так, празд-
ного интереса ради, осведомиться: 
c чего такие возвышенные страсти 
вообще разбушевались?

Да ни с чего. Просто так. Было у ре-
бят счастливое детство, любящие ро-
дители, удачные творческие карьеры. 
Ни тебе семейного насилия, ни инце-
ста, ни иных скелетов в шкафу. Вро-

де бы Луи в своих романах не раз и не 
два написал какие-то невыносимые 
гадости об Алис. Но ни единого наме-
ка на то, что это за гадости, Деплешен 
себе не позволяет. Остается предполо-
жить, что Луи — просто злобная сво-
лочь-мифоман. Однако все режиссер-
ское сочувствие на его стороне.

Вопросы к сюжету возникают бук-
вально на каждом шагу. Луи — като-
лик, но из иудейской семьи. В мину-
ту душевного смятения друг Цви от-
водит его в синагогу. Да, красивая це-
ремония. Но к чему это, что объясня-
ет иудейская тема в характере геро-
ев? Ровным счетом ничего, как и при-
страстие Луи и Цви к курению опиу-
ма. Неужели Деплешен имел в виду 
марксистскую максиму «религия — 
опиум народа»? Да нет, ничего он не 
имел в виду.

Алис завязывает странную друж-
бу со своей поклонницей, голодной 
и бесприютной Лючией. Сначала по-
дозреваешь, что это парафраз гени-
альной «Премьеры» Джона Кассаве-
тиса, где стареющую театральную 
звезду преследовала мертвая фанат-
ка. Но нет, Лючия отнюдь не зомби, 
а румынка. Неужели таким обра-
зом Деплешен намекает на легенду 
о Дракуле? Да нет, ни на что он не на-
мекает. Разве что отыгрывает полит-
корректный мотив солидарности 
с беженцами, хотя что это за штука 
такая — «румынские беженцы», ни-
когда не слышал.

Безусловный апогей сценарной 
нелепости — финал, в котором Де-
плешен решает судьбы героев, на-
значая каждому из них обществен-
но полезную функцию. Больше все-
го это напоминает финал банального 
советского фильма, где парень, запу-
тавшись в личных отношениях, уле-
тит бурить нефть в Уренгой, а его под-
руга — учить детей в сибирскую де-
ревню. И всем сразу станет хорошо. 
Пожалуй, это лучшее, что есть в филь-
ме: бессмысленные судьбы персона-
жей обретают хоть какой, пусть и не-
лепый, смысл.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Родственные бессвязности
Фильм Арно Деплешена «Брат и сестра»

Российский национальный ор-
кестр (РНО) объявил, что кон-
тракт с его художественным 
руководителем Михаилом Плет-
невым не будет продлен. Знаме-
нитый оркестр и его знаменитый 
создатель расстаются выну-
жденно, но коллектив в резуль-
тате этого расставания как ми-
нимум ничего не приобретает, 
считает Сергей Ходнев.

оссийскому национальному ор-
кестру уже больше тридцати лет — 
он появился еще на закате СССР, 
в 1990-м, и первые два десятилетия 
своего существования представлял 
собой феномен не только исполни-
тельский, но и менеджерский: шут-
ка ли, не государственный, не му-
ниципальный, а частный симфони-
ческий оркестр с прекрасно постав-
ленным фандрайзингом. Казенным 
финансированием (можно себе 
представить его масштабы в 1990-
е) не связанный, не придавленный 
грузом советских административ-
ных традиций. Конечно, тогда поя-
вилось немало более или менее эфе-
мерных музыкальных коллекти-
вов и балетных трупп с обманчиво 
громкими названиями, рассчиты-
вавших стричь купоны с западных 
гастролей. Но РНО была уготована 
совершенно другая судьба.

Да, гастрольные успехи — боль-
шие и по-честному сенсацион-
ные — были, и в великом множест-
ве; в 2004-м оркестр получил даже 
«Грэмми» за запись прокофьевских 
«Пети и волка» (с современным «си-
квелом» музыкальной сказки), где 
тексты рассказчика читали покой-
ный Михаил Горбачев, Билл Клин-
тон и Софи Лорен. Однако более со-
бытийным оказалось то, что в нача-
ле 2000-х оркестр с московской про-
пиской превратился в приоритет-
ное украшение именно столичной 
симфонической жизни. Это были 
невероятно интересные, исключи-
тельные, незабываемые концер-
ты — с самим Михаилом Плетневым 
или с зарубежными дирижерскими 
звездами, которых в ту пору вооб-
ще-то, почти никто больше не при-
глашал, и лет восемнадцать тому на-
зад столичная публика устремлялась 
на них, положим, не с такой экзаль-
тацией, но с такой же уверенностью 
в чуде, как в более недавнее время — 
на концерты Теодора Курентзиса.

С тех пор многое успело изме-
ниться, расстановка сил на москов-
ской филармонической сцене к на-
чалу 2010-х была уже совсем другой, 
но оркестр и его худрук не сдавали 
позиции. В 2009-м РНО расстался 
с независимым статусом и стал го-
сударственным, зато и проекты его 
стали более амбициозными: поя-
вился Большой фестиваль РНО, да-
вавший торжественный старт все-
му столичному филармоническо-
му сезону. Вплоть до позапрошлого 
года: в сентябре 2020-го, несмотря 
на ковидные ограничения, очеред-
ной фестиваль Российского наци-
онального оркестра — уже двенад-
цатый по счету — все-таки прошел, 
и, как обычно, с участием Михаила 
Плетнева.

А вот дальше начались сложно-
сти: сейчас оркестр сообщает, что 
«с конца 2020 года плотный твор-
ческий контакт между оркестром 
и его художественным руководи-
телем отсутствует», поскольку Ми-
хаил Плетнев «находится большую 
часть времени за пределами стра-
ны». Ранее Минкульт уволил мно-
голетнего директора РНО Светлану 
Рипс и заменил ее директором Мо-
сковского государственного акаде-
мического симфонического оркест-
ра Ириной Шигоревой (что породи-
ло слухи об объединении двух орке-
стров, пока не подтвердившиеся).

Сам Михаил Плетнев, живущий 
в Швейцарии, в текущей ситуа-

ции выступать в России не находит 
для себя возможным, но уже объ-
явил о том, что создает новый ор-
кестр, Rachmaninoff International 
Orchestra, в котором уехавшие 
из Москвы музыканты РНО должны 
соединиться с европейскими кол-
легами. Для оркестрантов, которые 
уезжать не хотят или не могут, ситу-
ация действительно патовая, и все-
таки менеджмент оркестра, во-пер-
вых, не красит то обстоятельство, 
что отношения с Плетневым по-
сле этих великолепных трех деся-
тилетий будут расторгнуты в одно-
стороннем порядке, без хотя бы на-
мека на цивилизованно-полюбов-
ное расставание. А значит, и без воз-
можности совместно работать в бу-
дущем. Во-вторых, кем можно за-
менить Михаила Плетнева? Тем бо-
лее что у нас и без того хватало зия-
ющих на совершенно катастрофи-
ческий лад дирижерских вакансий. 
После ухода Тугана Сохиева нет му-
зыкального руководителя в Боль-
шом театре, фактически нет глав-
ного дирижера у Госоркестра име-
ни Светланова (Василий Петренко 
решил приостановить сотрудни-
чество с коллективом), вынужден-
но ушел из театра «Новая опера» ди-
рижер Валентин Урюпин. Конечно, 
можно рассчитывать, что жизнь, 
как в случае пушкинского Салье-
ри, «принесет незапные дары»,— 
больше ничего, собственно, и не 
остается. Но что славная эпоха ве-
ликого отечественного оркестра 
безвозвратно закончилась — это, 
увы, совершенно очевидно в лю-
бом случае.

СКАНДАЛ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Оркестр сыграл 
на расставание
РНО расходится с Михаилом Плетневым

Благодаря победе на Australian Open в 2018 году Роджер  
Федерер снова возглавил мировой рейтинг и удерживал  
в нем лидерство почти до 37 лет, что является рекордом   
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Расставание с Михаилом 
Плетневым не пойдет  
на пользу РНО   
ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА
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РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
Групповой этап. Второй тур
Группа A. «Глазго Рейнджерс» (Шотландия)—«Наполи» (Италия) 0:3 (Политано, 
68 (пен.); Распадори, 85; Ндомбеле, 90+1).
Положение в группе. 1. «Наполи» — 6 очков. 2. «Ливерпуль» (Англия) — 3. 3. 
«Аякс» (Голландия) — 3. 4. «Глазго Рейнджерс» — 0.
Группа E. «Милан» (Италия)—«Динамо» (Хорватия) 3:1 (Жиру, 45 (пен), Салема-
керс, 47; Побега, 77 — Оршич, 56). «Челси» (Англия)—«Ред Булл» (Австрия) 1:1 
(Стерлинг, 48 — Окафор, 75).
Положение в группе. 1. «Милан» — 4 очка. 2. «Динамо» — 3. 3. «Ред Булл» — 2. 
4. «Челси» — 1.

Группа F. «Шахтер» (Украина)—«Селтик» (Шотландия) 1:1 (Мудрик, 29 — Бонда-
ренко, 10 (автогол)). «Реал» (Испания)—«Лейпциг» (Германия) 2:0 (Вальверде, 
80; Асенсио, 90+1).
Положение в группе. 1. «Реал» — 6 очков. 2. «Шахтер» — 4. 3. «Селтик» — 1. 
4. «Лейпциг» — 0.
Группа G. «Манчестер Сити» (Англия)—«Боруссия» (Дортмунд, Германия) 2:1 
(Стоунс, 80; Холанн, 84 — Беллингем, 56). «Копенгаген» (Дания)—«Севилья» 
(Испания) 0:0.
Положение в группе. 1. «Манчестер Сити» — 6 очков. 2. «Боруссия» — 3. 3. «Ко-
пенгаген» — 1. 4. «Севилья» — 1.
Группа H. «Ювентус» (Италия)—«Бенфика» (Португалия) 1:2 (Милик, 4 — Жоао 
Мариу, 43 (пен.); Нерес, 55). «Маккаби» (Хайфа, Израиль)—ПСЖ (Франция) 1:3 
(Чери, 24 — Месси, 37; Мбаппе, 69; Неймар, 88).
Положение в группе. 1. ПСЖ — 6 очков. 2. «Бенфика» — 6. 3. «Ювентус» — 0. 
4. «Маккаби» — 0.

Р

Второй тур группового этапа 
Кубка России завершился мат-
чем, в котором «Спартак» на сво-
ем поле разгромил «Факел» —  
3:0 — и стал единоличным лиде-
ром квартета.

п а р т а к » ,  к о т о р ы й 
в этом сезоне неважно выглядит 
в матчах с клубами верхнего эше-
лона, но середняков и аутсайдеров 
щелкает как семечки, с «Факелом», 
уже разгромленным им в чемпио-
нате, разбирался уверенно. Спар-
таковский состав представлял со-
бой типичный для Кубка России 
микс из игроков основы и дублеров, 
и воронежский вариант, еще экспе-
риментальнее, что ли, на его фоне 
не тянул. То есть некоторое время 
«Факел» даже вроде бы намекал, что 
робости перед соперником не чувст-
вует и готов, например, посражаться 
за территорию. Но толку в этом обна-
руживалось мало.

Зато у своей штрафной «Факел» 
быстро нашел возможность начу-
дить по полной программе. Зачем-
то устроил сложную перепасовку, 
мяч, естественно, потерял. Воро-

нежцев постарался спасти вратарь 
Алексей Городовой, но отбитый 
им после удара Квинси Промеса мяч 
лег на ногу другому спартаковцу — 
Павлу Мелешину.

Можно было подумать, что гол со-
служил хозяевам недобрую службу, 
слишком их расслабив. Они снача-
ла проворонили выход Романа Акба-
шева (теперь спасать пришлось уже 
спартаковскому голкиперу Алексан-
дру Максименко), а затем перевели 
игру в «спящий» режим: мяч поти-
хоньку перекатывается на чужой по-
ловине без реального движения впе-
ред. За такое решивших, что можно 
поэкономить силы, фаворитов часто 
наказывают.

Тренер «Спартака» Гильермо 
Абаскаль, кажется, сам почувство-
вал, что не все в порядке, и завелся 
на бровке. А его команда через не-
сколько минут вышла из спячки 
и вскрыла оборону «Факела» по цен-
тру безжалостно, как острый нож — 

ржавую консервную банку. Про-
мес, перекидывая ринувшегося под 
него Городового, зацепил голкипе-
ра мячом, и тот потихоньку покатил-
ся в сетку. Прибежавший во вратар-
скую раньше любого из воронежцев 
Мелешин мог легко сделать себя ав-
тором дубля, но проявил исключи-
тельное почтение к партнеру. Мяча 
он касаться не стал, внимательно 
оберегая его от посягательств сопер-
ников, и гол достался Промесу.

Второй тайм «Факел» проводил 
поагрессивнее, понапористее. Но в 
этот вечер ему суждено было забить 
только из офсайда. А «Спартак», пе-
режив пару нервных секунд, в те-
чение которых удостоверивал-
ся, что гол Хызыра Аппаева засчи-
тан не будет, отреагировал на воро-
нежский выпад своим. Раскрутил 
его полетевший вперед централь-
ный защитник Георгий Джикия, 
а завершил ударом с разворота точ-
но в нижний угол Александр Собо-
лев. «Спартак» победил и с шестью 
очками возглавил таблицу груп-
пы B, на три балла опережая «Кры-
лья Советов» и неожиданно проиг-
равший накануне самарскому клу-
бу «Зенит».

Алексей Доспехов

КУБОК РОССИИ

«Спартак» выбрался наверх
Разгромив «Факел», он стал  
единоличным лидером своей группы

Кубок России
Путь РПЛ. Групповой этап. Второй тур
Группа B. «Спартак»—«Факел» 3:0 (Мелешин, 4; 
Промес, 34; Соболев, 76).

Положение в группе. 1. «Спартак» — 6 очков. 
2. «Крылья Советов» — 3. 3. «Зенит» — 3. 4. «Факел» — 0.

«С

103 одиночных титула в общей сложно-
сти, в том числе 20 — на мейджорах, 
310 недель на первом месте в мировом 
рейтинге, более $130 млн призовых


	kms_171_001
	kms_171_002
	kms_171_003
	kms_171_004
	kms_171_005
	kms_171_006
	kms_171_007
	kms_171_008
	kms_171_009
	kms_171_010
	kms_171_011
	kms_171_012

